
Угроза 
киберпоправки
Банковским клиентам 
предложили самостоятельно 
побороться с хакерами

Борьба с кибермошенничест-
вом чуть не вышла боком основ-
ным бенефициарам этой борь-
бы — клиентам банков. Вчера на 
совете по кодификации обсужда-
лась поправка, которая, по сути, 
перекладывала ответственность 
на возврат похищенных средств 
исключительно на клиентов. По-
правка не прошла, но само ее по-
явление эксперты сочли опас-
ным сигналом.

Вчера на Совете при президен-
те РФ по кодификации и совершен-
ствованию гражданского законода-
тельства бурно обсуждали проект 
закона, направленный на защиту 
средств клиентов от хакерских атак, 
подготовленный Минфином совмес-
тно с Минэкономразвития, МВД, Рос-
финмониторингом, ФСТЭК и Бан-
ком России. Наибольшие разногла-
сия у присутствовавших на обсужде-
нии вызвали положения, касающие-
ся порядка приостановления транс-
акций в ситуации, когда средства 
уже ушли с корсчета банка-отправи-
теля, зачислены на корсчет банка-по-
лучателя, но не переведены клиенту-
получателю. Эти средства в законо-
проекте предлагается блокировать 
на счете в банке-получателе (не пере-
водя клиенту-получателю) на срок до 
14 дней. И если за это время клиент, 
обнаруживший хищение средств со 
своего счета (или его банк, причем 
для обоих это не обязанность, а пра-
во), не обратится с заявлением в суд 
(на это ему отводится пять дней), суд 
не вынесет решения (на это суду от-
ведена неделя) и это решение не бу-
дет предоставлено банку, в котором 
заблокированы средства, деньги 
уходят адресату. Таким образом, раз-
работчики поправок поставили воз-
врат похищенных средств в прямую 
зависимость от активности, в том чи-
сле и физической, лица, их утратив-
шего, в то время как сейчас порядок 
возврата средств гораздо более кли-
ентоориентированный. Из ст. 9 зако-
на «О национальной платежной сис-
теме» следует, что в случае несанкци-
онированной трансакции средства 
клиенту возвращает его банк (если 
в хищении нет вины клиента).
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Три оттенка белого
Самые радужные прогнозы Минэкономики сулят прекращение оттока капитала лишь в 2019 году

Все три варианта макропрогноза Мин-
экономики на 2017–2019 годы, на осно-
ве которых формируется будущий бюд-
жет, крайне оптимистичны. Документ, 
утвержденный в Белом доме 21 сентя-
бря, предполагает почти автоматиче-
ский успех правительства —  базовым 
является консервативный вариант, 
в  котором экономика должна расти ниже 
нынешних трендов. Текущая ситуация 
вполне позволяет предсказывать и до-
стижение показателей улучшенного ва-
рианта прогноза. Третий вариант — це-
левой — обещает достижение роста ВВП 
в 4,5%, нулевой отток капитала и инвест-
бум в 2019 году, но для этого нужен рост 
нефтяных цен до $55 за баррель.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался финаль-

ный вариант прогноза социально-экономи-
ческого развития РФ на 2017 год (вариант от 
15 сентября), утвержденный Белым домом 
в качестве рабочего при подготовке бюдже-
та 21 сентября. Вряд ли прогноз далее будет 
меняться по существу: хотя он носит следы 
доработки (так, в нем остались следы ультра-
оптимистического варианта «целевой+»), 
времени для радикального изменения кон-
струкции уже нет — бюджет должен попасть 
в Госдуму в октябре. Базовые цифры доходов 
и расходов бюджета в нем согласованы с про-
ектами основных направлений налоговой 
политики, которые в будущий четверг Мин-
фин представит правительству — в них нет 
радикальных изменений, по крайней мере 
на 2017 год, от текущего налогового режима.

В финальной версии прогноза сохрани-
лось три версии развития событий, соответ-
ствующие двум вариантам сценарных усло-
вий, утвержденных правительством. Базо-
вым стал несколько ухудшенный по параме-
трам 2016–2017 годов консервативный сце-
нарий с сохранением среднегодовой цены 
нефти в $40 за баррель с учетом более быс-
трого, чем предполагало Минэкономики, 
снижения инфляции в 2016 году (5,8% в кон-
це года против ожидавшихся 6,5%). Вари-
ант «базовый+» рассчитан, как и оптимисти-
ческий вариант «целевой», исходя из роста 
цен нефти за три года с $43 в январе 2017 го-
да (близко к текущим ценам) до $55 в декаб-
ре 2019 года. Разница между двумя некон-
сервативными вариантами — в предпола-

гаемых результатах предлагаемой Минэко-
номики активной политики на три года: это 
стимулирование инвестиционного импор-
та и частных инвестиций, некоторое ограни-

чение роста реальных доходов в 2017–2018 
годах, скупо описанная в документе регуля-
торная реформа.

Отметим, базовый сценарий, описанный 
Минэкономики, выглядит сейчас достаточно 
пессимистическим. Это сокращение инвес-
тиций в основной капитал на 3,7% по итогам 
года без их роста (+0,3%) в 2017 году, недости-
жение ЦБ таргета по инфляции до 2019 года, 
медленное укрепление номинального кур-
са рубля (с почти отсутствующим реальным 
укреплением). Розничная торговля после со-
кращения в 2016 году на 4,6% в 2017 году по-
чти не растет (1,1% и 2,5% в 2019 году). В итоге 
при $40 за баррель ВВП РФ увеличится в 2017 
году на 0,6%, дальнейший разгон роста выве-
дет экономику на 2,2% увеличения ВВП в 2019 
году. По крайней мере на 2017 год большая 
часть негосударственных аналитиков, рас-
сматривающих варианты со стабильно низ-
кой, но не волатильной ценой на нефть, пред-
полагают и большие темпы восстановления 
экономики после рецессии (S&P, Всемирный 
банк), и немногим более уверенное восста-
новление потребительского спроса. Сейчас 
летний вариант с дешевой нефтью из сценар-
ных условий выглядит даже чуть реалистич-
нее базового прогноза Минэкономики.

Вариант «базовый+» более интересен — 
он предполагает весьма быстрое увеличе-
ние годового нефтеэкспорта из РФ (прирост 
за три года на 11 млн тонн). Напомним, в 2016 
году нефтяная отрасль совершит втрое бо-
лее значительный рывок — прирост экспор-
та на 12 млн тонн к поставкам 2015 года. Од-
нако 2016 год с этой точки зрения был уни-
кален — Россия боролась за сохранение сво-
ей доли на мировом рынке при низких це-
нах на нефть, пользуясь в том числе масси-
рованными инвестициями в добычу в 2012–
2014 годах. Добыча нефти в базовом варианте 
Минэкономики практически не растет, в «ба-
зовом+» и целевом существенно увеличива-
ется — но в оптимистических вариантах до-
вольно резко, с нынешних 150 млн тонн до 
137 млн тонн, падает экспорт нефтепродук-
тов. Для прироста ВВП повышенное расходо-
вание бензина и почти всего прироста произ-
водства газа внутри страны в сценариях Мин-
экономики выглядит необходимым.
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Перспективы восстановления экономи-
ки РФ во всех вариантах прогноза главы 
Минэкономики Алексея Улюкаева абсо-
лютно прозрачны   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Видео с участием 
иностранцев
Требования к капиталу онлайн-кинотеатров 
не коснутся соцсетей

Как стало известно ”Ъ“, требование ог-
раничить участие иностранного капита-
ла, скорее всего, не будет распростра-
няться на крупнейшие социальные сети, 
включая «ВКонтакте»; видеохостинг 
YouTube, а также Google Play и iTunes. 
Исключение — независимые онлайн- 
кинотеатры, которым в течение полу-
тора лет придется принять по аналогии 
со СМИ ограничение в 20% на долю ино-
странного инвестора.t

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался финаль-

ный вариант поправок к законодательству, 
касающихся «организаторов аудиовизуаль-
ных сервисов» в интернете (о такой идее 

”
Ъ“ 

впервые сообщал еще 11 августа). В них вла-
дельцам онлайн-видеосервисов с посещае-
мостью свыше 100 тыс. в сутки предлагает-
ся по аналогии со СМИ сократить долю ино-
странного участия в капитале до 20% к 1 мар-
та 2017 года. Документ готовил Медиаком-
муникационный союз (МКС), куда входит не-
сколько ведущих российских медиахолдин-
гов («Газпром-медиа», «СТС Медиа», «Нацио-

нальная медиагруппа» (НМГ) и др.) и круп-
нейших операторов связи. На прошлой не-
деле МКС закончил разработку законопро-
екта и в ноябре готов обсуждать его с участ-
никами рынка, заявил 

”
Ъ“ президент союза 

Павел Степанов.
ОТТ-сервисы (over the top — доставка ви-

деоконтента по сетям любого интернет-про-
вайдера) — «часть медиарынка, сопостави-
мая со СМИ; в то же время СМИ уже регулиру-
ются детально, а для ОТТ правил игры нет», 
говорит господин Степанов. Законопроект, 
по его словам, «выводит деятельность, фак-
тически осуществляемую на территории РФ 
и для российских пользователей, в россий-
скую юрисдикцию». Исходя из оценки посе-
щаемости видеосервисов, предоставленной 

”
Ъ“ одним из участников рабочей группы 

МКС, долю иностранного участия придется 
снизить таким онлайн-кинотеатрам, как Ivi, 
Amediateka, Megogo, Netflix; не подпадают 
под ограничение Tvzavr и Okko.
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Приостановка  
на высшем уровне
Минобрнауки пересматривает свой подход 
к объединению вузов

Минобрнауки прекращает процесс объ-
единения вузов, сообщила в понедель-
ник глава ведомства Ольга Васильева. 
Фактически это решение отменяет про-
цесс реорганизации высших учебных за-
ведений, запущенный прежним минист-
ром Дмитрием Ливановым. В результате 
реорганизации за два года количест-
во вузов и филиалов в России сократи-
лось с 2486 до 1450. По мнению экспер-
тов, заявление министра подтверждает, 
что «прежние слияния не были добро-
вольными, как заявлялось». Ранее объе-
диненные вузы уже обратились к новому 
министру с просьбой отменить приказы 
о реорганизации и вернуть учреждениям 
автономность.

Вчера на заседании комитета Совета фе-
дерации по науке, образованию и куль-
туре Ольга Васильева частично раскрыла 
ближайшие планы предстоящих перемен 
в образовательной политике. Выяснилось, 
что одно из главных нововведений — при-
остановка реорганизации высших учебных 

заведений: «Пока мы прекращаем все объ-
единения, до каждого конкретного разби-
рательства». Процесс реорганизации вузов 
путем присоединения слабых вузов к более 
сильным был начат при прежнем главе Ми-
нобрнауки Дмитрии Ливанове: «Есть вузы, 
которые по тем или иным причинам оказа-
лись неинтересны для абитуриентов. Фак-
тически это означает медленную смерть: со-
кращение числа преподавателей, закрытие 
кафедр и так далее. В этом случае мы пред-
лагаем вузам объединение»,— объяснял го-
сподин Ливанов.

Он подчеркивал, что все объединения 
происходят на добровольной основе при 
обращении в Минобрнауки ученых сове-
тов. Тем не менее вокруг слияния вузов ре-
гулярно разгорались скандалы. Так, в 2015 
году Московский авиационный технологи-
ческий институт (МАТИ) был признан неэф-
фективным и присоединен к Московскому 
авиационному институту (МАИ).
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Финальный вариант изменений в закон 
об ОСАГО согласован двумя его рефор-
маторами — Минфином и Банком Рос-
сии. В проекте, который будет предложен 
новой Госдуме на рассмотрение, усиле-
на «ремонтная» составляющая: страхов-
щик будет принимать решение платить 
 пострадавшему ремонтом или деньгами. 
При этом в случае появления жалоб на ка-
чество ремонта ЦБ будет лишать компа-
нии права на выплаты в натуральной фор-
ме. По оценке Минфина, после принятия 
поправок свыше 90% страховых случаев 
в ОСАГО будет оплачиваться ремонтом.

Минфин согласовал с Банком России по-
правки к закону об ОСАГО. Напомним, изна-
чально ведомство наметило масштабную ре-
форму, в которой, в частности, полисы дели-
лись бы на три категории в зависимости от 
страховой суммы: от 400 тыс. руб. до 2 млн 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября). Как и предпола-

гал 
”
Ъ“, такая реформа оказалась излишне 

грандиозной и к финалу дошла только ее «ре-
монтная» часть. Как следует из последней вер-
сии поправок (есть в распоряжении 

”
Ъ“), ито-

гом рассмотрения страхового случая в ОСА-
ГО станет направление на ремонт. Возмеще-
ние вреда будет осуществляться на указан-
ной потерпевшим в заявлении о страховом 
случае станции восстановительного ремон-
та — она будет выбрана потерпевшим «по со-
гласованию со страховщиком». ЦБ выставит 
требования к таким станциям — сроки ре-
монта, территориальная доступность, сохра-
нение гарантийных обязательств изготовите-
ля автомобиля. По оценке Минфина, по ито-
гам введения в действие поправок, которые 
будут внесены в Госдуму этой осенью, свыше 
90% выплат в ОСАГО будут осуществляться в 
виде ремонта.

На вчерашнем совещании в ЦБ страховщи-
ки обсуждали с регулятором необходимость 
закрепления за компаниями права самосто-
ятельно решать, как осуществлять возмеще-
ния в ОСАГО — в натуральной форме (ремон-
том) или денежной выплатой. По информа-
ции 

”
Ъ“, главы крупных компаний доказы-

вали регулятору в лице зампреда ЦБ Влади-
мира Чистюхина и главы департамента стра-
хового рынка ЦБ Игоря Жука необходимость 
перечислять выплату деньгами, в случае если 
станции резко поднимут цены или возник-
нет трудность с доставкой запчастей. «Пред-
ставьте, что у страховщика заключены дого-
воры с тысячами техстанций по стране,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом вче-

рашней дискуссии в ЦБ.— В этом случае неиз-
бежны разного рода ситуации, когда проще 
заплатить деньгами». Президент Российского 
союза автостраховщиков (РСА) Игорь Юргенс 
подтвердил 

”
Ъ“ факт подобных обсуждений 

— по его словам, ЦБ «услышал» доводы стра-
ховщиков в этой части.

Впрочем, бесконтрольно определять, ко-
му и как выплачивать возмещение в ОСАГО, 
страховщикам не удастся. Согласно поправ-
кам, «в случае неоднократного в течение го-
да нарушения страховщиком обязательств по 
восстановительному ремонту транспортных 
средств Банк России вправе по основаниям и в 
порядке, установленном им, запретить такому 
страховщику осуществлять возмещение при-
чиненного вреда в натуре… на срок до одно-
го года путем выдачи соответствующего требо-
вания». О подобной норме на прошлой неде-
ле говорил заместитель главы Минфина Алек-
сей Моисеев. По его словам, большое количе-
ство жалоб автовладельцев и срыв сроков ре-
монта должны лишать страховщика права на 
натуральное возмещение.

Отметим, что от воплощения идей о де-
лении полисов в зависимости от страховой 
суммы на три категории Минфин совсем от-
казываться не намерен: этот блок поправок 
будет рассмотрен в более поздний срок. Раз-
деление полисов потребует пересмотра тари-
фов ОСАГО, а в предвыборные годы власти, 
по всей вероятности, на это не пойдут. Тем 
временем, к 2020 году, по словам господина 
Моисеева, правительство намерено вовсе от-
казаться от обязательных видов страхования 
— соответственно, перестанут регулировать-
ся и тарифы по ним.

Татьяна Гришина

ОСАГО переводят 
на ремонтные работы
ЦБ согласовал с Минфином  
окончательный вариант реформы автострахования В целом, помимо регуляторных изменений 

и оживления экономики РФ, связанного с воз-
обновлением экономического роста (ведомство 
Алексея Улюкаева вполне рационально счита-
ет теперь именно это главным потенциальным 
фактором улучшения инвестклимата в стра-
не), необходимые условия для выполнения по-
казателей во всех трех сценариях — это по ны-
нешним ожиданиям отличное состояние миро-
вой экономики. В прогноз заложены ожидания 
очень плавного снижения роста в Китае (шести-
процентный рост в 2017–2019 годах), ускорение 
темпов роста ВВП в США в полтора раза и миро-
вой рост на уровне 3,4–3,5% (сейчас ниже 3%). На 
деле при таких внешних сценарных условиях 
вероятность более высокой цены нефти растет.

Отсутствие потрясений и волатильности на 
рынках отражается и в части прогноза, модели-
рующей поведение российской валюты: он да-
же в базовом варианте после реального ослабле-
ния в 2016 году на 4,3% укрепляется в 2017 го-
ду на 6,4% и затем продолжает укрепление тем-
пами 2,5–3% в год. При этом довольно интерес-
ны основания для таких предположений — 
прогнозы поведения платежного баланса РФ. 
Минэкономики полагает, что в 2016 году им-
порт сократится на 0,7%, экспорт вырастет на 
0,4%, счет текущих операций по итогам 2016 го-
да сожмется вдвое к сальдо 2015 года — $32 мл-
рд против $66 млрд. В базовом сценарии теку-
щий счет продолжит сжиматься до $16 млрд в 
2019 году и де-факто будет к этому периоду ра-
вен оттоку по капитальному счету. Это доволь-
но уязвимая конструкция, в которой макрос-
табильность и стабильность рубля будут испы-
тывать нарастающую угрозу. В вариантах «базо-
вый+» и «целевой» счет текущих операций, по 
прогнозам Минэкономики, восстановится до 
уровней 2015–2016 годов. Это, судя по всему, 
главное скрытое послание Алексея Улюкаева 
Белому дому: если оставить все как есть, хруп-
кость достигнутого макроравновесия, несмо-
тря на ожидаемую победу (или почти победу) 
ЦБ над инфляцией, к 2019 году будет нарастать, 
даже несмотря на стабилизацию оттока капита-
ла ниже $20 млрд в год.

Но без роста импорта, сокращающего тор-
говый баланс и сальдо текущего счета, опти-
мистичные версии прогнозов Минэкономики 
нереализуемы — они предполагают увеличе-
ние темпов инвестиционного импорта. Даже 

во вполне реалистичном варианте «базовый+» 
он в 2017 году увеличивается на 10,5% (физиче-
ские объемы, а далее они растут темпами выше 
7% в год), достигая $52 млрд. Потребительский 
импорт при этом остается на уровне чуть вы-
ше $100 млрд и растет в реальных ценах чуть 
быстрее, чем в этом году,— на уровне 4%. От-
метим, весь прирост внутреннего спроса в рас-
четах Минэкономики заполняется не потре-
бимпортом, а внутренним производством — 
это предположение в свете открытых импорт-
ных рынков и укрепляющегося рубля также 
оптимистично, поскольку остальные элемен-
ты стратегии ведомства ориентированы ско-
рее на рост несырьевого экспорта темпами бы-
стрее сырьевого.

Сценарий «целевой» от Минэкономики де-
монстрирует и пределы такой модели восста-
новления в 2017–2019 годах. Это — нулевой от-
ток капитала в 2019 году, прирост инвестиций 
в том же году в 6,8%, пятипроцентный прирост 
производительности труда и рост ВВП в 4,5%. 
То есть достигается что-то очень похожее на вы-
полнение поручений Владимира Путина — 
обеспечить выход на траекторию роста ВВП в 
4–5% к 2020 году.

Пределы рывка, описанные Минэкономи-
ки,— промышленный рост в 2019 году в 3,7% 
(помимо экспортеров нефти его должны обес-
печить машиностроители, химики и металлур-
ги), рост розницы в том же году на 5,4%, номи-
нальных корпоративных прибылей темпами 
около 10% в год. Вопреки отчасти сохранившей-
ся в описательной части документа риторике ог-
раничения потребления в пользу инвестиций 
реальные располагаемые расходы населения в 
целевом сценарии растут в 2017–2018 годах на 
1–1,6%, в 2019 году — на 3,4% (во всех вариантах 
запланировано небольшое, но необъяснимое 
сокращение реальных пенсий в 2018 году — в 
пределах 1,5–2%, в остальные годы они растут). 
Безработица медленно сокращается, как и чи-
сло бедных в РФ,— на уровне 13–14% населения. 
Доллар в самом лучшем варианте от Минэконо-
мики будет стоить в декабре 2019 года 57 руб.

Возможно, какие-то более оптимистичные 
варианты развития событий были описаны в 
варианте «целевой+», который, по данным 

”
Ъ“, 

представлялся Белому дому только в чернови-
ках. Однако как предполагалось достигать этих 
целей и в чем они заключались, скорее всего, 
останется неизвестным.

Дмитрий Бутрин

Три оттенка белого

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,5

миллиарда долларов составил объем экспорта РФ природного газа во втором квартале, со-
общил вчера Банк России. Это худший результат с 2004 года из-за падения цен (до $148 за 1 тыс. куб м, на 
37,3% за год) — хотя объемы поставок (44,2 млрд куб. м) сопоставимы со значениями последних 15 лет. На-
помним, цены на природный газ следуют за нефтяными с лагом в девять месяцев. Данные о поставках других 
топливно-энергетических товаров РФ за квартал выглядят аналогично: нефти поставлено 65,8 млн тонн (рост 
на 7,6% за год) на $18,8 млрд (минус 26%), нефтепродуктов — 45,1 млн тонн (минус 10,5%) на $11,4 млрд 
(минус 40,1%), сжиженного природного газа — 5,6 млн куб. м (рост на 41%) на $760 млн (минус 17,6%). 0
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Прибыль прощается  
с девальвацией

В январе—июле 2016 года чистый 
финрезультат компаний РФ соста-
вил 6,1 трлн руб., сообщил вчера 
Росстат. За год показатель вырос 
на 4,7% (5,3% в первом полугодии 
2016 года). На динамику прибыли 
сильное влияние оказал июнь (в нем 
Росстат уточняет результаты полу-
годия) — его показатель оказался 
вдвое больше прошлогоднего, а уже 
в августе объем денежной прибыли 
вернулся к соответствующим значе-
ниям 2015 года (см. график).

Всплеск банкротств (см. ”Ъ“ 
от 12 сентября) улучшил соотноше-
ние и динамику прибылей и убытков. 
В январе—июле в годовом выра-
жении прибыль выросла на 3,2%, 
а убыток снизился на 5,8% (год 
назад — плюс 32,8% на фоне де-
вальвации и плюс 12,5% соответ-
ственно). Из-за высокой базы 2015 
года и снижения цен на экспортные 
товары ТЭКа (см. «Сегодняшнее 
число») чистый финрезультат в до-
быче снизился на 13,7% год к году, 

в торговле из-за сжатия и изменения 
структуры спроса — на 27,6%, 
в обработке — на 2,3%, а в сельском 
и лесном хозяйстве — на 1,4%. 
Растет она в электроэнергетике и 
ЖКХ (в 2,2 раза), транспорте и связи 
(на 52,5%), строительстве (на 58,3%) 
и рыболовстве (на 42,6%). «Начался 
тренд на уменьшение прибыли»,— 
констатирует Владимир Сальников 
из ЦМАКП.

Прибыль при этом остается 
главным источником инвестиций. 
Из трех составляющих индекса 
инвестактивности ЦМАКП в августе 
благодаря стабильности курса 
и девальвационных ожиданий 
росло лишь предложение им-
портных машин и оборудования, 
а производство и чистый импорт 
стройматериалов, как и выпуск ма-
шин и оборудования на внутренний 
рынок, снижалось. При этом, по 
оценке ЦМАКП, на фоне бурного 
роста прибыли в 2015 году выдели-
лись переинвестирующие (торговля, 
нефтегаз, химия) и недоинвестиру-
ющие сектора (АПК, металлургия 
и операции с недвижимостью). 
В сельском хозяйстве это, напри-
мер, объясняется исчерпанием лег-
ких проектов импортозамещения, 
считает господин Сальников.

По сентябрьской оценке индек-
са промышленного оптимизма ИЭП 
имени Егора Гайдара, инвестпланы 
промышленности вновь набрали 
немалую дозу пессимизма, оценки 
же индекса предпринимательской 
уверенности Росстата свидетель-
ствуют о заметном росте доли 
компаний, которые считают низкий 
внутренний (53%) и внешний спрос 
(24%), а также экономическую не-
определенность (55%) основными 
ограничениями для развития.

Алексей Шаповалов
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Намерения правительства по дальнейше-
му расширению маркировки товаров ра-
диочастотными (RFID) метками — в част-
ности, речь идет о снабжении такими 
метками продуктов питания — вызвали не-
довольство со стороны бизнеса. Ввести 
такую маркировку правительству должен 
позволить законопроект «О маркиров-
ке товаров», подготовленный Минфином. 
Минсельхоз обратился к предпринимате-
лям с вопросом о том, какие именно виды 
продовольствия следует маркировать — 
однако в ответ получил предупреждение, 
что введение маркировки продуктов мо-
жет привести к их удорожанию и перебоям 
в поставках. Позицию предпринимателей 
поддерживает и Экспертный совет при 
правительстве, где опасаются, что с рын-
ка уйдут товары, стоимость которых сопо-
ставима с затратами на RFID-метки.

Как стало известно 
”
Ъ“, в рамках подготов-

ки к завтрашнему заседанию госкомиссии по 
противодействию незаконному обороту про-
мышленной продукции Минсельхоз попро-
сил представителей пищевой промышленно-
сти представить свои предложения — какие 
виды продукции, по их мнению, нужно про-
маркировать радиочастотными RFID-метками 
в приоритетном порядке. Однако вместо пе-
речня такой продукции ведомство получило 
от бизнеса заявление о бесперспективности 
самой идеи маркировки пищевой продукции. 

Так, НП «РусБренд» (содружество крупней-
ших производителей брендовой продукции с 
годовым оборотом в $30 млрд) в своем ответе 
Минсельхозу (есть у 

”
Ъ“) называет маркиров-

ку продуктов избыточным шагом, который 
может негативно отразиться на участниках 
рынка из-за повышения финансовых издер-
жек (так, производителям придется оснащать 
предприятия устройствами по нанесению ме-
ток на упаковку, а ритейлерам и всем компа-

ниям, занятым в логистике,— соответствую-
щими сканерами), нарушений ритмичности 
производств и цепи поставок. Это, в свою оче-
редь, вызовет удорожание товаров для потре-
бителей. Авторы письма предупреждают, что 
введение таких меток чревато и возможны-
ми техническими сбоями, которые могут выз-
вать перебои в поставках продукции массово-
го производства, в том числе ежедневного по-
требления. В Минсельхозе о позиции самого 

ведомства по вопросам необходимости радио-
частотной маркировки продовольствия вчера 
ничего сообщить не смогли.

Отметим, правовая база для повсеместно-
го введения маркировки пока не утвержде-
на. Законопроект, который устанавливает 
основы применения маркировки товаров в 
целом с 1 июля 2017 года, Минфин разрабо-
тал еще весной 2016 года. Отметим, что доку-
мент носит рамочный характер. Он описыва-
ет маркировку любых товаров, не делая меж-
ду ними различий,— предполагается, что то-
варную номенклатуру, которая попадет под 
действие закона, утвердит правительство. В 
Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что не имеют 

замечаний к документу.

Нарекания к проекту возникли, однако, 
у Экспертного совета при правительстве (за-
ключение есть у 

”
Ъ“) — на маркировку как 

способ борьбы с фальсификатом эксперты 
смотрят скептически, напоминая про ЕГАИС, 
которая так и не решила вопрос нелегальной 
алкогольной продукции. Однако дороговиз-
на самих знаков и связанных с ними проце-
дур угрожает конкуренции и может обернуть-
ся уходом с рынка недорогой продукции, сто-
имость которой сопоставима со стоимостью 
маркировки. Напомним, внедряя маркиров-
ку шуб, власти объясняли свой выбор тем, что 
стоимость метки в 3–5 руб. не отразится на 
итоговой цене дорогостоящих меховых изде-
лий. Однако за год цена метки выросла до 15–
22 руб., что крайне существенно для сегмента 
недорогих продуктов питания.

Напомним, договоренности об использо-
вании RFID-чипов были достигнуты на уров-
не Евразийского экономического союза (ЕА-
ЭС) — первым пилотным проектом стали ме-
ховые изделия. В феврале первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов заявил, что маркировку мо-
гут распространить на продукцию легкой про-
мышленности, лекарства и продукты. Идею 
поддержали профильные ведомства — напри-
мер, Минпромторг предложил маркировать 
верхнюю одежду, обувь и ковры, ссылаясь на 
то, что доля нелегальных товаров легкой про-
мышленности в обороте РФ составляет почти 
30%. Еще одно обоснование расширения мар-
кировки товаров — присоединение Казахста-
на к ВТО. Так, в Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, 

что в четвертом квартале 2016 года в рамках 
ЕАЭС должны быть подготовлены предложе-
ния по введению RFID-меток для товаров лег-
кой промышленности и бытовой техники, по 
которым возникает разница между единым та-
моженным тарифом союза и тарифными обя-
зательствами Казахстана в ВТО.

Евгения Крючкова

Продовольствие несогласно с маркировкой
Бизнес выступил против введения RFID-меток для пищевой продукции 

Бизнес выступает против обязательной 
маркировки продовольствия, но услышат 
ли его премьер Дмитрий Медведев и гла-
ва Минсельхоза Александр Ткачев (спра-
ва), пока неизвестно  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости

К бывшему пресс-секретарю  
Никиты Белых  
присматривается Севастополь
Борис Веснин претендует на должность главы департамента 
общественных коммуникаций

Бывший заместитель председателя правительст-
ва Кировской области, министр внутренней и ин-
формационной политики Борис Веснин приглашен 
на работу в правительство Севастополя. По данным 

”Ъ“, ему предложили возглавить департамент об-
щественных коммуникаций (ранее — департамент 
внутренней политики). В выходные состоялась 
встреча губернатора Севастополя Дмитрия Овсян-
никова с кандидатом. Однако окончательное реше-
ние о переходе господина Веснина в правительство 
Севастополя пока не принято.

Губернатор Севастополя Дмитрий Овсянников пред-
ложил бывшему зампреду правительства Кировской об-
ласти Борису Веснину, курировавшему внутреннюю и 
информационную политику, возглавить департамент 
общественных связей Севастополя. Сейчас им в статусе 
и. о. руководит Григорий Буйлов. Борис Веснин коммен-
тировать ситуацию отказался. На запрос 

”
Ъ“ в правитель-

стве Севастополя оперативно ответить не смогли. По од-
ним данным 

”
Ъ“, окончательного решения о переходе го-

сподина Веснина на работу в правительство Севастополя 
пока нет. По словам другого источника, близкого к руко-
водству города, предложение было принято. Господин 
Буйлов сказал 

”
Ъ“, что врио губернатора активно работа-

ет над формированием кадрового состава правительст-
ва, каждый день проводит встречи с кандидатами, поэ-
тому если его беседа с Борисом Весниным состоялась, то 
в этом не было бы ничего удивительного. «Никаких офи-
циальных решений по этому поводу не принято, поэто-
му комментировать пока нечего»,— добавил чиновник. 

Борис Веснин родился в 1983 году, окончил Пермский 
госуниверситет по специальности «политология». В нача-
ле 2000-х годов работал пресс-секретарем пермского от-
деления «Союза правых сил», где на тот момент председа-

телем был Никита Белых. В 2009 году, после того как го-
сподин Белых возглавил Кировскую область, господин 
Веснин перешел на работу в правительство региона. Сна-
чала он трудился консультантом секретариата губернато-
ра, затем главой департамента информационной рабо-
ты, с 2014 года — зампредом правительства, главой де-
партамента по вопросам внутренней и информацион-
ной политики Кировской области. Заявление об уходе 
из кировского правительства Борис Веснин написал 15 
сентября и оставил пост 20 сентября. Напомним, в июне 
господин Белых был арестован по обвинению в получе-
нии взятки в особо крупном размере, а позже отстранен 
от должности президентом в связи с утратой доверия. 

Вице-спикер заксобрания Севастополя Александр Ку-
лагин сказал 

”
Ъ“, что врио губернатора уже согласовал с 

депутатами ту часть правительства, которую должен был 
(по уставу это вице-губернаторы). Все последующие ка-
дровые решения он будет принимать самостоятельно. 
Оценить кандидатуру Бориса Веснина господин Кула-
гин затруднился, отметив, что человек, который привле-
кается на внутреннюю политику, «должен хорошо знать 
специфику города или как минимум иметь хороших со-
ветников, знающих Севастополь».

Политолог Георгий Чижов отмечает, что в Крыму и Се-
вастополе есть дефицит политических кадров, связанный 
с «отсутствием сильной школы госуправления» и с тем, 
что пока крымские политики «не попадают» в российские 
стандарты. Назначение Бориса Веснина, по мнению экс-
перта, будет зависеть от того, на каком счету он находится в 
Администрации президента: «Не ясно, на каком уровне бу-
дет проходить утверждение, но наверняка АП будет отсле-
живать публичную должность, особенно в Севастополе».

Александра Викулова, Нижний Новгород;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Людмила Нарусова возвращается в верхнюю палату через Туву
Совету федерации готовят большую ротацию

По итогам прошедших в РФ выборов 18 сентября 
в Совет федерации (СФ) придут 19 новых сенато-
ров от заксобраний и несколько представителей 
 губернаторов. К примеру, в верхнюю палату вер-
нется Людмила Нарусова, которая будет представ-
лять главу Тувы. В сенаторы выдвинуты депутаты 
Госдумы, спикеры заксобраний, местные парла-
ментарии и бывший губернатор.

По итогам выборов 18 сентября в заксобрания 39 ре-
гионов в СФ придут 19 новых сенаторов. Список канди-
датур утвердил вчера президиум генсовета «Единой Рос-
сии». Пермский край представит нынешний глава ко-
митета по международным делам в Госдуме Алексей 
Пушков, избравшийся депутатом пермского заксобра-
ния (о том, что он может стать сенатором, 

”
Ъ“ писал 29 

июня). Кресло в СФ займет и бывший вице-спикер Госду-
мы Александр Бабаков, который избрался в тамбовскую 
облдуму (см. 

”
Ъ“ от 31 мая). 

Петербургское заксобрание делегирует в СФ Анд-
рея Кутепова, который ранее занимал должность заме-
стителя руководителя аппарата верхней палаты парла-
мента. Его называют человеком, близким к сыну спи-
кера СФ Валентины Матвиенко Сергею (сейчас регион 
представляет Людмила Косткина). Членом СФ от амур-
ского заксобрания избран проживающий в Москве 
советник гендиректора компании «Амурский уголь» 
Александр Коряков, кандидатуру которого лоббиру-

ет губернатор Александр Козлов. На должность сена-
тора от заксобрания Ханты-Мансийского АО претен-
дует экс-глава «Газпром переработки» и член «Единой 
России» Юрий Важенин. В Приморье сенатором вместо 
Вячеслава Фетисова, избранного депутатом Госдумы, 
будет избрана секретарь отделения «Единой России» 
Людмила Талабаева. Сенаторами станут депутат Госду-
мы Сергей Фабричный (Новгородская область), спикер 
тверской облдумы Андрей Епишин, спикер горсовета 
Оренбурга Андрей Шевченко.

Покинут СФ два бывших губернатора: экс-глава Ро-
стовской области Владимир Чуб уступит пост врачу Та-
тьяне Кусайко, а экс-глава Коми Владимир Торлопов — 
выдвинутому новым главой республики Сергеем Гапли-
ковым Дмитрию Шатохину. Господин Шатохин руково-
дил администрацией Усть-Куломского района, а после 
смены главы Коми возглавлял комитет госсовета респу-
блики по бюджету. Сенатором от Ставрополья станет экс-
губернатор Валерий Гаевский.

Глава Тувы Шолбан Кара-оол назначил своим пред-
ставителем в СФ вдову первого мэра Санкт-Петербурга 
Анатолия Собчака Людмилу Нарусову (заменит Мерге-
на Ооржака). Она уже была сенатором от Тувы в 2002–
2010 годах, а затем еще два года представляла в СФ Брян-
скую область. В СФ госпожа Нарусова нередко выступа-
ла с критикой различных инициатив. Например, в июле 
2012 года во время рассмотрения закона об «иностран-
ных агентах» она заявила, что «применение этого терми-
на вызвано устрашающей целью», и предложила назы-
вать организации, получающие финансирование от рос-

сийского правительства, «правительственными агента-
ми». После выборов брянского губернатора в октябре 
2012 года госпожа Нарусова лишилась кресла в СФ. Тог-
да она объяснила это тем, что является неудобной фигу-
рой в верхней палате: «Я называю кошку кошкой, и этот 
образ возмутителя спокойствия нежелателен».

Новый глава Тверской области Игорь Руденя, как и 
обещал, делегировал в СФ бывшего уполномоченного 
по правам человека в РФ Владимира Лукина. Господин 
Лукин после инаугурации губернатора пообещал «рабо-
тать таким образом, чтобы не посрамить Тверскую об-
ласть, известную своим огромным интеллектуальным, 
духовным вкладом в развитие России». На смену Юлии 
Вепринцевой новый тульский губернатор Алексей Дю-
мин делегировал в СФ депутата Госдумы шестого созы-
ва Дмитрия Савельева. Сенатором от Ульяновской обла-
сти, скорее всего, будет назначен вице-губернатор Алек-
сандр Якунин. Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темре-
зов назначил сенатором Рауфа Арашукова — бывшего 
главу Хабезского района республики, сына бывшего ру-
ководителя регионального отделения «Межрегионгаза» 
Рауля Арашукова.

Глава Забайкалья Наталья Жданова оставила предста-
вителем региона в СФ Баира Жамсуева, а глава Северной 
Осетии Вячеслав Битаров — экс-главу республики Тай-
мураза Мамсурова. При этом парламент Северной Осе-
тии может выдвинуть в СФ главу отделения «Патриотов 
России» Арсена Фадзаева, который снял свою кандидату-
ру с выборов в Госдуму по одномандатному округу.

Отдел политики
Людмила Нарусова называла себя «возмутителем 
спокойствия» в верхней палате  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В Госдуме расписали комитеты по фракциям
«Единая Россия» провела первые консультации с оппозицией

Лидеры четырех думских пар-
тий распределили вчера между 
своими фракциями должности 
глав комитетов. В Госдуме будет 
26 комитетов, 13 из них возгла-
вят единороссы, остальные раз-
делит между собой оппозиция. 
КПРФ и ЛДПР, как сообщал нака-
нуне ”Ъ“, получат по пять коми-
тетов, «Справедливая Россия» — 
три. Завтра консультации возоб-
новятся, чтобы решить, кто пер-
сонально возглавит думские ко-
митеты и комиссии.

Как и сообщал 
”
Ъ“, в Госдуме седь-

мого созыва будет 26 профильных ко-
митетов (см. 

”
Ъ“ от 26 сентября). Та-

ким итогом завершился вчера пер-
вый раунд переговоров между лиде-
рами четырех думских партий. Оп-
позиция согласилась с предложени-
ем «Единой России» сократить коли-
чество комитетов ради «оптимиза-
ции работы» новой Госдумы (в ше-
стом созыве их было 30). Как сообщил 
по итогам консультаций лидер фрак-
ции «Единая Россия» Владимир Васи-
льев, сокращать решено за счет слия-
ния комитетов, которые занимались 
смежными вопросами: комитет по 
конституционному законодательст-
ву и комитет по гражданскому зако-
нодательству объединятся в комитет 
по конституционному законодатель-
ству, госстроительству, гражданскому, 
арбитражному, уголовному и процес-
суальному законодательству.

Разделить председательские посты 
решено «50 на 50», 13 комитетов по-
лучит «Единая Россия», остальные — 
три оппозиционные фракции. «Еди-
ная Россия» помимо главного право-
вого комитета Госдумы назначит сво-
их председателей в комитеты по бюд-
жету и налогам, безопасности и проти-
водействию коррупции, энергетике, 

культуре, по делам национальностей, 
регламенту и организации работы Гос-
думы. Единороссы возглавляли эти же 
комитеты и в шестом созыве. Теперь к 
партии большинства переходит еще 
комитет по обороне (который в ше-
стом созыве возглавлял коммунист 
Владимир Комоедов), по экологии и 
охране окружающей среды (Влади-
мир Кашин, КПРФ), по охране здоро-
вья (возглавлял Сергей Фургал, ЛДПР).

Депутаты из «Единой России» воз-
главят и несколько новых комите-
тов, возникших благодаря «оптими-
зации»: по природопользованию, 
собственности и земельному пользо-
ванию. В прошлом созыве вопросы 
природопользования курировал ко-
митет Владимира Кашина. Новый ко-
митет по транспорту и строительству 
также отойдет партии власти. В прош-
лом созыве этими вопросами занима-
лись два отдельных комитета, один 
из которых возглавлял коммунист. 
Партия власти получит и комитет по 
образованию и науке, который также 
возник из двух (комитет по образова-
нию возглавлял единоросс Вячеслав 
Никонов, по науке — справоросс Ва-
лерий Черешнев).

При этом единороссы уступили 
оппозиционерам часть своих комите-
тов. Коммунист будет возглавлять ко-
митет по аграрной политике, заявил 
вчера по итогам консультаций пред-
седатель ЦК КПРФ Геннадий Зюганов. 
Источник 

”
Ъ“ в руководстве партии 

не исключил, что этот пост получит 
зампред ЦК КПРФ Владимир Кашин. 
Кроме того, к КПРФ отошли два коми-
тета, которые прежде возглавляли де-
путаты от ЛДПР: по делам СНГ и по де-
лам общественных объединений и 
религиозных организаций. Делами 
СНГ теперь, возможно, займется се-
кретарь ЦК КПРФ по международ-

ным вопросам Леонид Калашников. 
Правда, ему этого «официально пока 
не предлагали», пояснил 

”
Ъ“ источ-

ник в его окружении. Неизвестно так-
же, кто из коммунистов возглавит ко-
митет по вопросам семьи, женщин 
и детей, которым прежде руководи-
ли справороссы. Из прошлого созыва 
КПРФ унаследовала комитет по реги-
ональной политике и проблемам Се-
вера и Дальнего Востока. Руководил 
им Николай Харитонов, который, 
скорее всего, сохранит свой пост.

Основные претенденты на долж-
ности глав комитетов уже практи-
чески определились. Однако офи-
циального объявления пока нет, по-
скольку еще идут активные консуль-
тации по кандидатурам первых за-
местителей. Они будут выбраны по 
принципу баланса: если комитет воз-
главляет представитель оппозиции, 
то «Единая Россия» будет продвигать 
свои кандидатуры на должности зама 
и наоборот. Переговоры продолжатся 
на эту тему в среду.

«Мы готовы поддержать всех кан-
дидатов, которых назовут оппозици-
онные фракции, но сначала хотелось 
бы убедиться, что выдвигают профес-
сионалов, а не случайных людей»,— 
сказал 

”
Ъ“ вице-спикер Госдумы ше-

стого созыва, секретарь Генсовета Сер-
гей Неверов. Но представители оппо-
зиционных партий неохотно назы-
вают имена до окончания консульта-
ций с партией власти. «Фамилии все 
определены»,— заявил 

”
Ъ“ вице-спи-

кер Госдумы шестого созыва от ЛДПР 
Игорь Лебедев. По словам зампреда 
фракции «Справедливая Россия» Ми-
хаила Емельянова, на посты глав ко-
митетов, доставшихся партии по кво-
те, выдвинуты прежние руководите-
ли. Комитет по информационной по-
литике возглавит Леонид Левин, ко-

митет по жилищной политике — Га-
лина Хованская. Анатолий Аксаков 
предложен на пост главы комитета 
по финансовому рынку, который пре-
жде курировала «Единая Россия».

Комитет по экономической поли-
тике, которым в шестом созыве ру-
ководил господин Аксаков, теперь 
отошел к ЛДПР. Причем после «оп-
тимизации» он называется комите-
том по промышленности, экономи-
ческой политике, инновационному 
развитию и предпринимательству. 
Не исключено, что партия предложит 
Сергея Жигарева, который в прош-
лом созыве был первым зампредом 
комитета по обороне. Господин Жига-
рев заявил 

”
Ъ“, что не будет коммен-

тировать возможность своего назна-
чения до первого заседания Госдумы 
5 октября. Игорь Лебедев вчера зая-
вил, что на пост главы комитета по ме-
ждународным делам ЛДПР выдвигает 
Леонида Слуцкого (возглавлял коми-

тет по СНГ). В кадровом резерве ЛДПР 
зампред фракции Ярослав Нилов, ко-
торый в прошлом созыве возглавлял 
комитет по делам общественных объ-
единений, Теперь он может возгла-
вить комитет по труду и социальной 
политике, от которого «Единая Рос-
сия» отказалась в этом созыве в пользу 
ЛДПР. Новый для ЛДПР в этом созыве 
и комитет по федеративной полити-
ке и местному самоуправлению, кото-
рый может возглавить зампред фрак-
ции Алексей Диденко. А член высше-
го совета партии Михаил Дегтярев мо-
жет возглавить комитет по физкульту-
ре, спорту и молодежной политике.

Окончательный список глав ко-
митетов лидеры фракций объявят 
завтра по итогам очередного раун-
да консультаций. Завтра же лиде-
ры фракций должны разделить дум-
ские комиссии и решить, кто их смо-
жет возглавить. Например, комиссию 
по правовому обеспечению разви-

тия оборонно-промышленного ком-
плекса может возглавить представи-
тель ОНФ Владимир Гутенев.

Наиболее долгими будут консуль-
тации внутри «Единой России», судя 
по тому, что источники 

”
Ъ“ сообщают 

пока о возможных главах лишь поло-
вины комитетов, доставшихся фрак-
ции большинства. Среди кандида-
тов-единороссов собеседник 

”
Ъ“ на-

зывает Станислава Говорухина (ко-
митет по культуре), Дмитрия Моро-
зова (по охране здоровья), Владими-
ра Шаманова (по обороне), Евгения 
Москвичева (по транспорту и стро-
ительству), Николая Николаева из 
ОНФ (по природным ресурсам, соб-
ственности и земельному пользова-
нию). Комитет по экологии и окру-
жающей среде может возглавить со-
председатель ОНФ Ольга Тимофеева.

Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных,  
Максим Иванов
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
в рамках расследования уголов-
ного дела о хищении денежных 
средств из признанного банкро-
том Маст-банка были арестова-
ны экс-председатель правле-
ния этой финансовой структуры 
Александр Чеметов и начальник 
кредитного управления банка 
«Арсенал» Наталья Желобаева. 
Последняя ранее также рабо-
тала в Маст-банке. По версии 
следствия, незадолго до отзыва 
у этого банка, активно работав-
шего в Крыму, лицензии обвиня-
емые вывели из него несколько 
миллиардов рублей.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК 
РФ (присвоение или растрата) по 
факту хищения денег из Маст-банка 
было возбуждено главным следст-
венным управлением СКР в январе 
нынешнего года. Основанием для 
этого стало обращение в правоохра-
нительные органы представителей 
Центробанка. Его в МВД и СКР они 
отправили еще в сентябре 2015 го-
да, примерно через два с половиной 
месяца после того, как у Маст-банка 
была отозвана лицензия за плохое 
качество активов, неисполнение 
обязательств перед вкладчиками, 
недостоверную отчетность, а также 
проведение сомнительных опера-
ций по выводу денежных средств за 
рубеж в крупном объеме.

Банкротом же банк был признан 
26 августа 2015 года. Тогда регуля-
тор полагал, что в действиях руко-
водства кредитной организации по-

мимо вышеназванной статьи есть 
еще и признаки мошенничества в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК), злоупотребления полномочи-
ями (ст. 201 УК), преднамеренного 
банкротства (ст. 196 УК) и неправо-
мерных действий при банкротстве 
(ст. 195 УК). Впрочем, пока в деле фи-
гурирует лишь одна растрата.

Проведя комплекс оперативно-
разыскных мероприятий с полици-
ей и ФСБ, следствие установило, что 
незадолго до отзыва у банка лицен-
зии из него под видом выдачи кре-
дитов юридическим и физическим 
лицам банально похищались день-
ги. Следствие полагает, что таким 
образом из Маст-банка было вы-
ведено несколько миллиардов ру-
блей. Общая же задолженность пе-
ред кредиторами в Маст-банке на 1 
сентября 2016 года составляет около 
14 млрд руб.

Первыми фигурантами дела ста-
ли бывший председатель правле-
ния этой финансовой структуры 
Александр Чеметов и экс-сотрудни-
ца Маст-банка Наталья Желобаева, 
возглавляющая сейчас кредитное 
управление другого банка — «Арсе-
нал». В тот же банк незадолго до кра-
ха Маст-банка перебрались и дру-
гие его топ-менеджеры, в том числе 
президент Юрий Пирогов. Послед-
ний сейчас числится президентом 
КБ «Арсенал».

В середине сентября господа Че-
метов и Желобаева были вызваны в 
ГСУ СКР на очередной допрос, после 
которого обоих задержали по обви-

нению в хищении денег из Маст-
банка. По ходатайству следователя 
Александр Чеметов и Наталья Жело-
баева были арестованы Басманным 
райсудом Москвы на два месяца. 
Вчера в Мосгорсуде их адвокаты об-
жаловали решение суда первой ин-
станции, но безуспешно. Изложить 
свою точку зрения на обстоятельст-
ва этого дела защитники вчера не 
смогли, сославшись на отсутствие 
разрешения со стороны клиентов.

Отметим, что, по версии МВД, 
Маст-банк, являвшийся одной из 
ведущих финансовых структур 
Крыма, входил в финансовую им-
перию известного обнальщика Сер-
гея Магина, которого обвиняют в 
организации преступного сообще-
ства (ст. 210 УК) и незаконном обна-
личивании, а также выводе за гра-
ницу 169 млрд руб. Сейчас его дело 
слушается в Пресненском райсуде 
Москвы.

Кстати, помимо господина Ма-
гина фигурантами уголовных дел 
являлись и другие топ-менедже-
ры Маст-банка. В частности, в апре-
ле 2015 года ГСУ ГУ МВД по Москве 
возбудило уголовное дело по ст. 172 
УК РФ (незаконная банковская дея-
тельность) в отношении члена со-
вета директоров Маст-банка Евге-
ния Ростовцева и скандально из-
вестного банкира Саркиса Мейба-
това. Их обвиняют в незаконном 
обналичивании 8,8 млрд руб. через 
подставные фирмы, имевшие счета 
в Маст-банке.

Олег Рубникович

Дело Маст-банка стало арестным
По обвинению в растрате взят под стражу экс-руководитель банка, 
подконтрольного известному обнальщику

Министерство юстиции РФ по-
сле перерыва начало выплаты 
по решениям Европейского су-
да по правам человека (ЕСПЧ). 
Как ранее сообщал ”Ъ“, онко-
больной из Челябинска Андрей 
Лавров, пожаловавшийся в ЕСПЧ 
на ненадлежащее лечение 
во время заключения и выиграв-
ший дело, не получил в срок ком-
пенсацию в €20 тыс. Ведомство 
объяснило невыплату «недоста-
точностью выделенных бюджет-
ных средств» и выплатило истцу 
проценты за просрочку. Право-
защитники уточняют, что ранее 
подобных задержек государство 
не допускало.

Андрей Лавров выиграл в мар-
те 2016 года дело против России в 
Страсбурге: находясь в заключе-
нии, он не получал надлежащего ле-
чения. ЕСПЧ присудил ему компен-
сацию в €20 тыс., решение вступи-
ло в силу 1 июня 2016 года. Минюст 
от лица РФ должен был в трехмесяч-
ный срок перевести деньги на счет 
господина Лаврова, у которого ди-
агностирована лимфома четвертой 
стадии (последней и самой тяже-
лой). Но в начале сентября средства 
на его счет так и не поступили.

Как сообщил тогда 
”
Ъ“ адвокат 

господина Лаврова Андрей Лепе-

хин, представлявший интересы ист-
ца в суде в Челябинске, в бухгалте-
рии Минюста ему рассказали, что 
«выплаты по подобным делам нет 
с июня 2016 года», у них целая пач-
ка таких жалоб. В Минфине 

”
Ъ“ от-

ветили, что 30 августа Минюст по-
дал в финансовое ведомство заяв-
ку «на получение дополнительных 
бюджетных ассигнований на ис-
полнение решения ЕСПЧ в отноше-
нии Лаврова». Руководитель право-
защитной организации «Зона пра-
ва» Сергей Петряков обратился к 
генпрокурору Юрию Чайке с прось-
бой проверить действия сотрудни-
ков Минюста РФ по делу онкоболь-
ного Андрея Лаврова.

Вчера Андрей Лепехин сообщил 

”
Ъ“, что его клиент выплату полу-

чил. В Минюсте 
”
Ъ“ подтвердили, 

что перечисление средств «было 
произведено 15 сентября в размере 
более €20 тыс., включая проценты 
за 13 дней просрочки (около €23)».

Между тем Ирина Хрунова сооб-
щила, что другому ее подзащитно-
му, гражданину Молдавии Миха-
илу Новруку, Минюст должен был 
перечислить компенсацию в раз-
мере €17 тыс. до 1 сентября 2016 го-
да, «но перечислили ее только 20 
сентября». Дело господина Новру-
ка ЕСПЧ рассматривал вместе с че-

тырьмя аналогичными делами, фи-
гуранты которых являются гражда-
нами СНГ и имеют семьи в России. 
Им отказали в получении разреше-
ния на въезд и временное прожива-
ние в РФ из-за положительного ВИЧ-
статуса. Отметим, что в 2015 году 
Конституционный суд РФ уже при-
знал неконституционной практи-
ку применения норм законов «О по-
рядке выезда из РФ и въезда в РФ», 
«О правовом положении иностран-
ных граждан в РФ» и «О предупре-
ждении распространения в РФ забо-
левания, вызываемого вирусом им-
мунодефицита человека», позволя-
ющую российским властям призна-
вать нежелательным пребывание 
в РФ ВИЧ-инфицированного ино-
странного гражданина или лица без 
гражданства, члены семьи которого 
постоянно проживают в России.

В Минюсте на запрос 
”
Ъ“ не от-

ветили, по скольким делам ведом-
ство в 2016 году не смогло перевес-
ти средства в срок. Адвокат Double 
Bridge Law Сергей Голубок заявил 

”
Ъ“, что «с 2016 года такие невыпла-

ты имеют место чаще, чем ранее». 
«До недавнего времени (до 2016 го-
да.— 

”
Ъ“) таких прецедентов просто 

не было»,— уточнил адвокат Дмит-
рий Аграновский.

Валерия Мишина

Решения ЕСПЧ снова в цене
Минюст разморозил выплату компенсаций  
по решениям Евросуда

Сенатор заплатит  
по-президентски
Франц Клинцевич признан должником «Инвалидов войны»

«Бук» отправили на юго-запад
Минобороны России считает,  
что малайзийский Boeing не сбивали с территории ДНР

Мособлсуд обязал члена Сове та  
федерации и лидера Россий ско-
го союза ветеранов Афгани стана 
Франца Клинцевича заплатить  
285 тыс. руб. за новогодние ка-
никулы, которые он провел в пре-
зидентском номере подмосков-
ного Центра восстановительной 
терапии, принадлежащего об-
щественной организации «Ин-
валиды войны». Сам политик ут-
верждал, что вообще не отдыхал 
в бывшем санатории «Русь», а его 
спутница по номеру заявляла, 
что праздники провела с ребен-
ком за границей.

Суд состоялся с четвертой по-
пытки, причем на заседание решил 
прийти сам сенатор Клинцевич, ра-
нее заявлявший о предвзятости Руз-
ского горсуда, взыскавшего с него 
деньги в пользу «Инвалидов вой-
ны». От заявлений в адрес судей го-
сподин Клинцевич на этот раз бла-
горазумно воздержался.

Впрочем, и по делу он говорил 
не много. «В 

”
Руси“ я ни разу не от-

дыхал, но постоянно принимал 
участие в различных мероприяти-
ях инвалидов войны, которые там 
проходили»,— рассказал господин 
Клинцевич. По его словам, в канун 
новогодних праздников 2014 го-
да он приехал в «Русь» в «команди-
ровку», которая закончилась 2 ян-
варя 2015 года. За это время, по сло-
вам сенатора, ему некогда было да-
же покушать из-за плотного графи-
ка: «Постоянно приходилось ре-
шать проблемы инвалидов». А по-
следние, утверждал сенатор, жало-
вались ему на то, что в «Руси» отды-
хают посторонние, не имеющие от-
ношения к инвалидным организа-
циям люди.

Когда господин Клинцевич на-
чал рассуждать о своей роли в ста-
новлении организации «Инвали-
ды войны» и получении ею прав 
на бывший санаторий ЦК КПСС 
«Русь», судья его прервал, пояснив, 
что речь на данном процессе идет 
о сегодняшних долгах, а не былых 
заслугах. А для начала предложил 
сторонам решить все проблемы 
миром.

Истцы и ответчики сразу дали 
понять, что предложение им инте-
ресно. Однако тут же выяснилось, 
что мировое соглашение стороны 
понимают по-разному. «Инвалиды» 
хотели, чтобы Франц Клинцевич и 
его гости полностью оплатили свое 
двухнедельное пребывание в трех 
номерах, в том числе в президент-
ском люксе. В счет, который соста-
вил около миллиона рублей, истцы 
включили усиленное питание и ме-
дицинское обслуживание всей ком-
пании, а кроме того, штраф за прос-
рочку оплаты. Сенатор же, как вы-
яснилось, готов был рассмотреть 
лишь вопрос об оплате разовых по-
сещений «Руси» без проживания, 
питания и врачебной помощи.

Когда стороны не договори-
лись, жалобы сенатора и его дру-

зей суд рассмотрел по существу. В 
них, в частности, говорилось, что 
«Инвалиды войны» не имели пра-
ва выступать в интересах санато-
рия «Русь», поскольку тот формаль-
но является самостоятельным юр-
лицом. К тому же, считал господин 
Клинцевич, дело должно было рас-
сматриваться не в Рузе, а в Москве, 
где зарегистрированы как истцы, 
так и ответчики. При этом он сно-
ва повторил, что не жил в «Руси». О 
том же сообщила дама, которая, со-
гласно решению Рузского горсуда, 
должна была оплатить президент-
ский номер вместе с сенатором. По 
ее словам, новогодние праздники 
она провела не в «Руси», а с ребен-
ком за границей.

«Инвалиды», в свою очередь, на-
стаивали на изучении видеозапи-
сей, зафиксировавших пребыва-
ние господина Клинцевича и его 
друзей в санатории, журнала, в ко-
тором все они были зарегистриро-
ваны, а также медицинской карты 
сенатора. В ней, по словам истцов, 
были описаны все оказанные ему 

услуги. На это господин Клинцевич 
заявил, что ни в каких документах 
нет его подписи, попросив, в част-
ности, допросить врача, который 
якобы оказывал ему услуги. Пред-
ставитель «Инвалидов» на это сооб-
щил, что показания лечащего вра-
ча сенатора уже есть в деле и ничего 
нового он к этому не добавит.

Совещание у судебной тройки не 
заняло и получаса. Мособлсуд при-
знал решение Рузского суда, лишь 
сократив сумму иска с 990 тыс. до 
808 тыс. руб. Господин Клинцевич 
лично должен заплатить «Инвали-
дам» 285 тыс. руб.

Адвокат сенатора сказал, что 
они еще не решили, обжаловать по-
становление Мособлсуда или нет. 
Между тем в этом сентябре Франц 
Клинцевич проиграл уже второе 
дело «Инвалидам». Ранее Мосго-
рсуд окончательно отказал ему в 
удовлетворении иска о защите че-
сти и достоинства. Таким образом, 
публичные заявления «Инвалидов 
войны» о том, что господин Клин-
цевич, «пытаясь взять под контроль 
их структуру, организовал ее про-
верки со стороны Счетной палаты, 
прокуратуры, полиции и проч.», 
были признаны обоснованными.

Алексей Соковнин

Министерство обороны России 
представило вчера новые дан-
ные о катастрофе Boeing 777, 
сбитого над Донецкой обла-
стью Украины 17 июля 2014 го-
да. По данным российских ра-
диолокационных комплексов, 
рядом с разбившимся судном 
не было других военных са-
молетов, а ракета из комплек-
са «Бук» была запущена не из 
контролировавшегося сторон-
никами самопровозглашенной 
ДНР населенного пункта Снеж-
ное, на чем настаивает украин-
ская сторона.

Новые данные о катастрофе ма-
лайзийского Boeing 777 представи-
ли вчера официальный представи-
тель Министерства обороны Игорь 
Конашенков, начальник радиотех-
нических войск ВКС генерал-май-
ор Андрей Кобан и заместитель 
главного конструктора Лианозов-
ского электромеханического заво-
да Виктор Мещеряков. Они предста-
вили запись с локаторов российско-
го радиолокационного комплекса 
«Утес-Т», расположенного в посел-
ке Усть-Донецк Ростовской области 
и управлявшего воздушным дви-
жением самолетов на трассах гра-
жданской авиации.

«Никаких сторонних воздуш-
ных объектов радиолокатор не 
фиксировал»,— рассказал госпо-
дин Мещеряков, поставив таким 
образом крест на версии о том, что 
Boeing мог быть сбит украинским 
военным самолетом. Ранее эту вер-
сию приоритетным считал След-
ственный комитет. «После разру-
шения вторичный радиолокатор 
ошибочно 

”
схватил“ обломки, уви-

дев в них дальнейшую расчетную 
траекторию полета — экстраполи-
рованные координаты»,— пояснил 
эксперт, откуда могла взяться ин-
формация о том, что рядом со сби-
тым самолетом находился другой 
объект.

Генерал-майор Кобан, в свою оче-
редь, уточнил, что радиолокацион-
ный комплекс зафиксировал так-
же передвижения российского бес-
пилотника «Орлан-10», который 
17 июля 2014 года летал вдоль рос-
сийско-украинской границы. По 
словам военного, технические ха-
рактеристики беспилотника тако-
вы, что засечь его локаторам было 
бы сложнее, чем ракету комплек-
са «Бук», которая предположитель-
но и сбила Boeing. «Если бы малай-
зийский Boeing сбила ракета, выпу-
щенная из любого района, находя-
щегося восточнее точки катастро-
фы, то она была бы обнаружена рос-
сийским первичным радиолокато-
ром,— пояснил господин Кобан.— 
В период, предшествовавший кру-
шению лайнера, приближения ка-
ких-либо воздушных объектов к не-
му с восточной стороны, в том чи-
сле со стороны населенного пункта 
Снежное, не обнаружено».

При этом, по его словам, россий-
ские локаторы не смогли бы засечь 
ракету «Бука», если бы она была 
запущена с южного или западно-
го направления, то есть с террито-
рий, контролировавшихся на мо-
мент катастрофы украинской ар-
мией. В октябре прошлого года по-
хожую версию выдвигали и пред-
ставители концерна ПВО «Алмаз-
Антей», производителя ЗРК «Бук». 
Они, правда, были более конкрет-
ны в своих оценках и в качестве 
точки запуска ракеты называли 
населенный пункт Зарощенское. 
Представитель концерна Ян Нови-
ков не стал тогда строить предпо-
ложения, под чьим контролем на-
ходился пункт Зарощенское в мо-
мент крушения: «Можно констати-
ровать, что есть вопросы… Снеж-
ное — почему-то четко ополченцы, 
Зарощенское — то одни, то дру-
гие». Замкомандующего корпусом 
минобороны ДНР Эдуард Басурин 
говорил тогда, что пункт Зарощен-

ское на 17 июля 2014 года «нахо-
дился под полным контролем по-
дразделений ВСУ». Однако на об-
новляемых картах антитеррори-
стической операции, которые два 
года назад ежедневно представля-
ло Минобороны Украины, террито-
рия вокруг этого пункта по состоя-
нию на 17 июля контролировалась 
силами ДНР.

Официальный представитель 
Минобороны Игорь Конашенков 
заявил, что все данные первичной 
геолокации будут переданы между-
народному следствию. Украинскую 
сторону он при этом обвинил в по-
пытке увести следствие «по ложно-
му следу». «Украинская сторона не-
случайно утаивает информацию, 
которая позволила бы установить 
полную картину. Рейс МН17 контр-
олировался украинскими радио-
локационными средствами, а так-
же системой ПВО и находился под 
управлением украинских диспет-
черов,— заявил господин Кона-
шенков.— Киев до сегодняшнего 
дня так и не обнародовал информа-
цию о расположении своих воен-
ных расчетов ЗРК 

”
Бук“ в день ката-

строфы, переговорах военных ди-
спетчеров, данные об активности в 
день катастрофы своих РЛС, о рабо-
те украинских систем ПВО и пока-
зания свидетелей».

Пресс-конференция в Министер-
стве обороны предшествовала пу-
бликации второй части доклада о 
ходе расследования крушения ма-
лайзийского самолета. Прокура-
турой Нидерландов она будет опу-
бликована 28 сентября. Имен ви-
новных в трагедии в этих докумен-
тах названо не будет, но ожидается, 
что международная комиссия по 
расследованию подробнее расска-
жет о типе комплекса, из которого 
был сбит самолет, а также назовет 
точное место, откуда был произве-
ден запуск ракеты.

Илья Барабанов

Мособлсуд обязал Франца 
Клинцевича оплатить  
президентский люкс   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Объединенный вуз возглавил 
ректор МАТИ Александр Рождест-
венский, которого обвинили в мас-
совых увольнениях сотрудников 
МАИ. Петиция за его отставку на-
брала 10,5 тыс. подписей. В апре-
ле 2016 года петицию студентов 
МГЮА им. О. Е. Кутафина против 
слияния с Госуниверситетом управ-
ления поддержали почти 2 тыс. че-
ловек, но, несмотря на это, объе-
динение состоялось. Петиция про-
тив слияния РХТУ с МИСиС собра-
ла 20 тыс. подписей — в итоге в Ми-
нобрнауки сообщили, что «ученые 
советы вузов с таким предложени-
ем в министерство не обращались», 
и опровергли информацию о гото-
вящемся слиянии. В 2016 году ре-
организации в числе прочих под-
верглись Российский государствен-
ный геологоразведочный универ-
ситет им. Орджоникидзе (МГРИ-РГ-
ГРУ) и РГУ нефти и газа им. Губкина, 
Московский государственный уни-
верситет леса (МГУЛ) и МГТУ им. Ба-
умана, Московский госуниверситет 
печати им. Федорова и Московский 
политехнический университет. Ми-
нобрнауки ежегодно проводит мо-
ниторинг эффективности, несоот-
ветствие его критериям грозит ву-
зам лишением лицензии или при-
остановкой аккредитации. Всего с 
2014 по март 2016 года количество 
вузов и филиалов в России сократи-
лось с 2486 до 1450.

В высказывании Ольги Василье-
вой содержится «очевидное проти-
воречие» прежним заявлениям ми-
нистерства, подчеркивает эксперт, 
знакомый с процессами объедине-
ния. «Фактически оно подтвержда-
ет, что прежние слияния не были до-
бровольными, как заявлялось, а про-
исходили по инициативе министер-
ства»,— сказал собеседник 

”
Ъ“. В Ми-

нобрнауки не смогли оперативно по-
яснить 

”
Ъ“ заявление министра.

Решение Минобрнауки о прио-
становке слияний может коснуться 
не всех вузов: на заседании комитета 
Совета федерации Ольга Васильева 
отметила, что «опорные университе-
ты должны выполнять центральную 
роль в регионе». Таким образом, ве-
домство продолжит поддерживать 
проект по созданию сети региональ-
ных опорных вузов. Напомним, в 
январе 2016 года были определены 
11 вузов, которые, объединившись 
с другими учреждениями высшего 
образования в своих регионах, ста-
нут опорными и получат субсидию в 
размере до 200 млн руб. в год.

«Сейчас, действительно, имеет 
смысл сделать паузу, изучить появив-
шийся опыт, посмотреть, как работа-
ют уже состоявшиеся объединения, 
в том числе опорные вузы»,— сказал 

”
Ъ“ научный руководитель Институ-

та образования НИУ ВШЭ Исак Фру-
мин. «Структура высшего образова-
ния, сформированная на 90% в кон-
це 1930-х годов, требует обновле-
ния»,— считает господин Фрумин, 
но этот процесс, по его мнению, тре-
бует времени и максимального во-
влечения студентов и профессоров.

Еще до заявления Ольги Василь-
евой ранее реорганизованные ву-
зы начали обращаться в ведомство с 
просьбой отменить решения преж-
него руководства. Так, председатель 
комиссии по объединению МГРИ-
РГГРУ (объединен с РГУ им. Губки-
на.— 

”
Ъ“) Евгений Козловский 20 

сентября 2016 года направил пись-
мо на имя главы Минобрнауки, в ко-
тором просит отменить или прио-
становить действие приказа о реор-
ганизации вуза «как не соответству-
ющего поставленной цели и вызвав-
шего возмущение коллектива и гео-
логических организаций». В обраще-
нии утверждается, что преобразова-
ния отрицательно сказались на под-
готовке кадров для геологоразвед-
ки, а вошедший в состав РГУ вуз го-
тов продолжить работу автономно.

Вчера госпожа Васильева заявила 
также о намерении усилить контр-
оль за расходами вузов—участни-
ков госпрограммы по повышению 
международной конкурентоспособ-
ности: «Вот у нас сейчас проект 

”
5–

100“. Это университеты, в которые 
вложены большие деньги, но возни-
кает вопрос, какова их отдача. Бюд-
жет должен расходоваться очень эко-
номно». В программе, созданной Ми-
нобрнауки для реализации майских 
указов президента по вхождению не 
менее пяти вузов РФ в топ-100 миро-
вых рейтингов к 2020 году, участвует 
21 вуз. С 2013 по 2015 год из бюдже-
та на проект было выделено 54 мл-
рд руб., на 2016–2017 годы заплани-
ровано еще 14,5 млрд руб. В январе 
2016 года Счетная палата постави-
ла под сомнение реализацию указов 
президента, обвинив Минобрнауки 
в неэффективной трате средств.

Комментируя для 
”
Ъ“ планы по 

усилению контроля за участниками 
проекта «5–100», Исак Фрумин отме-
тил, что речь идет о «продолжении 
существующей политики реализа-
ции программы в режиме фактиче-
ски ручного управления», потому 
что все расходы уже находятся «под 
лупой» не только Минобрнауки, но 
и Счетной палаты. По его словам, 
проверяющие органы часто не учи-
тывают циклы выпуска статей или 
рейтингования (например, в ряде 
рейтингов публикации суммируют-
ся за последние пять лет, а програм-
ме только три года). «Ожидания бы-
строго результата похожи на попыт-
ки проверить, как растет морковка, 
выдергивая ее каждый день»,— про-
должает он.

Анна Макеева

Приостановка на высшем уровне

Чиновники, работающие в сфе-
ре межнациональных отноше-
ний, смогут проверить свои зна-
ния о культуре и обычаях народов 
России: 4 октября в 85 субъектах 
РФ пройдет первый всероссий-
ский большой этнографический 
диктант. Пример специалистам 
по нацвопросам и остальным же-
лающим писать диктант обещали 
показать замглавы Администра-
ции президента (АП) Магомедса-
лам Магомедов, вице-премьер 
Александр Хлопонин, глава фе-
дерального Агентства по делам 
национальностей (ФАДН) Игорь 
Баринов, руководитель департа-
мента напцполитики правитель-
ства Москвы Владимир Черников.

Организаторы акции — ФАДН, 
Министерство национальной поли-
тики и Ассамблея народов Удмур-
тии. Диктант «позволит оценить уро-
вень этнографической грамотности 
россиян, их знания о народах, про-
живающих в нашей стране»,— гово-
рится в пресс-релизе ФАДН. Таким 
образом агентство рассчитывает 
«привлечь внимание к этнографии 
как науке, занимающей важное ме-
сто в гармонизации межэтнических 
отношений». Игорь Баринов пояс-
нил 

”
Ъ“, что реализацией стратегии 

госнацполитики занимаются 19 ве-
домств, «анализ их работы показал, 

что в региональных властных струк-
турах и территориальных управле-
ниях федеральных ведомств ката-
строфически не хватает этнологов».

Глава ФАДН подтвердил 
”
Ъ“, что 

писать диктант ему обещали кури-
рующие нацвопросы в АП и прави-
тельстве Магомедсалам Магомедов 
и вице-премьер Александр Хлопо-
нин, руководитель профильного де-
партамента правительства Москвы 
Владимир Черников и глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров. Он над-
еется, что напишут диктант и реги-
ональные чиновники, работающие 
в сфере нацполитики, представите-
ли Ассамблеи народов России, наци-
онально-культурных автономий РФ. 
Сам господин Баринов надеется на-
писать диктант на «отлично», хотя ни 
окончательный вариант вопросов, 
ни ответы на них ему «не показали». 
«За два года руководства ФАДН я на-
брал знаний»,— заявил он.

Диктант будет проходить в форме 
теста из 30 вопросов. Их, как сказал 

”
Ъ“ Игорь Баринов, помогали соста-

вить в Институте этнографии и ан-
тропологии РАН. «Я просил, чтобы 
они касались всех сфер — языка, 
истории, и уровень их не был завы-
шен»,— рассказал он. Вопросы, как 
отмечают в ФАДН, будут касаться тра-
диций народов России (по данным 
переписи 2010 года, в РФ проживает 

193 народа), языков (их 277), мифо-
логии, культуры, есть вопросы о на-
циональных Дедах Морозах, блюдах, 
одежде. Диктант пройдет 4 октября 
в 85 субъектах РФ на 700 площадках. 
Участником может стать любой зна-
ющий русский язык гражданин стар-
ше 15 лет. Результаты диктанта будут 
опубликованы 4 ноября, в День на-
родного единства.

О том, что «планирует участвовать 
в диктанте», твердо 

”
Ъ“ сказал только 

Владимир Черников: «Постараюсь на-
писать на пять, у меня всегда были пя-
терки по литературе». По его мнению, 
такая акция очень нужна не только 
чиновникам, но и москвичам, чтобы 
они «ближе знакомились с традиция-
ми, историей живущих в столице на-
родов» (в Москве их 160). Господа Хло-
понин и Магомедов пока точно не зна-
ют, смогут ли принять участие в дик-
танте. «Александра Геннадиевича за-
интересовала эта акция, но понять, 
примет он в ней участие или нет, по-
ка сложно из-за его плотного графика 
в эти дни»,— сказала 

”
Ъ“ пресс-секре-

тарь вице-премьера Наталья Платоно-
ва. В аппарате замглавы АП также пока 
не знают, будет ли писать диктант го-
сподин Магомедов. «Хотелось бы, что-
бы участвовал, но у нас много меро-
приятий намечено именно на 4, 5 и 6 
октября»,— пояснили там 

”
Ъ“.

Наталья Городецкая

Чиновники ответят  
на нацвопросы
ФАДН проведет ко Дню единства этнографический тест 
для специалистов и желающих

Из-за санкций, введенных за 
сбитый самолет, Турция поте-
ряла десятки миллиардов дол-
ларов. После отмены части ог-
раничений власти Турции, 
 рассчитывая вернуть россий-
ских туристов, а фрукты с овоща-
ми, напротив, отправлять в РФ, 
субсидируют чартеры, обсужда-
ют возможности поездок по вну-
тренним паспортам и расчеты 
в рублях. Однако, как полага-
ет корреспондент ”Ъ“ НИКОЛАЙ 
СЕРГЕЕВ, все эти меры начнут 
приносить серьезную прибыль 
только после того, как турецкие 
курорты откроются для россий-
ских силовиков.

Президент Торгово-промышлен-
ной палаты Антальи (ATSO) Давут 
Четин опаздывает на встречу. Он 
говорит, что задержался на перего-
ворах с делегацией из Ирака. Поте-
ри от санкций, введенных Росси-
ей, власти Турции пытались ком-
пенсировать за счет туристов из та-
ких стран, как Ирак, Украина и да-
же Саудовская Аравия. Украинцев, 
по словам господина Четина, при-
ехало около 300 тыс., или на 80% 
больше, чем в прошлом году. Одна-
ко они, как и гости из Ирака (около 
30 тыс.), все равно не смогли обес-
печить заполняемость отелей в Ан-
талье. В свою очередь, туристы из 
арабских стран, как говорят турец-
кие туроператоры, принесли боль-
ше проблем, чем денег,— требова-
ли особое меню в ресторанах и пу-
гали других гостей своими повсед-
невными одеждами и плавательны-
ми костюмами.

Ущерб от санкций, введенных 
Россией, по словам господина Че-
тина, только для Антальи составил 
не менее $4 млрд. «Из-за закрытия 
туристического направления про-
винция потеряла около $3 млрд»,— 
сообщил господин Четин, добавив, 
что остальные убытки приходятся 
на строительные контракты, фрук-
ты и овощи, которые запретила вво-
зить Россия. Но если запреты на по-
ставки продуктов продолжают дей-
ствовать, то, как надеется господин 
Четин, туристов постепенно удаст-
ся вернуть.

«Мы не будем повышать цены на 
проживание в отелях и готовы пре-
доставлять скидки гражданам РФ — 
не менее 30% от уровня цен 2014 го-
да. К тому же наши отельеры разра-
батывают пакетные предложения, 
по которым скидки могут доходить 
до 90%!» — отметил Давут Четин.

В свою очередь, мэр Антальи Мен-
дерес Тюрель считает, что привлечь 
туристов могут не только скидки, 
но и культурные программы. Сре-
ди них кинофестиваль «Золотой 
апельсин», который пройдет в Ан-
талье в октябре. По словам мэра, на 
нем уже ждут гражданина России 
и Франции Жерара Депардье. Госпо-
дин Тюрель, являющийся попечите-
лем фестиваля и других культурных 
мероприятий, предложил журна-
листам составить список из россий-
ских актеров и режиссеров, которые 
могли бы приехать в Анталью, а пер-
вым из них сам назвал Кирилла Лав-
рова, весьма огорчившись, узнав, 
что того давно нет в живых. А еще 
мэр ждет художников из России, ко-

торые могут выставлять свои произ-
ведения в недавно приобретенном 
для этого особняке в старом городе 
и центре культуры и искусств Анта-
льи, где сейчас, кстати, проходит вы-
ставка знаменитого Энди Уорхола.

Губернатор провинции Анталья 
Мунир Каралоглу говорит, что влас-
ти страны за безвизовый режим 
с Россией (он действует для граждан 
Турции, приезжающих в РФ) и гото-
вы пойти на то, чтобы туристы из 
РФ приезжали по внутренним па-
спортам. По его словам, до конца 
2016 года правительство Турции 
будет субсидировать каждый пере-
лет в эту страну (в среднем $6 тыс. 
за заполненный рейс). С федераль-
ными властями ведутся перегово-
ры о том, чтобы продлить дейст-
вие данных субсидий на 2017 год, 
но вопрос с дотациями, говорит го-
сподин Каралоглу, надо решить уже 
сейчас, чтобы туроператоры успели 
выкупить чартеры.

Чиновник считает, что товарооб-
мен между Турцией и Россией дол-
жен осуществляться в рублях и ли-
рах. «Раньше я был губернатором 
провинции Ван, расположенной 
на границе с Ираном. Так вот, в при-
граничных городах можно было 
рассчитываться валютой любой из 
стран, чтобы было удобно, чтобы 
люди чувствовали себя как дома»,— 
сообщил господин Каралоглу. По его 
словам, на последней встрече прези-
дентов Турции и РФ как раз обсужда-
лись возможности безвизовых пое-
здок и расчетов в рублях, однако до-
говоренности пока не достигнуты.

Как отметил губернатор, еще год 
назад Анталью посещало до 13 млн 
туристов, 3,5 млн из которых были 
из России. «Если мы решим все эти 
проблемы, туристов будет еще боль-
ше»,— считает господин Карало-
глу, полагающий, что Анталья гото-
ва принять до 7 млн человек только 
из РФ. Туристическая инфраструкту-
ра региона, состоящая в том числе 
из 385 пятизвездных отелей (столь-
ко нет даже в Испании), позволя-
ет рассчитывать на еще большее их 
число. А пока, по его словам, регио-
нальные власти рассчитывают вер-
нуть турпоток хотя бы на уровень 
2013–2014 годов.

При этом чиновник отмечает, 
что провал туристического сезона 
в Турции был обусловлен не толь-
ко осложнением отношений с Рос-
сией. Из-за терактов, происшедших 
в странах Евросоюза, Турция по-
теряла даже больше туристов. На-
пример, по его словам, предпочли 
остаться дома 5 млн немцев, кото-
рые традиционно отдыхали в Тур-
ции. И вообще, если в 2014–2015 
годах в Анталью приезжало 13–
15 млн туристов из-за границы, то 
в этом году — всего 8,5 млн.

Поэтому, говорит губернатор Ка-
ралоглу, вопросы обеспечения без-
опасности туристов стоят для вла-
стей республики на первом месте. 
После теракта в стамбульском аэро-
порту уровень опасности во всех аэ-
ропортах, в том числе Антальи, был 
повышен с оранжевого до красного, 
к тому же на всей территории стра-
ны после попытки переворота дей-
ствует чрезвычайное положение. 
Если раньше, отметил он, машины, 

направляющиеся в международ-
ный аэропорт Антальи, досматрива-
лись выборочно, то сейчас провер-
ку проходит большинство из них. 
А в самом аэропорту по просьбе со-
трудников российских правоохра-
нительных органов, проинспекти-
ровавших его систему безопасно-
сти, помимо традиционного техни-
ческого контроля ввели и так назы-
ваемый мануальный (ручной).

Отмечу, что за все время поездки 
в Анталью в багажник нашей маши-
ны заглянули только раз, когда она 
заезжала на территорию всемирной 
выставки «Экспо-2016», тогда же 
с помощью зеркала полицейский 
изучил состояние ее днища. Проезд 
же нашей машины к аэропорту был 
открыт сразу после того, как стражи 
порядка увидели на ее переднем си-
денье русского журналиста.

Военные и полицейские, дежуря-
щие на улицах городов Евросоюза, 
скорее играют профилактическую 
роль, считает губернатор Каралоглу. 
В Турции, изучив этот опыт, пришли 
к выводу, что туристы, как он выра-
зился, не захотят отдыхать в тени ав-
томатов, поэтому меры безопасно-
сти осуществляются в основном не-
гласно — переодетыми в «граждан-
ку» полицейскими и сотрудниками 
спецслужб. Однако, рассказал губер-
натор, въезды на территорию отелей 
усилено охраняются, а возможные 
атаки террористов с моря прикры-
вают силовики на скоростных ка-
терах. Это действительно так. Боль-
шинство отелей со стороны дороги 
закрыты высокими заборами, кото-
рые, конечно, строили скорее для 
красоты и обеспечения покоя тури-
стов, нежели их защиты. А еще в свя-
зи с терактами в Евросоюзе в Тур-
ции в этом году впервые опробова-
ли систему коллективной безопас-
ности — владельцы около 50 отелей 
в Белеке договорились о создании 
частной службы, которая осуществ-
ляет их охрану как с суши, так и с мо-
ря и, естественно, внутри.

При этом оказаться на террито-
рии любого отеля не составляет тру-
да. Нашего водителя на частной ма-
шине, например, пропускали без 
досмотра, после того как он сооб-
щал, что везет одного из организа-
торов поездки, называя его Борис-
беем. Яхту же, на которой мы на-
ходились, сотрудники береговых 
служб несколько раз останавлива-
ли, используя рации, когда она пы-
талась приблизиться к береговой 
черте, где расположены отели. Пер-
вый раз, как потом выяснилось, это 
произошло, когда мы находились 
у отеля, где отдыхает местный гене-
ралитет.

Когда я спросил у губернатора, 
знает ли он о том, что еще до кри-
зиса с Россией Турция попала в спи-
сок стран, посещение которых ока-
залось под запретом для российских 
силовиков и правоохранителей, ко-
торые вместе со своими семьями со-
ставляли значительную часть рос-
сийских туристов, господин Кара-
логлу ответил утвердительно. При 
этом он выразил надежду, что и рос-
сийские силовики станут въездны-
ми в Турцию, потому что именно от 
них страна узнала о готовящемся пе-
ревороте.

Отдохнуть от автоматов
Как Турция пытается вернуть российских туристов

Ольга Васильева вышла 
за рамки представлений  
своего предшественника 
Дмитрия Ливанова о реформе 
высшего образования 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Сегодня заканчивается срок общественного обсу-
ждения законопроекта с новыми правилами охо-
ты, подготовленного Минприроды РФ. Документ 
вызвал негодование экологов — в «Гринпис Рос-
сии» утверждают, что ведомство недопустимо 
расширяет сроки весенней охоты и легализует пе-
тельный лов, который в советское время был за-
прещен как браконьерский. Охотники же говорят, 
что продлить весенний сезон необходимо: из-за 
плохой погоды не все успевают выехать на приро-
ду вовремя.

Проект поправок к правилам охоты опубликован на 
сайте Минприроды РФ для общественного обсуждения. 
Экологические организации уже дали отрицательное за-
ключение на документ. Прежде всего, зеленые критикуют 
решение скорректировать сроки весенней охоты. По дей-
ствующим правилам, главы регионов самостоятельно вы-
бирают для охотников десять дней в период с 1 марта по 16 
июня. Минприроды предлагает со следующего года ввес-
ти новый порядок для Московской, Новгородской, Самар-
ской и некоторых других областей. Их руководители смо-
гут разделить регионы на зоны охоты и устанавливать от-
дельный десятидневный период для каждой из них. Бо-
лее того, авторы предлагают добавить дополнительные 
шесть дней для охоты на селезней «с использованием жи-
вых подсадных уток».

«Весенняя охота в принципе наносит серьезный 
вред биоразнообразию страны,— говорит руководи-
тель программы 

”
Гринпис России“ по особо охраняе-

мым природным территориям Михаил Крейндлин.— 
Ежегодно гибнут тысячи редких водоплавающих птиц, 
потому что охотники путают редких птиц с теми, на ко-
торых можно охотиться. Например, краснокнижного 
гуся-пискульку — с белолобым гусем». Хотя охотники 
пытаются добыть в основном перелетных птиц, но не 
гнушаются и местными. «И даже если их бьют не силь-
но, то это все равно фактор беспокойства, снижающий 
численность местных популяций»,— предупреждает 
эколог. По его словам, зонирование охотничьего сезо-
на приведет к тому, что в каждом из выделенных ре-
гионов охота по факту будет длиться с марта по июнь. 
«Закончатся десять дней в одной зоне — начнутся сле-
дующие десять дней по соседству, и так далее,— пред-
полагает господин Крейндлин.— В итоге пальба будет 
стоять не десять дней, как сейчас, а сразу три с полови-
ной месяца».

Сами охотники не видят здесь особой проблемы. 
«Сейчас сроки зажаты, а иногда в этот период еще хо-
лодно и гуси не прилетают,— говорит егерь Николай 
Кокорев из охотничье-рыболовного хозяйства 

”
Волоко-

ламское“.— Лучше, конечно, растянуть сразу на месяц». 
«В упомянутых регионах большинство охотников про-
живают в городе и выезжают за добычей только в выход-
ные,— объясняет главный специалист ассоциации 

”
Ро-

сохотрыболовсоюз“ Николай Бадулин.— Один день на 
дорогу, один на охоту — если погода плохая, то вообще 
ничего не получается».

Еще одно предложение Минприроды касается петель-
ного лова. Сейчас этот способ охоты разрешен лишь «в це-
лях осуществления промысловой охоты» зайца-беляка 
в ряде северных регионов. Также петлей можно добывать 
волков «в целях регулирования их численности» в Яку-
тии, Красноярском и Хабаровском краях, в Карелии и Ар-
хангельской области. Новые правила разрешают ловить 
зайца еще и в Бурятии, а вот волка и шакала — уже на всей 
территории страны. «Петельный лов запрещен почти ве-
зде в мире. В СССР он тоже считался браконьерским, но 
в 2013 году его зачем-то разрешили,— говорит представи-
тель Международного фонда защиты животных IFAW По-
лина Шершнева.— Это крайне страшная вещь, потому что 
в петлю может попасть кто угодно, включая краснокниж-
ных животных». «Волк у нас распространен везде, и бра-
коньеры смогут во всех регионах расставлять сотни пе-
тель на совершенно законных основаниях»,— говорит го-
сподин Крейндлин. Требование Минприроды о том, что 
ловец волков обязан «исключить причинение вреда дру-
гим объектам животного мира», эколог считает невыпол-
нимым. «Петли остаются и после сезона охоты, в них кру-
глый год попадаются снежные барсы, росомахи, лисицы, 
рыси. Я сам снимал такую петлю, поставленную браконь-
ерами на медведя»,— говорит он.

В этом вопросе охотники солидарны с защитниками 
природы. «Это опасное дело, ведь попадаются в петли 
не только разрешенные животные,— говорит егерь Ко-
корев.— Если все поголовно начнут их ставить, это уже 
крайне опасно». «Дело дойдет до того, что кошки и собаки 
в этих петлях окажутся»,— беспокоится охотовед Валерий 
Божьев. «Если уже регулировать численность волка, то не 
петлями, а разрешением охотиться на него круглый год 
с ружьем»,— считает Николай Бадулин.

Александр Черных, Мария Алексеева,  
Ольга Никитина

Минприроды готовит зверям петлю
Ведомство предлагает изменить правила охоты
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Власти Республики Сербской (РС) объяви-
ли итоги прошедшего 25 сентября референ-
дума — почти 100% проголосовало за то, 
чтобы День республики и впредь отмечал-
ся 9 января. Состоявшийся вопреки запре-
ту Конституционного суда Боснии и Гер-
цеговины референдум грозит усилением 
конфронтации между мировым сообщест-
вом и президентом РС Милорадом Доди-
ком, в которую могут быть втянуты и Сербия, 
и Россия. С подробностями — корреспон-
дент ”Ъ“ на Балканах ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Предварительные итоги сербского референ-
дума оказались ожидаемыми: при явке в 55% 
чуть ли не все участвовавшие в нем жители РС 
(99,8%) положительно ответили на вопрос «Под-
держиваете ли вы, чтобы 9 января отмечалось 
как День республики?». В этот день в 1992 году 
за два месяца до начала боснийской войны бы-
ла провозглашена Республика сербского наро-
да БиГ, переименованная затем в Республику 
Сербскую.

Мировое сообщество, под чьим частичным 
протекторатом до сих пор находится Босния, не 
считает праздник законным, ибо РС была офи-
циально признана только Дейтонскими согла-
шениями 1995 года, да и живущие в республи-
ке мусульмане и хорваты называют его дискри-
минационным. Боснийский Конституционный 
суд признал объявление 9 января Днем РС не-
конституционным, а неделю назад отклонил жа-
лобу властей республики, запретив проведение 
референдума.

Составляющие большинство в Боснии му-
сульмане и многие представители мирового со-
общества высказывали опасения, что иниции-
рованный президентом Додиком референдум 
— пробный шар, за которым последует голосо-
вание о выходе РС из состава Боснии. Сам госпо-
дин Додик лишь укрепил эти опасения, назвав 
после объявления итогов референдума Респу-
блику Сербскую государством и не исключив 
проведения всеобщего голосования о ее само-
стоятельности. Все это ведет к обострению кон-

фликта лидера РС с мировым сообществом, кото-
рому теперь предстоит отреагировать на прове-
денный вопреки запрету Конституционного су-
да референдум.

Дипломатические источники 
”
Ъ“ в Боснии 

полагают, что мировое сообщество оказалось в 
сложном положении. Проигнорировать рефе-
рендум, ставший для него своего рода пощечи-
ной, оно не может, а жесткое наказание РС толь-
ко усилит напряженность в регионе. Поэтому, 
по словам одного из собеседников 

”
Ъ“ в Сарае-

во, наиболее реальным вариантом представля-
ется курс на изоляцию непосредственно госпо-
дина Додика и поддержку его менее радикально 
настроенных оппонентов внутри РС.

В случае реализации такого плана в конфрон-
тацию между мировым сообществом и прези-
дентом РС могут быть втянуты Сербия и Россия, 
на чью поддержку Милорад Додик явно рассчи-
тывает. Впрочем, накануне референдума пре-
мьер Сербии Александр Вучич дал ясно понять: 
Белград не поддерживает его проведения, хотя 
и не намерен вмешиваться в решения босний-
ских собратьев.

Уклонилась от безусловной поддержки дей-
ствий Милорада Додика и Москва. После встре-
чи с президентом РФ Владимиром Путиным в 
минувший четверг (см. 

”
Ъ“ за 21 сентября) го-

сподин Додик объявил: «На переговорах было 
констатировано, что референдум — это право 
народа». Эту формулировку сторонники лиде-
ра РС расценили как «знак недвусмысленной 
поддержки со стороны России». Тем не менее 
Кремль ограничился лишь кратким сообщени-
ем о встрече, где нет ни слова ни о референдуме, 
ни о поддержке.

Это может означать, что Москва вслед за Бел-
градом предпочла не ввязываться напрямую в 
споры вокруг сербского референдума и его по-
следствий. Ибо поддержать лидера РС означало 
бы для нее не только получить новый повод для 
ссоры с Западом, но и занять более просербскую 
позицию, нежели сама Сербия, которую Россия 
считает своим главным партнером на Балканах.

Боснийские сербы 
самоопределились  
с Днем республики
Последствия сербского референдума  
могут коснуться и России

Премьер Иордании Хани Мульки вчера при-
ступил к формированию нового правитель-
ства страны — по итогам прошедших 20 сен-
тября парламентских выборов. Впервые 
с 2007 года в них приняли участие ислами-
сты — в лице «Фронта исламского действия» 
(ФИД), которому удалось получить 16 мест 
из 130. Это и стало главной интригой всей 
избирательной кампании, поскольку именно 
ФИД остается в королевстве основной оппо-
зиционной силой. По мнению опрошенных 

”Ъ“ экспертов, хотя вопрос прихода к власти 
в Иордании исламистов пока не стоит, бла-
годаря растущей популярности они способ-
ны потеснить лояльные к королю Абдалле II 
партии и попытаться навязать светскому ре-
жиму свою политическую волю.

Три пули за «оскорбление ислама»
Очередным подтверждением того, что в Иорда-
нии активизировались исламские радикалы, 
стала гибель в минувшее воскресенье извест-
ного писателя христианина Нахида Хаттара. 
Убийцу, стрелявшего три раза, удалось аресто-
вать. Расправа произошла на пороге здания суда 
в Аммане, где 56-летний литератор должен был 
ответить по делу об оскорблении религиозных 
чувств мусульман. К разбирательству привела 
опубликованная им в соцсети карикатура с под-
писью «В раю», на которой бородатый мужчи-
на, лежа в постели с двумя женщинами, просит 
Аллаха принести ему вина. Нахид Хаттар объяс-
нял, что не собирался посягать на божественный 
образ, а лишь попытался высмеять отношение 
боевиков «Исламского государства» (ИГ, запре-
щено в РФ) к религии.

Ответственность за кровь Нахида Хаттара его 
брат Маджид возложил на главу МВД и других 
министров. Пресс-атташе правительства Мохам-
мед Момани назвал это убийство «ужасным пре-
ступлением», пообещав: те, кто пытается раз-
жечь ненависть в обществе такими действиями, 
встретят «железный кулак» государства. Между 
тем за последнее время Нахид Хаттар, по словам 
его родственников, получил через Facebook бо-
лее ста сообщений с угрозами. Несколько раз 
ему звонили неизвестные, обещая уничтожить, 
«если правосудие не свершится».

Для властей Иордании эта история, связан-
ная с проявлением экстремизма, далеко не пер-
вый тревожный звонок. В июне в результате те-
ракта в лагере палестинских беженцев Аль-Бак-
ка на западе страны погибли три сотрудника 
спецслужб и два правительственных чиновни-
ка. В ноябре 2015 года иорданский военнослужа-
щий, открыв стрельбу в тренировочном лагере 
близ Аммана, убил двух американских военных 
инструкторов и одного гражданина ЮАР.

Мишень для радикалов
До последнего времени Иордания считалась 
одним из самых стабильных государств Ближ-
него Востока, однако руководство страны опа-
сается, что разрастание сирийского кризиса, 
наплыв беженцев и проблемы в экономике 
(30-процентная безработица, по неофициаль-
ным данным) могут рано или поздно изменить 
статус-кво. Королевство входит в коалицию из 
65 стран, которая борется с ИГ в Сирии и Ира-

ке, а значит, становится «законной мишенью» 
в глазах исламских радикалов.

Во внутренней политике давление на иор-
данские власти со стороны исламистов тоже уси-
ливается. Примером стали итоги выборов в ниж-
нюю палату Национального собрания, состояв-
шихся 20 сентября. Всего в 130-местный парла-
мент баллотировались 1252 кандидата — в боль-
шинстве своем независимых, представлявших 
местные племена. Среди 39 партий преоблада-
ли центристы, арабские националисты и левые. 
Их требования носили преимущественно соци-
ально-экономический характер: защита прав ра-
ботников, борьба с коррупцией и безработицей.

При этом наибольшее внимание было при-
влечено к «Фронту исламского действия», поли-
тическому крылу иорданского филиала «Брать-
ев-мусульман». Приняв участие в выборах впер-
вые с 2007 года, «Фронт» получил 16 мандатов. 
«Исламисты не отказались от идеи провести по-
литическую реформу, в результате которой пре-
мьер будет назначаться парламентом, а не коро-
лем»,— считает директор исследовательского 
центра «Аль-Кудс» в Аммане Ораиб аль-Рантави.

• ФИД с 1990-х годов стабильно имел 20 мест 
в Палате депутатов. Всеобщие выборы в 2010 
и 2013 годах радикалы бойкотировали, а ито-
ги выборов 2007 года отказались признать. С на-
чалом «арабской весны» исламисты стали орга-
низовывать уличные демонстрации, пытаясь 
оказать давление на правительство. В 2014 году 
ФИД был лишен лицензии на основе нового закона 
о партиях, однако спустя год вернулся на полити-
ческую сцену. При этом лидеры фронта не демон-
стрировали намерения сменить режим или сде-
лать ставку на нелегальные, вооруженные мето-
ды борьбы. В рядах ФИД заметную роль играют 
пропалестинские элементы, поддерживающие 
тесные связи с радикальным движением  «Хамас». 
По неофициальным данным, до 60% населения 
Иордании составляют палестинцы. Эта часть 
общества никогда не считалась абсолютно ло-
яльной к правящей династии: она традиционно 
более политизирована и считается основой элек-
тората ФИД.
«
”
Фронт исламского действия“ решил участ-

вовать в выборах, чтобы вновь заявить о себе,— 
сказала 

”
Ъ“ советник директора Российского 

института стратегических исследований Еле-
на Супонина.— Группировка сейчас далеко не 
в лучшем состоянии. Особенно после того, как 
родственные ей 

”
Братья-мусульмане“ лиши-

лись власти в соседнем Египте в результате во-
енного переворота».

По словам госпожи Супониной, сейчас в 
Иордании исламисты пользуются популярно-
стью, хотя некоторые их лозунги весьма экзоти-
ческие. «Например, один кандидат в депутаты 
призывал электорат вместе освобождать Анда-
лусию (южная область Испании, которая вплоть 
до 1492 года входила в состав различных мусуль-
манских государств.— 

”
Ъ“). С одной стороны, 

это говорит о политической незрелости выд-
виженцев от исламистов, но с другой стороны, 
именно такие призывы могут вызвать отклик 
в массах. Вообще, популизм был и остается ви-
зитной карточкой 

”
Братьев-мусульман“»,— го-

ворит 
”
Ъ“ эксперт.

Георгий Степанов

В Азербайджане вчера прошел рефе-
рендум о поправках к конституции. 
Если изменения вступят в силу, прези-
дент Ильхам Алиев получит возмож-
ность назначать досрочные выборы 
главы государства, а срок его правле-
ния будет увеличен. При этом госпо-
дин Алиев сможет назначать первого 
вице-президента, к которому перей-
дут полномочия в случае невозмож-
ности выполнять обязанности им са-
мим. Венецианская комиссия Совета 
Европы раскритиковала поправки, за-
явив, что они «предоставляют прези-
денту беспрецедентные полномочия». 
Оппозиция также остро отреагировала 
на предложенные поправки и провела 
в Баку два митинга, в результате чего 
десятки людей были задержаны.

О том, что референдум о поправках к 
конституции Азербайджана состоялся, 
ЦИК заявил уже в 12:00 по местному вре-
мени — к этому моменту проголосова-
ло 30,6% избирателей при минимальном 
пороге явки в 25%. Гражданам предлага-
лось проголосовать за целый ряд измене-
ний: президентский срок может быть уве-
личен с пяти до семи лет, возрастной ценз 
для кандидатов в президенты, члены пар-
ламента и правительства отменен (ниж-
ним порогом будет совершеннолетие — 
18 лет). Кроме того, как пояснил 

”
Ъ“ глава 

базирующегося в Баку клуба политологов 

«Южный Кавказ» Ильгар Велизаде, в слу-
чае принятия поправок «основная тяжесть 
исполнительной власти перейдет к инсти-
туту президентства, который будет усилен 
первым вице-президентом и простыми 
вице-президентами, в то время как премь-
ер будет решать преимущественно эконо-
мические задачи». Напомним, что сейчас 
в Азербайджане нет такой должности, как 
вице-президент, и, согласно конституции, 
в случае неспособности президента выпол-
нять свои обязанности полномочия пере-
даются премьеру.

Каждая из 29 поправок записана в бюл-
летене отдельно, и избиратель может про-
голосовать либо за, либо против. При этом 
многие из них не касаются института пре-
зидента. Так, проект изменений предлага-
ет наделить государство правом изымать 
неиспользуемые земельные угодья и ли-
шать гражданства «в соответствии с зако-
ном». Как сообщили собеседники 

”
Ъ“ в Ба-

ку, предвыборных кампаний в поддержку 
того или иного варианта не было: плака-
ты на улицах призывали просто принять 
участие в голосовании. Учитывая слож-
ность подсчета голосов по каждой из 29 по-
правок, на подведение итогов референду-
ма власти отводят достаточно большое вре-
мя — до 21 октября.

«Этот референдум — фактически о 
вотуме доверия президенту Азербайд-
жана (инициатором поправок был он 

сам.— 
”
Ъ“)»,— заявил глава миссии наблю-

дателей Межпарламентской ассамблеи 
СНГ, зампред Совета Федерации РФ Ильяс 
Умаханов. Западные институты, среди ко-
торых Венецианская комиссия (ВК) Сове-
та Европы, раскритиковали вынесенные 
на референдум поправки. Согласно заклю-
чению ВК, они «расходятся с европейским 
конституционным наследием», а также «се-
рьезно нарушают баланс между ветвями 
власти» в пользу президента.

При этом полноценного исследования 
проекта комиссия провести не успела. «Во 
время встречи в Совете Европы нам сказа-
ли, что времени для того, чтобы дать оцен-
ку до референдума, недостаточно и что Ве-
нецианская комиссия выразит свое мне-
ние во время своей следующей сессии — 
14 октября»,— рассказал 

”
Ъ“ бывший по-

сол Азербайджана в Совете Европы, а ны-
не сопредседатель оппозиционной орга-
низации «Демократия для Азербайджана» 
Ариф Мамедов.

В преддверии референдума азербай-
джанская оппозиция активизировалась. 
«Национальный совет демократический 
сил», включающий в себя несколько оп-
позиционных партий, провел в Баку два 
согласованных с властями митинга: 11 и 
17 сентября. На первый, по данным МВД 
Азербайджана, пришло около 2,5 тыс. че-
ловек, а на второй — около 800.

Кирилл Кривошеев

Иордания впадает 
в радикализм
Исламисты ведут наступление  
на светский режим короля Абдаллы II

Президент Азербайджана  
попросил вотум доверия
В стране прошел референдум о поправках к конституции

В грузинской кампании 
все больше Турции
Президент Эрдоган поставил вопрос  
о запрете казино на территории Грузии

Тема грузино-турецких от-
ношений неожиданно ста-
ла одной из ведущих в хо-
де предвыборной кампании 
в Грузии. ЦИК страны при-
ступил к изучению законно-
сти решения телекомпании 
«Рустави-2» снять с эфира 
предвыборный ролик оппо-
зиционной партии «Альянс 
патриотов» — «за антиту-
рецкую пропаганду». В нем 
говорилось о якобы сущест-
вующих планах Турции за-
хватить Автономную Респу-
блику Аджарию — регион 
Грузии со значительным му-
сульманским населением.

Кроме того, политик и биз-
несмен Бидзина Иванишвили 
рассказал, что Турция действи-
тельно угрожает Грузии, но не 
военным вторжением, а эконо-
мически. По его словам, прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган ста-
вит вопрос о закрытии казино 
на территории Грузии либо о 
запрете пускать туда турецких 
граждан, так как азартные иг-
ры в исламе считаются грехом. 
Учитывая, что казино — сверх-
доходная отрасль, Тбилиси ока-
зался перед непростым выбо-
ром. Особую пикантность ситу-
ации придает то обстоятельст-
во, что в Турецкой Республике 
Северного Кипра, признанной 
только Анкарой, казино разре-
шены и пользуются популярно-
стью — и главным образом как 
раз среди граждан Турции.

Оскорбление 
и извинение
«В эфире телекомпании 

”
Руста-

ви 2“ шесть раз в рамках разме-
щения бесплатной предвы-
борной рекламы был показан 
предвыборный ролик 

”
Альян-

са патриотов“ (политической 
партии, известной национали-
стическими взглядами.— 

”
Ъ“), 

который носит открыто анти-
турецкий характер, разжигает 
национальную рознь и пропа-
гандирует ксенофобию,— за-
явил генеральный директор 
телеканала Ника Гварамия.— 
К сожалению, я не имел воз-
можности проследить за эфи-
ром, так как был за границей». 
Господин Гварамия извинил-
ся перед Турцией, живущими 
в Грузии турками и зрителями. 
Руководство телеканала са-
мо обратилось в ЦИК с прось-
бой проверить видеоролик на 
предмет «пропаганды ксено-
фобии и разжигания этниче-
ской ненависти».

Представитель тбилисского 
городского отделения партии 
«Альянс патриотов» Гела Мача-
вариани заявил в беседе с 

”
Ъ“, 

что в ролике «не было ничего 
ксенофобского и антитурецко-
го». «Мы просто сказали народу 
правду о преступной полити-
ке Михаила Саакашвили (быв-
шего президента Грузии.— 

”
Ъ“) 

в отношении Аджарии и о его 

планах пожертвовать интереса-
ми грузинского населения ре-
спублики ради возвращения во 
власть»,— пояснил политик.

«Уважительно, 
но твердо»
Инцидент с телеканалом «Руста-
ви 2» стал не первым случаем в 
преддверии парламентских вы-
боров 8 октября, когда отноше-
ния Тбилиси и Анкары оказа-
лись в центре внимания. В хо-
де одной из встреч с избирате-
лями бывший премьер, основа-
тель правящей коалиции «Гру-
зинская мечта» Бидзина Ива-
нишвили сказал, что Реджеп 
Тайип Эрдоган «поставил во-
прос о запрете казино» на тер-
ритории Грузии. «Я бы запре-
тил, но у этого бизнеса есть се-
рьезные позиции в Аджарии и 
во всей Грузии»,— пересказал 
свой ответ турецкому лидеру 
грузинский политик. «Что де-
лать, это бизнес, людям нра-
вится, туризму способствует, а 
от бизнеса нельзя отказывать-
ся»,— добавил он.

Источник 
”
Ъ“ в окружении 

бывшего главы правительства 
подтвердил: президент Турции 
«уважительно, корректно, но 
твердо ставил этот вопрос», на-
мекая на то, что многие гражда-
не его страны едут в Грузию для 
игры в казино. А это, по словам 
господина Эрдогана, «противо-
речит этике, принятой в турец-
ком обществе».

«Грузия с большой выго-
дой использовала то, что в со-
седних государствах, Турции и 
Азербайджане, казино запре-
щены»,— объяснил 

”
Ъ“ быв-

ший советник премьера, эко-

номист Георгий Хухашвили. 
«Запретить лишь одним тур-
кам вход в казино, где играют 
туристы из десятков стран, бы-
ло бы вопиющей сегрегацией 
и нарушением всех европей-
ских норм,— отметил собесед-
ник 

”
Ъ“.— Поэтому, если влас-

ти решат выполнить просьбу 
Эрдогана, заведения придется 
закрыть полностью».

Раскритиковал предложе-
ние президента Эрдогана и Да-
вид Дарчиашвили, член парла-
мента от партии «Единое нацио-
нальное движение» — главного 
соперника правящей «Грузин-
ской мечты» на выборах. «Игор-
ный бизнес — важная часть ин-
дустрии туризма, и мы не мо-
жем жертвовать интересами 
развития экономики ради чуж-
дых нам приоритетов»,— ска-
зал депутат в беседе с 

”
Ъ“.

При этом Россия, где в отно-
шении игорных заведений дей-
ствуют жесткие территориаль-
ные ограничения, пока ни разу 
не требовала от грузинских вла-
стей закрыть казино в пригра-
ничном Казбегском районе на 
севере страны, которое пользу-
ется популярностью у россиян.

Просьба  
или ультиматум
Грузинские эксперты счита-
ют, что властям будет сложно 
отказаться от игорных заве-
дений, поскольку значитель-
ная часть инвестиций вкла-
дывается именно в туристиче-
скую отрасль, а многие гости-
ницы строятся именно под ка-
зино. С другой стороны, Турция 
— основной торговый партнер 
и главные ворота Грузии на За-
пад, поэтому ухудшение отно-
шений с Анкарой может подо-
рвать положение страны.

При этом собеседники 
”
Ъ“ в 

Тбилиси не сомневаются, что 
президент Эрдоган будет лишь 
усиливать давление на грузин-
ские власти с целью закрытия 
казино. «После проваливше-

гося военного путча консерва-
тивный тренд в Турции много-
кратно усилился»,— говорит 

”
Ъ“ аналитик информацион-

ного агентства GHN Давид Ава-
лишвили. «Поэтому президент 
Эрдоган будет все более настой-
чиво ставить вопрос о казино 
перед грузинскими политика-
ми. И у него есть сильные эко-
номические рычаги для воз-
действия на них»,— уверен со-
беседник 

”
Ъ“.

Впрочем, турецкий полито-
лог, эксперт по евразийской по-
литике аналитического центра 
«Международная организация 
стратегических исследований» 
в Анкаре Керим Хас в беседе с 

”
Ъ“ предположил: обращение 

господина Эрдогана к грузин-
ским властям могло быть его 
«личной просьбой», а не офици-
альной позицией Анкары.

«Когда президент встречает-
ся с людьми, он часто говорит, 
что выступает против курения, 
а в своих речах заявляет, что ка-
ждая женщина должна родить 
не меньше трех детей. Но это 
его личная точка зрения, а не 
официальная позиция турец-
кого государства,— считает экс-
перт.— Просьба относительно 
казино никак не может повли-
ять на дружеские отношения с 
Грузией, даже если власти стра-
ны ее не выполнят».

Господин Хас напомнил, что 
еще одно популярное направ-
ление для любителей азарт-
ных игр из Турции — Север-
ный Кипр. Эта республика при-
знана только Анкарой и во мно-
гом зависит от нее. «Казино на 
Северном Кипре развиваются 
за счет инвестиций от турецких 
бизнесменов, на этом зарабаты-
ваются большие деньги,— ска-
зал Керим Хас.— Однако с кази-
но в этой республике, которые 
посещают в основном турецкие 
граждане, Эрдоган не борется».

Георгий Двали,  
Тбилиси;  
Кирилл Кривошеев

Реджеп Тайип Эрдоган  
(слева) и Бидзина Ива-
нишвили нашли общий  
язык по всем аспектам  
турецко-грузинских 
 отношений, кроме одно-
го — отношения к азарт-
ным играм  ФОТО AFP



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16544,56 (–209,46)
РТС 986,83 (–7,11)
FTSE 100 6818,04 (–91,39)

DAX 30 10393,71 (–233,26)
DJIA* 18122,46 (–138,99)
NASDAQ Composite* 5268,35 (–37,39)

*На 19:56    По данным агентства Reuters. 
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● 47,03тыс. пунктов ● 18,124

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.09.16
Австралийский доллар 48,7994
Английский фунт 82,9018
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,7260

Доллар США 64,1506
Евро 72,0604
Индийская рупия*** 96,1274
Казахский тенге*** 18,9668

Канадский доллар 48,6505
Китайский юань* 96,1793
Норвежская крона* 78,8692
СДР 89,7409

Сингапурский доллар 47,1038
Новая турецкая лира 21,4802
Украинская гривна* 24,7590
Шведская крона* 75,0861

Швейцарский франк 66,2507
Японская иена*** 63,7617
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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расшифровывает корреспондент 
отдела «Потребительский рынок» 

Мария 
Коломыченко

Вчерашняя статья 
”
Ъ“ «Власти идут 

на перехват», посвященная работе 
государства над задачей дешифров-
ки интернет-трафика, в очередной 
раз вызвала широкий резонанс и бо-
лезненную реакцию тех, кто к ее ре-
ализации хотя бы косвенно прича-
стен. Ключевое слово — «задача», и 
к этому пункту я вернусь ниже. Ген-
директор InfoWatch Наталья Кас-
перская, в пятницу подтвердившая 
планы ФСБ по дешифровке и анали-
зу веб-трафика россиян перед десят-
ком журналистов, уже вчера заявила, 
что ее переврали, фактически отка-
завшись от своих слов.

Здесь самое время вернуться к «за-
дачам». Тотальный контроль над со-
держимым телефонных переговоров 
и интернет-трафиком в целях борь-
бы с терроризмом — это та самая за-
дача, которую ставит «закон Яровой». 
Именно для этого государство обяза-
ло операторов связи и интернет-ком-
пании хранить до полугода (а в ис-

ходной версии и вовсе три года) все 
содержимое звонков и переговоров 
абонентов. Именно для этого госу-
дарство обязало интернет-компании 
сдавать ключи шифрования ФСБ. Го-
сударство, как фокусник из шляпы, 
доставшее законопроект, о происхо-
ждении которого до сих пор досто-
верно ничего не известно (источни-
ки 

”
Ъ“ утверждают, что он был напи-

сан в Совете безопасности РФ и На-
циональном антитеррористическом 
комитете, а вовсе не номинальными 
авторами), не обсудив даже с участ-
никами рынка, в одно мгновение пе-
реписало правила игры, пообещав 
разобраться с «нюансами» позже.

Мы, журналисты, теперь разби-
раемся с этими нюансами тоже. Вот 
краткие итоги, и они парадоксаль-
ны. Все, кто хоть приближенно име-
ет отношение к реализации «зако-
на Яровой», старательно открещива-
ются даже от того, что в нем пропи-
сано. То есть факт работы над техно-
логией, которая позволит получить 
доступ к содержимому интернет-тра-
фика, опровергается как таковой. Но 
послушайте, ведь эти требования 
разрабатывали и принимали в еди-
ном порыве совсем не журналисты. 
И уже совсем очевидно, что сам по 
себе зашифрованный интернет-тра-
фик бесполезен, независимо от того, 
придется хранить его полгода или 
целых три.

Есть и другая проблема. Осведом-
ленные представители частных ком-
паний, слишком много откровенни-
чающие с прессой о бюрократиче-
ском процессе вокруг «закона Яро-
вой», очень быстро становятся персо-
нами нон грата на всех окологосудар-
ственных мероприятиях, а перед не-
которыми возникает реальная пер-
спектива лишиться госконтрактов. 
Либо, все же решившись давать ком-
ментарии, уже на следующий день 
от них отказываются.

Так как уровень доверия населе-
ния к СМИ в России не очень высок, 
порой отказаться от ранее сказанно-
го ньюсмейкерам не мешает и ауди-
озапись, существующая у журнали-
стов сразу нескольких изданий. И не 
нуждающаяся в дешифровке.

обсудить 
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вчера

«ЯНДЕКС.МАРКЕТ»

начал переход на работу 
в формате торговой площад-
ки, сообщила вчера компания. 
Со вторника в 179 категориях това-
ров сервис будет отдавать приори-
тет тем предложениям, которые ма-
газины публикуют по модели CPA 
(Cost Per Action, оплата за дейст-
вие) в рамках программы «Заказ 
на Маркете». Эти предложения бу-
дут отображаться на карточках мо-
делей выше, посетители «Марке-
та» будут видеть их в первую оче-
редь. Изменения коснутся популяр-
ных категорий — например, быто-
вой и компьютерной техники, элек-
троники, детских и автомобиль-
ных товаров. Предложения, кото-
рые магазины публикуют по модели 
CPC (Cost Per Click, оплата за клик), 
на карточках моделей останутся, 
но отображаться будут ниже. В бли-
жайшее время количество катего-
рий c приоритетом CPA увеличится, 
а вскоре «Маркет» перейдет на но-
вый формат в регионах — пока из-
менения видны только в Москве. 
Роман Рожков

БАНК РОССИИ

планирует ввести норматив 
достаточности собственных 
средств (капитала) для про-
фучастников — брокеров, ди-
леров, доверительных управ-
ляющих и форекс-дилеров. 
Размер собственного капитала 
должен быть тем выше, чем больше 
рисков принимает на себя участ-
ник рынка. Проект положения опу-
бликован на сайте регулятора. Рас-
чет будет осуществляться по мето-
дике, разработанной в соответст-
вии с международным опытом ре-
гулирования в банковской сфере 
(«Базель III») и в сфере финансовых 
рынков (директивы Европарламен-
та). Предполагается, что выполне-
ние данного требования поможет 
избежать убытков при реализации 
рисков за счет привлечения соб-
ственных средств профучастни-
ка. Проект должен вступить в силу 
в первом квартале 2017 года. Рас-
четы по нормативу профучастники 
должны будут предоставлять в ЦБ 
по итогам второго квартала. В тече-
ние года будет переходный пери-
од, после чего будет установлено 
конкретное значение  норматива. 
 Отдел финансов

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР

разрешит ввоз из Египта 
всей плодоовощной продук-
ции, запрещенной с 22 сентя-
бря, кроме картофеля, сооб-
щили в службе по итогам перегово-
ров с представителями Минсельхо-
за Египта. Вопрос о поставках кар-
тофеля может быть решен в октя-
бре-ноябре. Как пояснили в Рос-
сельхознадзоре, сохранение за-
прета на картофель связано с осо-
бой озабоченностью регулярны-
ми поставками зараженных партий. 
 «Интерфакс»

«ТРАНСНЕФТЬ»

рассматривает возможность 
выхода из состава акционе-
ров Новороссийского торго-
вого порта (НМТП). Как сообщил 
источник, близкий к акционерам 
порта, глава «Транснефти» Николай 
Токарев обратился к руководству 
страны c соответствующим запро-
сом. Сейчас 50,1% акций НМТП при-
надлежат Novoport Holding Ltd, ко-
торым паритетно владеют «Транс-
нефть» и группа «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова, кроме того, «Транс-
нефти» напрямую принадлежит 
еще 10,5%, а «Сумме» — 2,75%. 20% 
у Росимущества, 5,3% — в управ-
лении ОАО РЖД. Источник в одном 
из профильных ведомств сообщил, 
что из правительства получено по-
ручение проработать предложе-
ния главы «Транснефти». В пресс-
службе Минтранса подтверди-
ли, что «поручение получено и бу-
дет исполнено в установленном по-
рядке». Минэнерго и «Транснефть» 
информацию не  комментируют. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

И уже совсем очевидно, 
что сам по себе зашиф-
рованный интернет-
трафик бесполезен, 
независимо от того, 
придется хранить его 
полгода или целых три

«Росгеология» бьется за недра
Холдинг намерен стать госкорпорацией

Как стало известно 
”
Ъ“, государ-

ственная «Росгеология» подго-
товила законопроект, превра-
щающий ее в госкорпорацию. 
Компания намерена стать глав-
ным куратором геологической 
отрасли и перехватить у Роснедр 
бюджетные средства на геолого-
разведку и ключевые полномо-
чия по проведению конкурсов 
и аукционов на недра. Участни-
ки отрасли и эксперты скепти-
чески относятся к перспекти-
вам законопроекта, замечая, 
что против выступят крупные 
компании-недропользователи.

«Росгеология» направила в Мин-
природы проект закона о создании 
на ее базе госкорпорации, предпо-
лагающего резкое увеличение пол-
номочий компании (

”
Ъ“ ознакомил-

ся с документом). Направляя проект, 
гендиректор госхолдинга Роман Па-
нов сообщал главе Минприроды Сер-
гею Донскому, что, несмотря на пору-
чение президента, данное еще в 2014 
году, и усилия министерства, холдинг 
так и не получил «приоритетных прав 
в обеспечении воспроизводства ми-
нерально-сырьевой базы и геологиче-
ского изучения», хотя это принципи-
ально для «эффективного развития» 
отрасли. В «Росгеологии» заявили 

”
Ъ“, 

что не знают о направлении проекта, 
но источник 

”
Ъ“, близкий к холдингу, 

говорит, что слышал об этом. В Мин-
природы 

”
Ъ“ сказали, что вопрос про-

рабатывается.
«Росгеология» была создана указом 

президента РФ в 2011 году и за время 
существования собрала несколько де-
сятков геологоразведочных предпри-
ятий. Предполагалось, что холдинг 
поможет поднять российскую геоло-
горазведку, которая в 1990–2000-х го-
дах практически не получала финан-

сирования. Но проблемы сектора так 
и не были решены, часть предприя-
тий досталась «Росгеологии» либо с 
убытками, либо со старой научной 
базой, а докапитализация не реши-
ла проблем отрасли, говорит один из 
источников 

”
Ъ“ в отрасли.

Летом 2015 года «Росгеология» бы-
ла на два года определена правитель-
ством единственным исполнителем 
закупок Роснедр по госпрограмме 
«Воспроизводство минерально-сырь-
евой базы», что дало ей гарантию за-
казов, но в следующем году холдинг 
потеряет этот статус. По данным Счет-
ной палаты, в 2015 году программа ис-
полнена на 31,4 млрд руб. по госкон-
трактам на геологоразведку. Теперь 
«Росгеологии» необходимы средства 
для дальнейшей деятельности, и она, 
согласно проекту закона, фактически 
претендует на получение и распре-
деление бюджета Роснедр (подкон-
трольно Минприроды). Холдинг хо-
чет присоединить и ряд учреждений 
агентства, в частности ВНИГНИ, по-
ясняет источник 

”
Ъ“, близкий к Мин-

природы. Проект предполагает пере-
дачу «Росгеологии» полномочий Рос-

недр по проведению аукционов и 
конкурсов на недра, ведению када-
стра месторождений, что дает ей серь-
езные регуляторные функции. Роман 
Панов в письме Минприроды отмеча-
ет, что ключевые функции по экспер-
тизе проектов, постановке запасов на 
баланс, лицензированию и контролю 
сохраняются за Минприроды, Росне-
драми (в части процедур лицензиро-
вания) и Росприроднадзором. Источ-
ник 

”
Ъ“ поясняет, что «Росгеология» 

не претендует на определение побе-
дителей конкурсов.

Но в проекте есть пункт, разрешаю-
щий «Росгеологии» не только развед-
ку, но и добычу и реализацию полез-
ных ископаемых, то есть она может 
стать конкурентом других недрополь-
зователей. По данным 

”
Ъ“, проект за-

кона в такой редакции с ними не обсу-
ждался. Один из источников в нефтя-
ной отрасли опасается, что появление 
новой структуры с госполномочиями 
может привести к конфликту и «за-
бюрократизировать» отрасль. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ считает, что проект не 

пройдет, поскольку у «Росгеологии» 
не улажен конфликт с «Роснефтью», 

блокирующей вместе с ФАС действие 
приказа, который давал бы холдингу 
преимущественное право на разра-
ботку неизученных участков. Это по-
зволило бы «Росгеологии» получать 
участки на шельфе, чем и была недо-
вольна нефтекомпания, напоминает 
собеседник 

”
Ъ“.

В переписке с Минприроды госпо-
дин Панов указывает на пример «Ро-
сатома» — госкорпорации, объеди-
няющей целую отрасль и имеющей 
право вносить законопроекты. Ана-
логия не совсем корректна, у «Росато-
ма» и «Росгеологии» разные истории 
создания, и если у «Росатома» истори-
чески эксклюзивное право эксплу-
атировать атомные объекты и опре-
делять правила игры, то недрополь-
зователей в стране множество, ука-
зывает собеседник 

”
Ъ“ в крупной гор-

но-металлургической компании. По 
его мнению, идея сосредоточения 
полномочий по недрам «в госкорпо-
рации как квазичастной структуре 
в противовес Роснедрам как чистой 
функции» довольно спорная. Дру-
гой источник 

”
Ъ“ видит здесь «пере-

дел ресурсов»: «Все, как всегда, зави-
сит от реализации: есть масса приме-
ров, когда даже самая светлая управ-
ленческая идея была извращена кри-
вым воплощением».

Намеренно концентрировать ры-
нок геологоразведки вокруг одной 
структуры неправильно, он должен 
развиваться органично, считает Вита-
лий Крюков из Small Letters. Эксперт 
поясняет, что расширение полномо-
чий «Росгеологии» может привести 
к недовольству других недропользо-
вателей, проект создает угрозу моно-
полизации и в нынешней редакции 
вряд ли пройдет.

Дмитрий Козлов, 
Анатолий Джумайло

От членов Финансового клуба  
потребовался срочный взнос
Владельцам банка МФК придется скинуться на его поддержку

В ходе проверки банка «Международный 
финансовый клуб» (МФК), собственника-
ми которого являются Михаил Прохоров,  
Александр Абрамов, Виктор Вексельберг 
и Екатерина Игнатова, ЦБ выявил проблем-
ные кредиты на сумму более 10   млрд руб., 
что равно почти четверти кредитного пор-
тфеля банка. Такой масштаб проблем су-
щественно превышает рыночный уровень 
(около 10%). Собственники готовы закрыть 
текущие потребности банка в капитале, од-
нако его дальнейшие перспективы будут 
зависеть от новой стратегии, которая долж-
на быть утверждена до конца года.

Как стало известно 
”
Ъ“, акционеры банка МФК 

готовят новую допэмиссию на 5 млрд руб., кото-
рая должна состояться до конца года. Акционеры 

уже оказали банку поддержку, выкупив у него в 
начале сентября проблемные кредиты на 7 млрд 
руб. По словам источников 

”
Ъ“, близких к акцио-

нерам, такое масштабное дофинансирование (на 
1 сентября капитал МФК по 123-й форме состав-
лял 8,4 млрд руб.) — результат проверки ЦБ в бан-
ке, завершившейся в августе. Проверка, по дан-
ным 

”
Ъ“, длилась девять месяцев. «По результа-

там проверки банку нужно было оперативно рас-
чистить баланс от токсичных кредитов, что и бы-
ло сделано, также необходимо дорезервировать 
оставшиеся проблемные ссуды на сумму около 
4 млрд руб.»,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий 

к акционерам. В МФК вчера не стали комменти-
ровать результаты проверки, сославшись на ин-
струкцию ЦБ 147-И, согласно которой эта инфор-
мация не разглашается.

Тот факт, что акционеры МФК смогут выделить 
средства, необходимые для решения его проблем, 
не вызывает вопросов. Банк был приобретен Ми-
хаилом Прохоровым в 2008 году. В 2009 году в со-
став его акционеров по приглашению господина 
Прохорова вошли Сулейман Керимов, Александр 
Абрамов, Виктор Вексельберг и супруга Сергея Че-
мезова — Екатерина Игнатова. С тех пор из состава 
акционеров вышел только Сулейман Керимов. Из-
начально МФК позиционировался как некий кор-
поративный бутик, было решено, что банк займет-
ся оздоровлением банков и проблемных россий-
ских компаний, впрочем, в 2011 году банк решил 
сконцентрироваться на мезонинном кредитова-
нии — финансировании инвестпроектов.

деловые новости  — с8

Генподряд уходит от застройщиков
Работать с государством становится все менее выгодно

В первой половине 2016 года объ-
ем госзаказа в строительном сек-
торе практически не изменился 
(1,9 трлн руб.), но генподрядчи-
ков это не спасает. Маржиналь-
ность таких контрактов сокра-
тилась до 5–6%, в то время как 
требования к исполнителям 
 продолжают ужесточаться. Одно 
из них — предложение Минстроя 
обязать генподрядчиков выпол-
нять самостоятельно не менее 
30% работ по госконтрактам.

Объем госзаказа в строительстве 
в январе—июне 2016 года сократил-
ся на 0,5%, до 1,9 трлн руб. по срав-
нению с аналогичным показателем 
прошлого года, говорится в исследо-
вании Рейтингового агентства стро-
ительного комплекса (РАСК). По рас-
четам аналитиков, 31% общего объе-
ма контрактов обеспечили три круп-
нейших заказчика. Лидером по чи-
слу заказов стал «Газпром», заклю-
чивший контракты на 394 млрд руб. 
(19,72% от общего объема), на вто-
ром месте —«Транснефть» (97,5 млрд 
руб. и 4,88%), на третьем — департа-
мент строительства города Москвы, 
объединяющий заказы самого ве-
домства, а также КП «Управление 

гражданского строительства», КП 
БСА «Лужники» и АО «Мосинжпро-
ект» (87,9 млрд руб. и 4,4%).

Более 25% заказов приходится на 
строительные работы, выполнен-
ные для нефтегазового сектора, еще 
10% — на транспортное строительст-
во, включая объекты «Росавтодора», 
ГКУ «Дирекция транспортного строи-
тельства», ГУП «Московский метропо-
литен» и ОАО РЖД, делают вывод ана-
литики РАСК.

Хотя формально объем госзака-
зов по итогам полугодия снизился не-
значительно, в РАСК предупреждают, 
что на практике сокращение объемов 
госзаказа может достигать уровня ин-
фляции — 8–9%. Сами участники рын-
ка ранее указывали на более значи-
тельные потери. Так, в августе Центро-
банк оценил сокращение госрасходов 
на ФЦП «Жилище» в 40,8%, сообщив, 
что такая политика привела к массо-
вому банкротству застройщиков в ре-
гионах. Об этом же говорили и пред-
ставители строительных компаний, 
по оценкам которых сейчас доля гос-
заказа в портфеле крупных игроков 
редко доходит до 20%, в то время как 
в кризис 2008–2009 годов этот показа-
тель держался на уровне 50%. 

«Объем госзаказов, связанных с 
обороной и подготовкой к чемпио-
нату мира по футболу 2018 года, рас-
тет, в то время как сокращаются тем-
пы строительства школ, детских са-
дов, объектов инфраструктуры»,— 
объясняет консультант практики «Де-
велопмент» компании «НЭО Центр» 
Алена Чупракова. Эксперт называ-
ет дополнительной проблемой за-
стройщиков снизившуюся рента-
бельность госконтрактов, которая 
сейчас составляет 5–6%. Причина — 
в неактуальных сметных расценках 
и некачественной проектной доку-
ментации. «Кроме того, с 2016 года 
все авансовые платежи по госкон-
трактам дороже 100 млн руб. выпла-
чиваются только на условиях казна-
чейского сопровождения: расходо-
вать его можно только на определен-
ные цели, пустить эти деньги на вы-
плату кредитов или налогов нель-
зя»,— рассуждает госпожа Чупракова. 
Удержаться на плаву крупным закре-
дитованным компаниям в этих усло-
виях очень тяжело, указывает она. С 
такими выводами соглашается парт-
нер «Химки Групп» Дмитрий Котров-
ский: «Раньше участие в тендерах счи-
талось очень выгодным, но сейчас се-

бестоимость работ значительно вы-
росла, доходность упала, при этом 
срыв сроков или невыполнение обя-
зательств заканчиваются тюремны-
ми сроками». Еще одной потенциаль-
ной проблемой он называет инициа-
тиву Минстроя по вменению генпод-
рядчикам обязанности выполнять са-
мостоятельно не менее 30% работ по 
госконтрактам. «Сейчас взять на се-
бя такой объем готовы далеко не все 
участники рынка, сложности могут 
возникнуть в секторе специального 
строительства, где работа большого 
числа субподрядных компаний всег-
да была нормой»,— отмечает эксперт.

Общее ощущение снижения объ-
емов госзаказа формируется еще и 
за счет поведения самих компаний. 
Сейчас многие генподрядчики уве-
личивают долю выполняемых собст-
венными силами работ, отказывают-
ся от услуг субподрядных организа-
ций и сами напрямую участвуют в не-
больших тендерах, отмечают в РАСК. 
По версии аналитиков, изменившая-
ся стратегия участников рынка при-
вела к ожесточенной конкуренции за 
госзаказ, обернувшись сложностями 
для мелких и средних игроков.

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Австрия может стать реальной 
площадкой для борьбы с транс-
граничными схемами вывода 
 активов из российских банков. 
Вслед за санируемым банком 
«Траст», подавшим в Вене иск к ав-
стрийскому Bank Winter & Co. AG, 
начать разбирательство в отноше-
нии австрийского же Meinl Bank 
AG на родине последнего может 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) в интересах кредиторов 
банкротящегося Витас-банка.

Судебное разбирательство с Meinl 
Bank AG в России, начатое еще в 2013 
году, АСВ прекратило более года назад 
из-за отсутствия перспектив. Впрочем, 
как сообщили 

”
Ъ“ в агентстве, вопрос 

не исчерпан. «АСВ как конкурсный 
управляющий Витас-банка в настоя-
щий момент рассматривает возмож-
ный комплекс юридических меро-
приятий по представлению интере-
сов банка в иностранных юрисдикци-
ях»,— заявили в АСВ. Учитывая, что 
Meinl Bank, согласно данным на сайте 
австрийского регулятора (Financial 
Market Authority), зарегистрирован в 
Австрии (Вена), там и может быть по-
дан новый иск. Таким образом, Ав-
стрия может уже во второй раз за по-
следнее время стать юрисдикцией для 
такого рода споров. Как сообщал 

”
Ъ“ 

15 сентября, в конце июля иск к ав-
стрийскому Bank Winter & Co. AG в Ве-
не подал банк «Траст».

В обоих случаях претензии с рос-
сийской стороны связаны с имевшим 
место, по ее мнению, пособничеством 
австрийских банков в выводе активов 
из российских банков перед санаци-
ей, как в случае с «Трастом», или, как в 
случае с Витас-банком,— отзывом ли-
цензии и последующим банкротст-
вом. Как выяснило АСВ после призна-
ния Витас-банка банкротом, средства, 
размещенные им в Meinl Bank, вер-
нуть невозможно. Как оказалось, они 
были заложены в обеспечение по кре-
диту, выданному Meinl Bank некоей 
офшорной компании. Кредит возвра-
щен не был, в результате чего, по вер-

сии австрийской стороны, обеспече-
ние (на сумму более 300 млн руб.) неза-
долго до отзыва лицензии списалось. 
Правда, в отчетности Витас-банка ни 
обременение средств, ни их списание 
не отражалось. В АСВ такую причину 
списания денег сочли сомнительной, 
а саму операцию — фидуциарной, то 
есть прикрывающей вывод активов.

Впрочем, российский суд эти аргу-
менты не удовлетворили, и летом 
2015 года, проиграв в кассации, АСВ 
прекратило разбирательство. Как по-
яснили в АСВ, «обращение с кассаци-
онной жалобой в Верховный суд воз-
можно только при наличии сущест-
венных нарушений норм материаль-

ного и (или) процессуального права, 
которые повлияли на исход дела и без 
устранения которых невозможны вос-
становление и защита нарушенных 
прав. Как следует из судебных актов 
трех инстанций, суды оценили дока-
зательства и доводы сторон и пришли 
к выводу, что нет оснований для удов-
летворения заявлений. Доводы, кото-
рые мог бы заявить конкурсный 
управляющий Витас-банка в своей 
кассационной жалобе в ВС РФ, своди-
лись бы только к переоценке доказа-
тельств по делу, что не входит в компе-
тенцию судебной коллегии по эконо-
мическим спорам ВС РФ. Поэтому не 
было процессуальных и материаль-
ных оснований для подачи кассаци-
онной жалобы в Верховный суд».

Выход — разбирательство за грани-
цей, что недавно начал делать в отно-
шении похожей сделки банк «Траст» 
после неудачного (хотя и по другим 
причинам — неподсудности россий-
скому суду) разбирательства в россий-

ском арбитраже. По сути, ситуация в 
«Трасте» похожа на ту, что обнаружи-
лась в Витас-банке. В «Трасте» пропали 
переданные в доверительное управле-
ние Bank Winter российские еврообли-
гации. Их, как оказалось, австрийский 
банк по поручению «Траста» передал в 
кредит некоей офшорной компании (в 
отчетности «Траста» это не отразилось), 
откуда бумаги больше не вернулись.

По словам юристов, даже при неу-
даче в России перспективы у АСВ в Ав-
стрии есть, и существенные. «Между 
Австрией и Россией (СССР) отсутству-
ют двусторонние соглашения о юрис-
дикции и приведении в исполнение 
судебных решений. Все конвенции за-

ключены в этой области странами ЕС 
без участия России, РФ к конвенциям 
не присоединялась. Как следствие, су-
щество российского судебного акта 
может быть пересмотрено в австрий-
ском суде без оглядки на обстоятельст-
ва, которые установил российский 
суд. То есть у АСВ появляется шанс до-
казать в суде Австрии обоснованность 
предъявленного иска, если такой иск 
будет принят к рассмотрению ав-
стрийским судом с учетом подсудно-
сти (территориальности) ответчика и 
территории совершения опера-
ции»,— говорит старший партнер кол-
легии адвокатов «Юков и партнеры» 
Ирина Адамова. Кроме того, указыва-
ют юристы, в Австрии особый поря-
док признания решений иностран-
ных государственных судов — это воз-
можно только в отношении опреде-
ленного перечня стран, в число кото-
рых Россия не входит. В Meinl Bank 
вчера не ответили на запрос 

”
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Светлана Дементьева

Борьба за активы меняет юрисдикцию
Судебные разбирательства перемещаются в Австрию

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ отрегулирует  
высказывания чиновников

Банк России разрабатывает рекомендации для всех чиновников, ко-
торые своими публичными высказываниями могут существенно вли-
ять на биржевое ценообразование. В рекомендациях будут обозна-
чены темы, способные формировать экономические ожидания участ-
ников финансового рынка и приводить к конкретным инвестицион-
ным решениям на бирже. «Зачастую такие высказывания могут спо-
собствовать резким ценовым колебаниям различных финансовых ин-
струментов. К публичным высказываниям чувствителен весь финан-
совый рынок»,— сообщили в ЦБ, сославшись на аналогичный опыт 

за границей. Ранее агентство «Рейтер» сообщало со слов источника 
в ЦБ, что такое решение было принято в связи с рядом заявлений чи-
новников о чрезмерном укреплении рубля. «Прайм»

БАНКИ

Сбербанк расскажет силовикам  
о хакерах

Сбербанк намерен заключить соглашения с правоохранительными 
органами в сфере кибербезопасности. В рамках этих соглашений 
он будет предоставлять силовикам информацию о правонарушениях, 
связанных с использованием информационно-телекоммуникацион-
ных сетей (в том числе о сетевых атаках и мошенничестве), которые 
были совершены в отношении клиентов банка в России и за грани-
цей. В сентябре глава Сбербанка Герман Греф заявлял, что к 2020 
году объем киберкраж увеличится более чем в два раза, в связи 
с чем уже сейчас необходимо менять Уголовный кодекс и готовить 
соответствующие кадры. По оценке Сбербанка, ущерб от деятель-
ности киберпреступников в 2015 году в России составил около 
$5  млрд. «РИА Новости»

Вчера ЦБ отозвал лицензию вхо-
дящего в первую сотню по акти-
вам Военно-промышленного 
банка (ВПБ). Среди его активов 
оказался и виртуальный банк — 
Инстабанк (работал на лицен-
зии ВПБ). В отличие от схожего 
по модели Рокетбанка, который 
уцелел, несмотря на отзыв ли-
цензии у Интеркоммерцбанка, 
у Инстабанка шансов меньше. 
Время работает против техноло-
гичного сервиса, а до принятия 
решения о банкротстве ВПБ шан-
сов на изменения в судьбе Инста-
банка нет.

Об отзыве лицензии у ВПБ Банк Рос-
сии сообщил вчера. С 16 сентября в 
ВПБ работала временная администра-
ция в лице АСВ, которая должна была 
оценить состояние ВПБ. Обычно она 
вводится, если регулятор не исключа-
ет возможность санации банка. Впро-
чем, в случае с ВПБ оздоровление было 
сочтено нецелесообразным, несмотря 
на то что объем средств физлиц в банке 
по состоянию на 1 сентября составлял 
29,4 млрд руб.

Среди активов ВПБ — технологиче-
ская платформа, виртуальный банк — 
Инстабанк. Сервис был запущен в 
апреле 2013 года, он предоставляет 
клиентам услуги денежных перево-
дов, льготных условий при выпуске и 
обслуживании кредитных и дебето-
вых карт.  Первоначальные вложения 
в проект на старте составили $4 млн. 
Инстабанк не имел собственной ли-
цензии и работал на лицензии ВПБ. В 
апреле 2016 года основатель проекта 

Инстабанк Роман Потемкин сообщил 
изданию FutureBanking о закрытии 
проекта и переводе клиентов на обслу-
живание в мобильный банк ВПБ. Пере-
оформлены ли права собственности 
на ВПБ, не ясно. Согласно последним 
данным ЕГРЮЛ, собственниками ООО 
«Инста» (на него зарегистрирован тор-
говый знак Instabank) являются ООО 
«Паритет-партнер» (51%), а также ир-
ландская IDA TECHNOLOGY LIMITED. 
Гендиректором ООО «Инста» числится 
Роман Потемкин. Он вчера сообщил 

”
Ъ“, что собственниками Инстабанка 

являются ВПБ, «Лайф Среда» и несколь-
ко физлиц. По его словам, у Инстабан-
ка в мае было около 15 тыс. клиентов.

Вчера Инстабанк не работал. «Сер-
вис недоступен из-за отзыва лицензии 
ВПБ, возобновится ли работа в буду-
щем, неизвестно»,— сообщили на го-
рячей линии. Прецедент, когда вирту-
альный банк остался на рынке, несмо-
тря на отзыв лицензии у основного 
банка-партнера, существует. В январе 
текущего года Рокетбанк, который ра-
ботал на базе Интеркоммерцбанка, 
столкнувшегося с сложностями, вклю-
чил в число партнеров еще и банк «От-
крытие» и начал перевод клиентов. 
«Интеркоммерц» лишился лицензии 
29 января. Но на тот момент сервис уже 
работал и на базе «Открытия». В апреле 
банк «Открытие» достиг соглашения о 
покупке 100% Рокетбанка у собствен-
ников компании.

Впрочем, в ситуации Рокетбанка и 
Инстабанка есть принципиальное от-
личие, у последнего не было партнеров 
кроме ВПБ. Как отмечает управляю-

щий директор банка «Открытие» Мак-
сим Янпольский, для жизнедеятельно-
сти подобных сервисов большое значе-
ние имеет непрерывность работы. 
«Чем дольше сервис не работает, тем 
сложнее его потом возобновить. Кроме 
того, такие высокотехнологичные про-
екты находятся в постоянном разви-
тии, и даже несколько месяцев простоя 
могут привести к значительному отста-
ванию от конкурентов»,— указывает 
он. Продать такую платформу можно, 
но чем дольше она простаивает, тем ни-
же ее цена, заключает эксперт.

В АСВ ситуацию пока не комменти-
руют. По словам партнера «Ионцев, Ля-
ховский и партнеры» Игоря Дубова, 
если ВПБ был в числе собственников 
Инстабанка, то до признания ВПБ бан-
кротом рассчитывать на изменения в 
судьбе Инстабанка не приходится. 
«Временная администрация в лице ЦБ 
продажей или управлением активами 
обычно не занимается,— говорит го-
сподин Дубов.— Данный актив, как и 
другие, будет реализовываться АСВ на 
аукционе в ходе конкурсного произ-
водства после признания банка бан-
кротом. Для более оперативного возоб-
новления бизнеса возможна передача 
актива в доверительное управление». 
Впрочем, в любом случае, по его оцен-
кам, с момента отзыва лицензии до 
признания банка банкротом проходит 
обычно два-три месяца. Этот срок без-
действия может быть критическим 
для дальнейшей судьбы Инстабанка, 
сходятся во мнении эксперты.

Павел Аксенов,  
Ксения Дементьева

Виртуальный банк завис
Отзыв лицензии у ВПБ ударил по его партнеру

Как рассказала присутствовавшая 
на совете руководитель аналитиче-
ской службы юридической фирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова, о том, 
что поправки являются дополнитель-
ной защитой средств клиентов, со-
общили присутствовавшие на совете 
заместитель начальника главного 
управления безопасности и защиты 
информации Банка России Артем Сы-
чев и замдиректора департамента фи-
нансовой политики Минфина России 
Сергей Платонов. «Законопроект 
устраняет серьезный законодатель-
ный пробел — он делает законным 
возврат средств клиента с корсчета 
банка-получателя назад на корсчет 
банка-отправителя после получения 
решения суда,— пояснил позже 
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господин Сычев.— В настоящее время 
нет правовых оснований для возврата 
средств, банк-получатель обязан эти 
средства зачислить». Связаться с Серге-
ем Платоновым вчера не удалось: он 
не отвечал по мобильному телефону.

По сведениям 
”
Ъ“, оглашенный 

представителями ЦБ и Минфина под-
ход не нашел понимания на совете. 
Как рассказали участники встречи, с 
критикой выступил полномочный 
представитель президента РФ в Кон-
ституционном суде Михаил Кротов, 
он отметил, что документ защищает 
интересы банков и жестко нарушает 
права их клиентов. Как указал госпо-
дин Кротов, подать иск за пять дней в 
определенных ситуациях может 
быть невозможно. Человек, в частно-
сти, может быть в больнице, отпуске, 
командировке и т. д. Кроме того, ар-
битражный суд один на субъект феде-
рации, для тех же жителей Сибири 
это могут быть громадные расстоя-
ния. Сомнения господин Кротов вы-
сказал и о возможностях судей за 
 неделю вынести решение. Контр-
аргументом со стороны ЦБ был меж-
дународный опыт, применяющийся 
в ряде стран.

Заключение совета по кодифика-
ции на предложенные поправки еще 
только предстоит подготовить, но, су-

дя по прозвучавшей критике (а в чи-
сле альтернативных предложений 
была идея обязать обращаться в суд 
только банк отправителя, таким 
образом сняв с человека ответствен-
ность и переложив ее на банк), понят-
но, что законопроект, по крайней ме-
ре в этой части, придется существен-
но перерабатывать. Представитель 
АРБ предложил более приемлемый 
для банков вариант — оставить обра-
щение в суд лишь для предпринима-
телей и юрлиц, однако пройдет ли он 
— большой вопрос.

С критикой согласны и эксперты. 
«В итоге может получиться, что банки 
фактически перестанут отслеживать 
хакерские атаки, так как пропадет их 
личная заинтересованность»,— отме-
чает Ольга Плешанова. «Единствен-
ная цель подобных новаций — это от-
сечь клиентов от возможного возме-
щения их убытков»,— отметил пред-
седатель коллегии адвокатов «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры» Евге-
ний Корчаго.

Вероника Горячева

Угроза киберпоправки

Впрочем, ни одна из заявленных 
глобальных идей не была реализова-
на. Единственным заметным дости-
жением банка стала победа в конкур-
се на санацию банка «Таврический» в 
2015 году.

МФК входит в топ-100 российских 
банков по размеру активов и капита-
ла. Уровень проблемной задолжен-
ности у него существенно выше, чем 
у сопоставимых игроков, указывают 
эксперты. Согласно публичной от-
четности МФК за шесть месяцев 2016 
года, сумма кредитов четвертой-пя-
той категории качества (резервиру-
ются на 50% и выше) составила 
10,5 млрд руб., то есть 25% от кредит-
ного портфеля. В той же отчетности 
указывается, что кроме этого креди-
ты на сумму 14,5 млрд руб. (то есть 
35% кредитного портфеля) — это ре-
структурированные ссуды. «Очевид-
но, что часть этой суммы без реструк-
туризации тоже стала бы проблем-
ной»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией. «По данным ЦБ, 
доля ссуд четвертой-пятой категории 
по всему банковскому сектору — око-
ло 10%»,— указывает замдиректора 
агентства «Эксперт РА» Станислав 
Волков. По словам руководителя 
группы банковских рейтингов агент-

ства АКРА Кирилла Лукашука, подоб-
ный уровень проблемных кредитов с 
низкой вероятностью восстановле-
ния платежеспособности (что типич-
но для ссуд четвертой-пятой катего-
рии качества) является очень высо-
ким даже для периодов экономиче-
ского спада. По итогам первого полу-
годия 2016 года чистый убыток МФК 
составил 3,8 млрд руб.

Планируемая допэмиссия позво-
лит зарезервировать основную часть 
проблемных кредитов банка, однако 
остается вопрос, как он будет разви-
ваться дальше и на чем зарабатывать, 
заключает Станислав Волков. В МФК 
вчера уточнили, что стратегия разви-
тия находится в завершающей стадии 
формирования и будет вынесена на 
утверждение совета директоров в но-
ябре текущего года. «Основными при-
оритетами станут корпоративный 
бизнес, private banking, а также рабо-
та с проблемной задолженностью»,— 
добавили в банке.

Юлия Локшина,  
Ксения Дементьева

От членов Финансового клуба 
потребовался срочный взнос

с1

с7

329 318 594,44 
рубля пытается вернуть  
в конкурсную массу Витас-банка  
Агентство по страхованию вкладов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

Профессиональная экспертиза 
нашей команды и персональное 
участие в деятельности банка ве-
дущих российских предпринима-
телей приведет к формированию 
в лице МФК нового лидера рос-
сийского банковского сектора
— Александр Попов,
на тот момент глава МФК,  
декабрь 2009 года
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П Р А В И Л А  И Г Р Ы
« Р О С Т Е Х »  Н Е  У С Т Р А И В А Е Т  
П А К И С Т А Н С К И Й  Т А Р И Ф

«Ростех» ведет переговоры с Пакистаном об увеличении тарифа на прокачку 
по газопроводу Север—Юг между Лахором и Карачи, сообщил глава госкорпора-
ции Сергей Чемезов. По его словам, при тарифе, который предлагает пакистан-
ская сторона, начинать строительство нерентабельно, он не покроет расходов. 
Министерство нефти и природных ресурсов Пакистана и структура «РТ-Глобаль-
ные ресурсы» планировали завершить строительство газопровода в декабре 2017 
года, соглашение подписано 16 октября 2015 года. Газопровод протяженностью 
1,1 тыс. км и мощностью 12,3 млрд кубометров в год свяжет терминалы по при-
ему сжиженного газа в портах Карачи и Гвадара на юге Пакистана с электро-
станциями и промышленными потребителями газа в Лахоре на севере страны. 
Подготовить коммерческие соглашения стороны рассчитывали до середины 
октября 2016 года.

«Ростех» до конца года может 
принять решение о снижении 
доли в концерне «Калашников» 
с контрольной до блокирую-
щей: в этом случае 25% акций 
должны выкупить частные ин-
весторы Алексей Криворучко, 
Искандар Махмудов и Андрей 
Бокарев, которым уже при-
надлежит 49% концерна. «Ка-
лашникову» нужны 7 млрд руб. 
инвестиций, большую часть ко-
торых вкладывают частные ак-
ционеры, а в «Ростехе» считают, 
что блокпакета госкорпорации 
достаточно для того, чтобы 
влиять на стратегию предпри-
ятия. Не исключено, что контр-
оль частных акционеров по-
зволит вывести «Калашников» 
из-под санкций США.

«Ростех» готов отдать контроль в 
концерне «Калашников» частным 
инвесторам, оставив у себя лишь 
блокпакет (25% плюс 1 акцию), за-
явил вчера глава госкорпорации 
Сергей Чемезов. «Этот вопрос в ста-
дии обсуждения, я думаю, что к 
концу года мы окончательно при-
мем решение»,— сказал он, доба-
вив, что тему «еще надо обсудить с 
министерствами, ведомствами».

Частные инвесторы — это сов-
ладельцы холдинга УГМК Искан-
дар Махмудов и Андрей Бокарев, а 
также их партнер по «Трансмашхол-
дингу», гендиректор «Калашнико-
ва» Алексей Криворучко. Через ООО 
«Транскомплектхолдинг» (ТКХ) и 
ООО «ТКХ-Инвест» им уже принад-
лежит 49% АО «Концерн 

”
Калашни-

ков“». «Ростех» привлек частных ак-
ционеров в компанию в 2013–2015 
годах, тогда в госкорпорации объяс-
няли, что помимо инвестиций но-
вые акционеры должны привнести 
«рыночные компетенции». В 2014 
году ТКХ получил 49% «Калашни-
кова» в ходе допэмиссии на 1,3 мл-
рд руб. и на условиях инвестиций 
1,2 млрд руб. (столько же должен 
был вложить «Ростех»).

Алексей Криворучко 20 сентября 
рассказывал Владимиру Путину, 
что за 2014–2015 годы инвестиции 
в «Калашников» составили около 
3 млрд руб., а до 2017 года они пре-
высят 10 млрд руб. (то есть дополни-
тельно инвестируется 7 млрд руб., 
пояснили 

”
Ъ“ в концерне). За по-

следние два года портфель заказов 

вырос в четыре раза, более чем до 
$200 млн, а «продажи гражданского 
спортивного и охотничьего оружия 
— в десять раз», отмечали в «Калаш-
никове». В 2015 году консолидиро-
ванная выручка составила 11,8 мл-
рд руб. (5,5  млрд руб. в 2014 году), 
чистая прибыль — 2,4 млрд руб. (го-
дом ранее 3 млрд руб. убытка).

В «Ростехе» сказали 
”
Ъ“, что иде-

ология госкорпорации предпола-
гает сохранение за ней блокпаке-
тов в стратегических активах, что-
бы иметь возможность влиять на 
управление, но важно привлечение 
частных средств для развития пред-
приятий. Акционеры «Калашнико-
ва» инвестировали существенные 
суммы, кардинально модернизи-
ровав производство, и собираются 
продолжить вложения — логично, 
что у них должен быть контроль, го-
ворят в «Ростехе», добавив, что сум-
му сделки еще не обсуждали. На 
«Калашников» пришелся 1% от кон-
солидированной выручки «Ростеха» 
(1,14 трлн руб. в 2015 году).

Алексей Криворучко передал 
”
Ъ“, 

что частные инвесторы, «конечно, 
готовы выкупить» еще 25% акций 
«Калашникова», стоимость пакета 
«будет определена после независи-
мой оценки, о сроках говорить пре-
ждевременно». «По истечении двух 
с половиной лет с момента нашего 
прихода в концерн 

”
Калашников“ 

демонстрирует положительную 
динамику развития, сегодня у нас 
есть уверенность в будущем компа-
нии»,— говорит господин Криворуч-
ко. По его словам, увеличение паке-
та позволит частным акционерам 
«быстрее развивать концерн, про-
должив формирование на его базе 
многопрофильного холдинга».

Летом 2014 года «Калашников» 
попал под санкции США, которые 
были одним из его ключевых рын-
ков, но с тех пор заключил контрак-
ты в 15 других странах, отмечали в 
концерне. Алексей Криворучко в 
интервью 

”
Ъ“ в 2015 году говорил, 

что надеется на снятие санкций и 
возврат на американский рынок. 
Тему санкций акционеры «Калаш-
никова» не комментируют, но не 
исключено, что контроль частных 
акционеров может в будущем упро-
стить вывод концерна из-под дей-
ствия американских ограничений.

Анатолий Джумайло

«Калашников»  
возьмут  
частные руки
«Ростех» может отдать контроль 
над оружейным концерном

ФАС согласилась либерализо-
вать тарифы на прокачку неф-
тепродуктов по трубопроводам 
«Транснефти», это может про-
изойти уже в 2017 году. Сейчас 
компания занимает в этом сег-
менте рынка меньше 15% и, 
по мнению ФАС, не может вли-
ять на ситуацию. В службе об-
ещают мониторить ситуацию 
и вернуться к тарифам в случае 
роста цен. Такие прецеденты уже 
были в других отраслях: напри-
мер, сейчас ФАС готова вернуть 
регулирование в либерализован-
ном с 2013 года сегменте пере-
валки грузов в портах. Эксперты 
считают, что и в секторе тран-
спорта нефтепродуктов после 
либерализации цена прокачки 
может вырасти: «Транснефти» 
нужны средства на расширение 
и ремонт трубопроводов.

Заместитель главы ФАС Анато-
лий Голомолзин вчера сообщил 
«РИА Новости», что ведомство пла-
нирует до 2018 года дерегулировать 
тарифы «Транснефти» на транспор-
тировку нефтепродуктов. По пред-
варительным результатам анализа 
этого рынка, компания не занима-
ет там доминирующего положения 
с долей до 15% и не может предопре-
делять ситуацию на рынке. В 2015 
году в систему «Транснефти» по-
ступило 32 млн тонн нефтепродук-

тов. Принять окончательное реше-
ние служба может в ноябре-декабре, 
уточнил 

”
Ъ“ глава профильного де-

партамента ФАС Дмитрий Махонин.

Отменить госрегулирование это-
го тарифа на экспертном совете ФАС 
в конце 2015 года предложил пер-
вый вице-президент «Транснефти» 
Максим Гришанин. Он отмечал, что 
на внутреннем рынке транспор-
та нефтепродуктов с учетом конку-
ренции с ОАО РЖД компания не яв-
ляется естественной монополией и 
не может повысить цены без поте-
ри рынка. По утвержденному в мар-
те 2014 года графику, тарифы компа-

нии в 2016–2017 годах индексируют-
ся с коэффициентом 0,9 к инфляции, 
а в 2018–2020 годах — 0,9–1 («Транс-
нефть» предлагала увеличить их на 
2016 год на 10,71%). В компании от-
мечали, что из-за «оптимистичного» 
расчета инфляции правительством 
компания теряет деньги на низких 
тарифах: по ее оценке, она недополу-
чит 26,8 млрд руб. В «Транснефти» до 
окончательного решения ситуацию 
не комментируют.

Дмитрий Махонин пояснил, что 
сейчас действительно стоит вопрос 
исключения «Транснефти» из кате-
гории естественных монополий, но 
ФАС против этого. В ведомстве счита-
ют, что сектор должен развиваться са-
мостоятельно и на рыночных прин-
ципах. По словам чиновника, сейчас 
сложно предполагать, как отмена ре-
гулирования отразится на цене, но 
даже если в первое время она выра-
стет, затем должен наступить баланс. 
Господин Махонин отмечает, что са-
мой «Транснефти» выгодно, чтобы 
ее система была загружена, так что 
она может применять более пластич-
ный подход, чтобы удержать потре-
бителей. Также дерегулирование мо-
жет повысить эффективность работы 
ОАО РЖД — конкурента «Транснеф-
ти». Дмитрий Махонин добавил, что 
нормы антимонопольного законода-
тельства действуют и ФАС будет про-
водить мониторинг. Если ситуация 

ухудшится, «ничто не мешает вер-
нуться к регулированию, но ФАС бы 
этого не хотелось»,— заметил он.

Это не первый эксперимент по де-
регулированию тарифов. Так, прави-
тельство в этом году либерализовало 
часть тарифов в московских аэропор-
тах, после чего авиакомпании стали 
жаловаться на рост ставок. А с 2010 
года ФСТ вела эксперимент по дере-
гулированию тарифов на перевалку 
грузов в портах, но в этом году ФАС по-
сле анализа рынка заявила о возмож-
ном возврате к тарифам: как рассчита-
ли в ведомстве, с 2013 года услуги сти-
видоров подорожали в 2,5–10 раз.

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank считает, что после отмены огра-
ничений и привязки к тарифам ОАО 
РЖД цена прокачки нефтепродуктов 
вырастет. «Транснефти», отмечает он, 
нужны деньги на ремонт и развитие 
сети с учетом модернизации россий-
ских НПЗ и перспективы роста экс-
порта нефтепродуктов. Аналитик от-
мечает, что у компании нет проблем 
с загрузкой, так что нет смысла сни-
жать стоимость транспортировки. В 
то же время, соглашается он, если це-
на «Транснефти» будет существенно 
выше, чем у ОАО РЖД, это может при-
вести к перераспределению потоков, 
но не существенному, так как по ряду 
направлений доставка по трубе в лю-
бом случае выгоднее.

Ольга Мордюшенко

«Транснефть» не сочли монополией
ФАС готова отменить тарифы на прокачку нефтепродуктов

Группа «Промышленные инвесторы» 
 Сергея Генералова возвращается в транс-
портный бизнес. Она покупает «Нитрохим-
пром», владеющий 17 тыс. инновационных 
вагонов. Сама группа не декларирует пла-
нов по дальнейшей экспансии на железных 
дорогах, но отраслевые эксперты ожида-
ют приобретения других структур, так или 
иначе связанных с производящей иннова-
ционный парк Объединенной вагонной 
компанией Александра Несиса.

ФАС одобрила ходатайство АО «Первая тяже-
ловесная компания» о приобретении 100% в ООО 
«Нитрохимпром». Последний с октября 2015 года 
принадлежит Lacerta Investments Ltd (Британские 
Виргинские острова); ФАС в начале сентября воз-
будила против Lacerta дело об административном 
правонарушении за несогласование этой сделки 
с ведомством. 

Выручка «Нитрохимпрома» в 2015 году по РС-
БУ — 3,32 млрд руб., чистая прибыль — 213,5 млн 
руб. На сайте компании говорится, что она за-
нимается операционным лизингом, располагая 
7 тыс. инновационных полувагонов и минерало-
возов. Средства для покупки вагонов преимуще-
ственно кредитные; в 2015 году, согласно балан-
су, компания заняла 35,7 млрд руб.

Как сообщается в отчете Объединенной вагон-
ной компании (ОВК, принадлежит Александру Не-
сису) за 2015 год, на «Нитрохимпром» приходится 
более 90% внешних продаж группы. Однако, рас-
сказывает источник, знакомый с ситуацией, парк 
«Нитрохимпрома» гораздо объемнее — это порядка 
17 тыс. вагонов нового поколения. Среди клиентов 
— «Восток1520», СУЭК, En+, «Евросиб», Rail Pro и дру-
гие. Источники на рынке связывают «Нитрохим-
пром» с ФК «Открытие», ранее компанией владел 
Виктор Коротких, гендиректор «Номос-капитала».

Покупатель «Нитрохимпрома», Первая тяже-
ловесная компания, созданная в июле этого го-
да, согласно kartoteka.ru, принадлежит ООО 

«Проминвествагон», которое, в свою очередь, на 
99,9% принадлежит группе «Промышленные ин-
весторы» и на 0,1% — ее основателю Сергею Гене-
ралову. В «Промышленных инвесторах» от ком-
ментариев по сделке отказались, обещая вскоре 
публичное объявление.

У Сергея Генералова большой опыт в транс-
портном бизнесе, но предприниматель поки-
нул его в 2012 году, продав группе «Сумме» 56% в 
FESCO за $900 млн. Однако в конце августа «Про-
мышленные инвесторы» вновь заявили о себе, 

официально объявив, что рассматривают возмож-
ности инвестирования на рынке грузоперевозок 
инновационными вагонами и ведут переговоры 
с рядом их собственников и операторов.

Как пояснили тогда 
”
Ъ“ в группе, интересу-

ет ее прежде всего массовый сегмент в иннова-
ционном подвижном составе (универсальный 
парк), хотя интересен весь спектр в целом. «Мы 
видим позитивный тренд, понимаем, что нахо-
димся в самом его начале, и считаем, что сейчас 
правильное время для инвестирования, учиты-
вая в том числе и текущую оценку активов»,— 
говорили в «Промышленных инвесторах», уточ-
няя, что интересуются покупкой парка, его вла-
дельцев или операторов. Готовность к приобре-
тению кэптивных компаний ОВК («Восток1520») 

или УВЗ («УВЗ-Логистик») — в группе не коммен-
тируют, не называя и размер инвестиций в парк.

Приобретение инновационных вагонов выгод-
но, пока имеется господдержка, как тарифная через 
ОАО РЖД (льготы на порожний пробег), так и через 
госсубсидии, говорит замгендиректора ИПЕМ Вла-
димир Савчук. Риски инвестора зависят от того, на-
сколько долгосрочной она окажется. Если иннова-
ционные вагоны будут конкурировать с обычны-
ми без господдержки, то, возможно, стоимость жиз-
ненного цикла у них окажется выше, замечает экс-
перт: инновационные вагоны пока не проходили 
капитальный ремонт, его стоимость неизвестна, и 
через восемь лет, когда подойдут сроки, инвестор 
может оказаться лицом к лицу с очень дорогим ка-
премонтом. Однако если поддержка будет долгос-
рочной, то это правильный расчет.

«Нитрохимпром» — крупнейший стратегиче-
ский партнер ОВК, отмечает глава «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров: в 2015 году он был 
крупнейшим покупателем вагонов у ТВСЗ, вхо-
дящего в ОВК, также он сдает 64% всего парка 
(10,7 тыс. вагонов) оператору ОВК — «Восток1520». 
Покупка «Нитрохимпрома» предоставляет уни-
кальную возможность сразу получить под контр-
оль крупный парк: мощности УВЗ и «Алтайвагона» 
до конца 2016 года загружены, а сам ТВСЗ предла-
гает очень высокие цены (от 2,6 млн руб.). Выгод-
ность покупки зависит от того, по какой цене при-
обретать компанию: если она будет сопоставима с 
ценой инновагонов УВЗ (2,2 млн руб.) минус объ-
ем субсидии, которая предоставляется покупате-
лю вагонов с завода (300 тыс. руб.), покупка мо-
жет быть очень выгодной, говорит господин Бур-
мистров. По его мнению, Сергей Генералов может 
продолжить покупки компаний—собственников 
инновационных вагонов ОВК: например, в 2016 
году крупнейшим покупателем стала компания 
«ВМ-Транс» (приобрела 3,8 тыс. вагонов у ОВК че-
рез лизинговую компанию «Бизнес Альянс»).

Наталья Скорлыгина

«Промышленные инвесторы» выходят на дорогу
Группа покупает «Нитрохимпром»

 400 млн долларов 
 составляет состояние 
 Сергея Генералова,  
по подсчетам Forbes  
(187-е место в российском 
рейтинге в 2016 году)

ЦИТАТА

С учетом стоимости доставки 
нефтепродукта до конечного 
 потребителя тарифы «Транснеф-
ти» являются конкурентными 
с РЖД и не могут быть повышены 
без потери рынка
— Максим Гришанин,
первый вице-президент «Транснефти», 
21 декабря 2015 года



10

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 27 сентября 2016 №178   l   Коммерсантъ

июнь июльиюльиюльиюльиюль август август август август август сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь июньиюньиюньиюнь

6,0

7,4

8,8

10,2

11,6

13,0тыс. руб.    ● 10,789

1,78%
0,0

6,8

13,6

20,4

27,2

34,0$ ● 29,25

1,28%
0,50

0,68

0,86

1,04

1,22

1,40тыс. руб. ● 1,01

0,50%
50

104

158

212

266

320руб.

0,0

0,8

1,6

2,4

3,2

4,0

1,79% 0,35%

● 285,10$ ● 2,75

6,0 13,0 0,0 34,0 0,5 1,40 50 3200,0 4,0

 ГРУППА ПИК (МБ) ETALON GROUP (LSE, REUTERS) «ФАРМСТАНДАРТ» (МБ) X5 (LSE, REUTERS) «МАГНИТ» (МБ)

деловые новости

КамАЗ вводит модуль голосового 
управления от санкт-петербург-
ского разработчика «Центр рече-
вых технологий» (ЦРТ) в борто-
вую информационную систему 
своих грузовиков. Автомобили 
с таким модулем, который позво-
лит управлять с помощью голоса 
мультимедийно-навигацион-
ным комплексом, планируется 
выпустить в конце 2017 года.

КамАЗ внедрил модуль голосово-
го управления от ЦРТ в бортовую ин-
формационную систему, сообщили 

”
Ъ“ в ЦРТ и подтвердил главный кон-

структор по инновационным про-
дуктам КамАЗа Сергей Назаренко. 
Первые автомобили с ним появятся 
в конце 2017 года, заявили партне-
ры. На начальном этапе модуль ЦРТ 
позволит водителю грузовика без по-
мощи рук пользоваться мультиме-
дийно-навигационным комплек-
сом. Система управления, активиру-
емая кнопкой на руле, реализована 
на основе распознавания речи. Мо-
дуль сможет синтезированным голо-
сом общаться с водителем: уточнять 
пожелания, подтверждать команды 
и пр. Водителю доступно голосовое 
управление навигацией, мультиме-
диа (переключение радио, песен на 

диске, папок), телефонной книгой 
или первичная диагностика автомо-
биля (например, узнать уровень за-
ряда аккумулятора).

Основа модуля голосового управ-
ления — технологии распознавания 
спонтанной (неподготовленной) ре-
чи и ее синтеза: распознавание отве-
чает за понимание водителя, а синтез 
— за коммуникацию с ним, объясня-
ют в ЦРТ. Взаимодействие осуществ-
ляется на основе элементов искусст-
венного интеллекта: если запрос бу-
дет сформулирован в непонятной 
для системы форме, она сможет его 
уточнить, предложив варианты. «Мы 
должны были создать инструмент, ко-
торый сможет работать в любом ме-
сте, где может оказаться грузовой Ка-
мАЗ,— а это любая точка России, где 
может не быть интернета и сотовой 
связи, то есть на мощностях бортово-
го компьютера»,— говорит гендирек-
тор ЦРТ Дмитрий Дырмовский.

Голосовое управление в грузови-
ке на русском языке реализуется 
впервые, заверяют 

”
Ъ“ в ЦРТ. «Я по-

ка не встречал подобные системы 
на грузовых автомобилях, хотя с 
коллегами активно интересуемся 
новыми разработками,— говорит 
гендиректор 

”
Авто-ПЭК“ (транс-

портного парка логистической ком-
пании ПЭК) Дмитрий Иевлев.— Как 
владельцы большого автопарка, где 
в том числе есть несколько тягачей 
КамАЗ-5490, мы за инновации. Ко-
личество автомобилей на дорогах 
увеличивается, и безопасность дви-
жения — ключевой фактор». Стои-
мость контракта ЦРТ с КамАЗом сто-
роны не раскрывают. «Если делать 
что-то подобное с нуля, речь идет о 
сотнях миллионов рублей»,— гово-
рит источник 

”
Ъ“ в IT-индустрии. 

Впрочем, руководитель робототех-
нического центра «Сколково» Аль-
берт Ефимов считает, что «все ком-
поненты для проекта такого рода 
уже есть в линейке продуктов ЦРТ».

Голосовое управление для навига-
ции и мультимедийных систем име-
ет смысл, это уже реализовано в лег-
ковых автомобилях, напоминает 
президент Sistema VC Алексей Кат-
ков: «Речь идет об усовершенство-
ванной системе, способной работать 
в очень агрессивной шумовой среде 
и на базе открытой лексики». Голосо-
вое управление может использовать-
ся как для работы с навигационны-
ми системами, так и для контроля со-
стояния водителя, добавляет госпо-
дин Ефимов.

«Для реализации таких проектов 
нужны сложные речевые техноло-
гии, которые способны обеспечить 
высокое качество распознавания в 
условиях шума, ограниченного про-
странства и удаленности водителя от 
устройства»,— говорит руководи-
тель отдела разработки речевых тех-
нологий и продуктов «Яндекса» Де-
нис Филиппов. К слову, интернет-
компания ранее подписала соглаше-
ние о сотрудничестве с КамАЗом по 
разработке системы полуавтономно-
го управления автомобилем, кото-
рая будет строиться на комплексе 
технологий искусственного интел-
лекта: «Разработка этих технологий 
связана с анализом тысяч часов за-
писей речи водителей. Мы эту задачу 
уже решили: Yandex SpeechKit ис-
пользует технологии машинного ин-
теллекта и постоянно самообучается 
на данных 

”
Яндекс.Навигатора“. 

Кроме технологий распознавания 
речи, важны технологии смыслово-
го разбора спонтанной речи и техно-
логия построения диалогов». «

”
Ян-

декс“ ведет переговоры с нескольки-
ми производителями автомобилей, 
и мы видим большой интерес»,— го-
ворит господин Филиппов.

Роман Рожков

КамАЗ берет навигационную ноту
Компания внедрит голосовое управление на свои грузовики

«Ростелеком» представил прави-
тельству собственный вариант 
реформы межоператорского 
взаимодействия. Компания рас-
считывает получать компенса-
цию от сотовых операторов за 

все исходящие звонки от абонен-
тов местной связи, предупре-
ждая о возможном росте цен 
на межгород. Минэкономики 
и Минкомсвязь предложения 
«Ростелекома» не поддерживают.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо президента «Ростелекома» 
Сергея Калугина вице-премьеру Ар-
кадию Дворковичу от 14 сентября с 
критикой сценария реформы межо-
ператорского взаимодействия, раз-
работанного Минкомсвязи в апреле 
текущего года. Согласно предложе-
нию министерства, оформленному в 
виде проекта постановления прави-
тельства, разрешается прямое присо-
единение сетей местной телефонной 
связи к сотовым сетям, а также к се-
тям междугородной и международ-
ной связи (мг/мн) в пределах субъек-
та РФ. По действующим правилам, 
при звонках из местных сетей, даже 
если есть возможность соединиться с 
сотовой сетью напрямую, трафик 
идет через сеть зонового оператора 
(обычно через сеть «Ростелекома»). 
При этом реформа предусматривает 
возмещение разницы в тарифах су-
щественным операторам (самый 
крупный из которых также «Ростеле-
ком») в случае установления сотовы-
ми операторами более высокого та-
рифа на услуги завершения вызова, 
но только на звонки, инициирован-
ные из местных сетей в пределах од-
ного субъекта. Междугородний тра-
фик с сетей фиксированной связи на 
сети сотовых операторов, в случае 
если абоненты находятся в разных 
регионах, компенсации не подле-

жит, делает вывод Сергей Калугин. 
По его мнению, в случае принятия 
постановления правительства в дан-
ной редакции произойдет повыше-
ние цен для абонентов существен-
ных операторов и альтернативных 
операторов мг/мн связи при предо-
ставлении междугородных соедине-
ний. При этом Сергей Калугин пред-
лагает «распространить компенсаци-
онный механизм на услуги заверше-
ния вызова в субъекте РФ на все виды 
соединений». Президент «Ростелеко-
ма» попросил Аркадия Дворковича 
«дать указание доработать» проект 
постановления с учетом его пози-
ции. Такое письмо отправлено, под-
твердил представитель «Ростелеко-
ма». Представитель вице-премьера 
Аркадия Дворковича Алия Самигул-
лина сообщила 

”
Ъ“, что письмо от 

«Ростелекома» прорабатывается.
По данным 

”
Ъ“, в аппарате прави-

тельства 22 сентября запросили отзы-
вы на письмо Сергея Калугина у Мин-
комсвязи, Минэкономики, однако те 
«Ростелеком» не поддержали. Как го-
ворится в отзыве Минкомсвязи (есть 
у 

”
Ъ“), выплата компенсации предус-

мотрена в расчетах по пропуску тра-
фика, если одной из сторон является 
существенный оператор. Если учесть 
предложения «Ростелекома», то у су-
щественных операторов появится 
возможность снизить себестоимость 
услуг мг/мн связи и выставить более 
привлекательные тарифы по сравне-
нию с альтернативными оператора-
ми, что приведет к искажению конку-
ренции на рынке мг/мн связи и воз-
можной монополизации рынка су-

щественным оператором, пишет 
Минкомсвязь. Там также видят риск 
перетока трафика в транзитные сети 
существенного оператора. В своем от-
зыве Минэкономики называет суще-
ствующий вариант реформы «неод-
нозначным», предлагая считать его 
«компромиссным» с учетом планиру-
емых следующих этапов изменений 
межоператорского взаимодействия. 
Минэкономики считает необосно-
ванным аргумент «Ростелекома» о по-
вышении цен для конечных абонен-
тов. В Минкомсвязи также не видят 
предпосылок для роста тарифов на 
мг/мн соединения. «Здесь хорошая 
конкурентная ситуация, поэтому ри-
сков повышения (цен на звонки.— 

”
Ъ“) мы не усматриваем»,— сказала 

”
Ъ“ начальник управления связи и 

информационных технологий ФАС 
Елена Заева.

Директор по связям с госоргана-
ми «МегаФона» Дмитрий Петров так-
же не видит тенденции повышения 
цен на мгмн трафик. «В целом его 
объем падает, трафик уходит в IP-те-
лефонию, и предложенные 

”
Ростеле-

комом“ меры не изменят эту дина-
мику»,— считает Дмитрий Петров. 
«“Ростелеком“, используя админист-
ративный ресурс, в очередной раз 
намеревается пересмотреть в одно-
стороннем порядке компромиссную 
позицию, сформированную с учетом 
интересов всей отрасли и одобрен-
ную в целом рабочей группой экс-
пертного совета при правительст-
ве»,— напоминает источник 

”
Ъ“ на 

рынке сотовой связи.
Владислав Новый

«Ростелеком» просит компенсации за трафик
Предупреждая о возможном росте цен на звонки по межгороду

В то же время 20-процентное огра-
ничение не распространяется на сер-
висы с «преимущественно» пользова-
тельским видео и разработчиков 
предустановленных приложений на 
мобильных устройствах. Таким обра-
зом, подчеркивает господин Степа-
нов, закон не распространяется на со-
цсети, включая «ВКонтакте». Кроме то-
го, ограничения на участие иностран-
ного капитала не касаются видеохо-
стинга YouTube, агрегатора контента 
iTunes и магазина приложений 
Google Play, добавляет он.

На YouTube размещается как про-
фессиональный, так и пользователь-
ский контент и разделить его нельзя, 
констатирует куратор рабочей груп-
пы «Связь и IT» экспертного совета 
при правительстве РФ Ирина Левова: 
«Google под этот законопроект дол-
жен будет разделить YouTube на две 
части: с пользовательским контентом 
и 

”
YouTube made in Russia“, на кото-

ром размещается профессиональный 
контент». В то же время закрытие 
YouTube чревато скандалами и поте-
рей доходов для телеканалов, и выве-
дение его из-под закона — это «изби-
рательное правоприменение», где 
есть «риск коррупционной составля-
ющей», указывает госпожа Левова: 
«Если завтра Megogo начнет разме-
щать пользовательский контент, то 
все это будет относиться и к нему».

Представители Google, «ВКонтак-
те», ivi и Megogo не стали комменти-
ровать инициативу МКС. Гендирек-
тор Amediateka Денис Горшков гово-
рит, что сервис готов к снижению до-
ли иностранного капитала.

«Законопроект выгоден компани-
ям—членам МКС, так как они в этом 
году запустили или запускают свои ау-
диовизуальные сервисы. Это очень по-
хоже на то, что они 

”
расчищают“ ры-

нок под себя»,— убеждена гендирек-
тор онлайн-кинотеатра Tvzavr Мари-
на Сурыгина. МКС ударит по «круп-
ным независимым игрокам» с боль-
шой долей иностранного капитала, 
им придется переструктурировать 
компании; в то же инвестиционная 
привлекательность онлайн-кинотеа-
тров понизится, прогнозирует она. 
Среди участников МКС раскрученный 
видеосервис есть у «Газпром-медиа» — 
Rutube, который входит в пятерку ли-
деров по выручке, по версии ТМТ 
Consulting. Медиакомпании изучали 

возможность создания общей онлайн-
витрины в рунете, консультации с иг-
роками рынка онлайн-видео, по их же 
словам, вела НМГ (см. 

”
Ъ“ от 21 июля).

Большинство онлайн-проектов 
«были сделаны с целью конечной пе-
репродажи», происходящее «сильно 
сужает список потенциальных поку-
пателей», поэтому происходящее им 
не нравится, считает собеседник 

”
Ъ“ 

в одной из компаний—членов МКС. 
«Непонятно, почему телеканалы как 
СМИ должны быть на 80% россий-
скими и платить налоги, а условный 
Netflix — нет»,— говорит он. «Netflix 
здесь ни при чем. Россияне хотят ка-
чественный онлайн-контент, и теле-
компаниям нужно учиться с этим ра-
ботать, а не принимать законопроек-
ты, ограничивающие своих конку-
рентов»,— возражает Ирина Левова.

Аудитория видеоресурсов рунета 
сопоставима с аудиторией телекана-
лов, говорится в исследовании агент-
ства Initiative: в первом полугодии ви-
део онлайн смотрели 69,3 млн чело-
век, или 47% населения России (дан-
ные comScore среди россиян старше 
15 лет). По количеству просмотрен-
ных минут в этом же исследовании за 
июнь в рунете лидирует YouTube 
(20,2 млн), затем следуют «Однокласс-
ники» (8,08 млн минут), «ВКонтакте» 
(4,38 млн минут, обе входят в Mail.ru 
Group) и Rutube (1,56 млн минут). ТМТ 
Consulting называет крупнейшими по 
выручке онлайн-кинотеатрами ivi, 
Okko и Megogo, а сам рынок в 2015 го-
ду оценивает в 3,4 млрд руб. «Большие 
должны действовать по правилам для 
больших»,— объясняет позицию ме-
диахолдингов из МКС сотрудник од-
ного из них.

Анна Афанасьева

Видео с участием 
иностранцев

«Азбука вкуса» первой среди 
российских ритейлеров начала 
внедрять оплату покупок через 
отпечаток пальца. Проект, парт-
нером в котором выступил 
Сбербанк, до конца года будет 
работать в тестовом режиме, 
после чего сеть решит, распро-
странять ли его на все магази-
ны. Другие розничные опера-
торы пока не намерены запу-
скать биометрические плате-
жи, объясняя это недоверием 
со стороны покупателей к та-
ким инструментам.

О запуске «Азбукой вкуса» пилот-
ного проекта по оплате покупок с 
помощью отпечатка пальца 

”
Ъ“ рас-

сказал гендиректор сети Владимир 
Садовин. Первым биометрические 
платежи начал принимать магазин 
на Нахимовском проспекте, уточ-
нил он. Эквайером системы по опла-
те покупок с использованием био-
метрии стал Сбербанк, но сервис бу-
дет доступен держателям карт Visa и 
MasterCard, выпущенных любым 
другим банком. «Наш проект с 

”
Аз-

букой вкуса“ — первый биометриче-
ский проект в российском ритей-
ле»,— подчеркивает директор 

управления торгового эквайринга 
Сбербанка Светлана Кирсанова.

Чтобы подключиться к сервису, 
покупателю нужно пройти короткую 
процедуру регистрации на кассе су-
пермаркета, привязав отпечатки 
двух пальцев к банковской карте. По-
сле этого он может производить оп-
лату, прикладывая палец к специаль-
ному POS-терминалу со встроенным 
биометрическим сканером. Такая си-
стема не требует предъявления кар-
ты или ввода дополнительных дан-
ных, например пин-кода, отмечают в 
Сбербанке. За операцию, проводи-
мую по биометрии, с покупателя не 
взимается комиссия, как и при опла-
те картой обычным способом, кото-
рый останется доступным для клиен-
тов. Биометрические данные покупа-
телей участники проекта не хранят 
— после сканирования информация 
преобразуется в уникальный набор 
числовых кодов, каждому из кото-
рых присваивается идентификатор, 
в обособленной базе данных привя-
зываемый к предъявленной при ре-
гистрации банковской карте.

Господин Садовин подчеркивает, 
что смысл проекта в удобстве для по-
купателей. «Оплата с помощью био-

метрии занимает несколько секунд, 
как и по карте, но при этом клиент 
экономит время на поиске карты в 
кармане или сумочке»,— поясняет 
он. Решение о распространении сис-
темы на все магазины «Азбуки вкуса» 
будет принято по итогам тестового 
периода, который продлится до кон-
ца года, говорит глава сети. 

• Сегодня с помощью пластиковых 
карт происходит 37% трансакций 
в сети, которые приносят 52% обо-
рота. Всего «Азбука вкуса» управля-
ет 95 магазинами разных форма-
тов. По итогам 2015 финансового го-
да (закончился 31 марта 2016 года) 
ее выручка составила 45,5 млрд руб. 
без НДС.
Конкуренты «Азбуки вкуса» вне-

дрением биометрических платежей 
пока не занимаются. Если эта техноло-
гия не будет масштабироваться и 
оплата отпечатком будет доступна в 
незначительном количестве магази-
нов, то с точки зрения удобства для 
клиента эффект будет сомнительный, 
считает начальник отдела кассовых 
систем и процессов сети гипермарке-
тов «Глобус» Денис Россошанский. 
«Плюсы очевидны: палец клиента 
всегда при нем, но если возможность 

оплаты будет только в одном магази-
не, то покупателю все равно придется 
иметь при себе все свои карты, налич-
ность, а значит, и кошелек»,— говорит 
он. Гендиректор «Глобус Гурмэ» Анд-
рей Яковлев признает, что оплата по-
купок отпечатком пальца — техноло-
гия будущего, которая будет набирать 
популярность и расширять охват: «Од-
нако пока часть клиентов относится с 
недоверием к подобным новшествам, 
хотя есть и те, кого такие инновации 
могут привлечь». В пресс-службе «Дик-
си» подтверждают со ссылкой на вну-
тренние исследования, что «большин-
ство покупателей с настороженно-
стью относятся к любым дополнитель-
ным инструментам, которые задейст-
вуют биометрию». При этом ритейлер 
активно развивает безналичные пла-
тежи (в зависимости от формата мага-
зина на них приходится от 30% до 45%) 
в части технологии NFC (бесконтакт-
ная оплата). Сейчас ею оснащены 
100% терминалов в «Виктории» и «Ме-
гамарте» и около 40% в «Дикси» (остав-
шиеся подключат до конца года). При 
оплате картой средний чек в «Дикси» 
выше в полтора раза, добавляют в 
пресс-службе компании. 

Анастасия Дуленкова

Покупатели на пальцах
«Азбука вкуса» будет принимать платежи по отпечаткам

с1 ЦИТАТА

Лично мне аргументы нашей 
 индустрии о том, что Netflix 
 следует получить лицензию веща-
теля и лицензию СМИ, кажутся 
достаточно убедительными
— Алексей Волин,
заместитель главы Минкомсвязи, 
 в  интервью RNS в феврале 2016 года

Его поздравляет член совета директоров Альфа-банка, председатель совета 
директоров ABH Holdings S.A. Петр Авен:
— Дорогой Саша! Я всегда считал, что главное в бизнесе — идея, которая увле-
кает миллионы людей! Так было с созданием персональных компьютеров, 
смартфонов, социальных сетей. Ты заставил людей вновь полюбить телевиде-
ние. И даже дополнил главную детскую передачу страны — «Спокойной ночи, 
малыши!» — новым утренним телевизионным хитом «С добрым утром, малы-
ши!», их смотрят не только дети, но и миллионы взрослых. Ты стараешься сде-
лать так, чтобы «бескрайний океан» американской мультипликации не погло-
тил новые прорывные российские мультипликационные фильмы — от «Сме-
шариков» до «Маши и медведя», премьерные серии которых были в твоих пе-
редачах. Это и есть крайне важный для России инвестиционный бизнес! Успе-
хов и здоровья тебе!

Сегодня исполняется 59 лет  
президенту Трансконтинентальной 
медиакомпании  
Александру Митрошенкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

64-й международный кинофе-
стиваль в Сан-Себастьяне за-
вершился победой фильма «Я не 
мадам Бовари» китайского ре-
жиссера Фэн Сяогана: он удосто-
ен главного приза «Золотая ра-
ковина» (подробно о нем см. ”Ъ“ 
от 19 сентября). Справедливо-
сти этого решения порадовался 
 АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

На фоне фильмов с политически-
ми декларациями и подтекстами ки-
тайский оказался самым изыскан-
ным и остроумным: в нем полити-
ка и искусство вступают в гармонич-
ный союз. Ведь историю тяжбы моло-
дой провинциалки с местной юри-
спруденцией можно прочесть как 
жесткую сатиру на китайскую бюро-
кратию и даже на политическую сис-
тему. Героиня в своем «крестовом по-
ходе» доходит до Пекина, где собрал-
ся народный съезд и присутствуют 
самые высокие партийные функци-
онеры. Но почти кафкианский абсур-

дизм распространяется не только на 
бюрократов; им пронизано и поведе-
ние самой героини: она требует, что-
бы ее вторично — по закону — разве-
ли с мужем, с которым она и так раз-
ведена, но фиктивно. Рассматривать 
это кино сквозь чисто сатирическую 
призму мешает и множество культур-

ных аллюзий — начиная с «мадам Бо-
вари» в названии картины и зачина, 
взятого из старой китайской сказки. 
Чтобы окончательно перевести сю-
жет в эстетическую плоскость, ре-
жиссер заключает большую часть 
действия в круг. Круглый кадр — от-
крытие бельгийского режиссера Гу-

ста ван ден Берге — получает у его 
китайского последователя новый 
смысл и назначение. Оставаясь по 
внешней видимости эстетским экс-
периментом, «Я не мадам Бовари» 
оказывается неожиданно увлека-
тельным, я бы сказал, упоительным 
зрелищем, вполне годным для ши-

рокой аудитории. Помимо главно-
го эта картина отмечена еще одним 
призом — для актрисы Фань Бинбин.

И почти все другие награжден-
ные фильмы оставили благопри-
ятное впечатление демократиче-
ским остроумием своей конструк-
ции, легкостью дыхания. За лучшую 

режиссуру наградой отмечен «ко-
рейский Вуди Аллен», как его назы-
вают,— Хон Сан Су, чей фильм «Ты 
сам и твое» демонстрирует типич-
ную для этого режиссера импрови-
зацию на тему поисков любви, нере-
дко обостряемых алкогольными па-
рами. Приз за лучший сценарий до-
стался испанскому триллеру «Про-
сти нас, Господи», снятому режиссе-
ром Родриго Сорогойеном в стиле 
hard-boiled,— о двух эксцентричных 
полицейских, которые ловят извра-
щенца, насилующего и убивающего 
старух. Испанец Эдуард Фернандес 
признан лучшим актером за роль 
авантюриста, долго дурачившего це-
лую страну, в фильме «Дым и зерка-
ла» Альберто Родригеса.

Специальный приз жюри разде-
лило между очень красивой арген-
тино-французской картиной «Зима» 
Эмилиано Торреса и занятным дат-
ско-шведским «Гигантом» Йоханне-
са Нюхольма, выполненным в сти-
листике пародийного комикса. Воз-
главлял жюри конкурса датский ве-
теран Билле Аугуст, а самой сильной 
фигурой в нем был выдающийся ки-
тайский режиссер Цзя Чжанкэ, так 
что успех дальневосточных и скан-
динавских фильмов можно связать 
с этими обстоятельствами. Однако 
говорить о лоббировании нет осно-
ваний, поскольку решения жюри 
оказались на редкость взвешенны-
ми и обоснованными: практически 
не к чему придраться.

Как всегда, фестиваль в Сан-Се-
бастьяне привлекал прекрасны-

ми ретроспективами: старые филь-
мы по зрительской посещаемости 
часто составляли реальную конку-
ренцию международным премь-
ерам. В этом году героем большой 
ретроспективной программы стал 
Жак Беккер — французский режис-
сер, проживший всего 53 года и еще 
успевший застать первый накат «но-
вой волны». Он оставил истории ки-
нематографа два настоящих шедев-
ра — картины «Золотая каска» и «Ды-
ра», но был автором нескольких бо-
лее скромных фильмов, в числе ко-
торых «Антуан и Антуанетта» и «Мон-
парнас, 19», оба в свое время фаво-
риты советского проката. Или «Ули-
ца Эстрапад» — непритязательный 
водевиль о молодой супружеской 
паре, отношения которой легко вос-
станавливаются после мимолетного 
адюльтера. По внешним признакам 
такие фильмы принадлежат даже не 
«папиному», а «дедушкиному» кино, 
которому яростно оппонировали де-
ятели «новой волны». Однако к Бек-
керу некоторые из них испытывали 
сентиментальные чувства и даже на-
зывали его своей предтечей. На фе-
стивале в Сан-Себастьяне творчество 
французского классика представлял 
его соотечественник Бертран Тавер-
нье — один из главных режиссеров-
синефилов. И надо признать, внима-
тельный ретроспективный взгляд 
даже на хорошо знакомые явления 
прошлого помогает воспринять их 
во многом по-новому, пересмотрев 
сложившиеся представления и пе-
реместив в сегодняшний контекст.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Круглая «Золотая раковина»
Завершился фестиваль в Сан-Себастьяне
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В Пушкинском музее открылась  
ретроспектива Альбера Марке.  
Подробности — в ближайших номерах ”Ъ“культура

В Вене в Маркс-Халле, внуши-
тельном здании XIX века с про-
мышленным прошлым, восста-
новленном и адаптированном 
должным образом, подошла 
к концу ярмарка современно-
го искусства viennacontemporary. 
Больше 28 тыс. человек посетили 
арт-маркет, следующие даты про-
ведения которого уже объявле-
ны — с 21 по 25 сентября 2017 го-
да. Из Вены — ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В прошлом году в первый день ра-
боты ярмарки анонимный художник 
нарисовал граффити на кирпичной 
стене выставочного комплекса с жа-
лобным текстом следующего содер-
жания: «Galerie Meyer Kainer игнори-
рует меня, равно как и Ropac, и Hilger». 
В этом же году венский Бэнкси (как 
в шутку уже успели окрестить озор-
ника), смекнув, что упреки не работа-
ют, уже пытался понравиться прохо-
дящим мимо коллекционерам. Граф-
фити «Я тоже рисую великие карти-
ны» появилось снова в ночь совсем ря-
дом с Маркс-Халле и удивительным 
образом отражает один из трендов — 
в этом году на стендах было действи-
тельно много живописи с тяготением 
к геометрической абстракции.

Попадались на viennacon tem po ra-
ry и политические работы. В варшав-
ской концептуальной галерее с гово-
рящим названием «Пропаганда» зри-
телей встречал крупноформатный 
лайтбокс польского художника Павла 
Ковалевского с предупреждающим 
знаком «Europeans Only». Многие сра-
зу воспринимали эту работу как ак-
туально отражающую возникшее на-
пряжение на континенте вследствие 
мигрантского кризиса, однако сде-
лан этот снимок был в Южной Афри-
ке в Музее апартеида еще в 2007 году. 
Сегодня же в свете нынешней агита-
ции некоторых европейских поли-
тиков против мусульман и беженцев 
он обретает новый смысл. Австрий-
ская галерея Christine Konig предста-
вила тотальную инсталляцию, окле-
ив часть стенда газетами с громкими 

заголовками и едкими комментария-
ми маркером знаменитого румынско-
го художника Дана Пержовски, как 
бы на полях темы кризиса, мигран-
тов и социальных сетей. Пояснением 
к инсталляции стала цитата из «Гам-
лета» — «Распалась связь времен, век 
расшатался», а прямо на газетах висе-
ли работы Юргена Теллера, Джимми 
Дарема (художник по происхожде-
нию индеец чероки и был одним из 
организаторов Движения американ-
ских индейцев) и многих других.

Пока большинство русских кол-
лекционеров удовлетворяют свои 
культурные амбиции ближе к дому, 
отечественные галереи стремятся ра-
ботать с зарубежным зрителем. Так, 
на стенде галереи «Риджина» поми-
мо русских художников (Павла Пеп-
перштейна, Анны Паркиной, Сергея 
Браткова, Виктора Алимпиева) была 
замечена энергичная графическая ра-
бота 40-летнего немецкого художни-
ка Ральфа Цирфогеля с сильным визу-
альным месседжем (€33 тыс.), с кото-
рым галерея начинает свое сотрудни-
чество. «При формировании стенда 

мы стремились учитывать эстетику, 
понятную западному коллекционеру. 
Мы, с одной стороны, хотим, чтобы 
наши авторы адекватно воспринима-
лись обществом, с другой же стороны, 
стремимся показать, что сами готовы 
работать и с зарубежными художни-
ками, знаем и понимаем их»,— гово-
рит руководитель «Риджины» Миха-
ил Овчаренко. Такая стратегия увен-
чалась успехом, почти весь стенд га-
лереи (ценовой диапазон от €5 тыс. 
до €33 тыс.) был распродан. Огромное 
живописное панно с видеопроекци-
ей канадского художника Дмитрия 
Грецкого, на котором обнаженная па-
ра смотрит полет Гагарина, этакое со-
четание интимного микросмоса с ма-
крокосмосом, на стенде галереи Ма-
рины Гисич ушла в частную коллек-
цию за €40 тыс. Галерея 21 в этом году 
отличилась не только продажами (на-
пример, ироничных фоторабот Вла-
димира Архипова, €3,2 тыс.), но и уча-
стием в презентации аналитического 
обзора рынка современного россий-
ского искусства InArt. Это первое ис-
следование отечественного арт-рын-
ка с 1991 года, инициатором которого 
выступила основательница Галереи 
21 Ксения Подойницына. Интерес-
но было взглянуть на результаты — 
согласно анализу Георгий Гурьянов 

и Евгений Антуфьев оказались пер-
выми в рейтинге топ-15 признанных 
художников и топ-15 молодых худож-
ников соответственно на основании 
статистики продаж их произведений 
в 2014–2016 годах.

Организаторы ярмарки доволь-
ны ее итогами. И не зря: спустя пять 
лет, в течение которых ею руково-
дит русский менеджмент, можно кон-

статировать, что идея сместить фо-
кус viennacontemporary на искус-
ство Восточной Европы себя оправ-
дала. Посетители ярмарки переста-
ли смотреть на него с опаской, как 
это было раньше. Напротив, они са-
мым активным образом расспраши-
вают галеристов о том, что за ранее 
неизвестные им люди создали все 
эти странные инсталляции, и не бо-

ятся их покупать. Увеличилось и чи-
сло коллекционеров, посетивших 
viennacontemporary,— по крайней 
мере, по словам художественного ру-
ководителя ярмарки Кристины Штей-
нбрехер-Пфандт, в этом году их прие-
хало в два раза больше, чем в прош-
лом, причем каждый пятый из них 
прилетел в Вену из дальних стран — 
Азии, Южной Америки и США.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Восточноевропейские ценности
Завершилась ярмарка viennacontemporary

КИНО

Фильм «Дуэлянт»  
откроет Ялтинский кинофестиваль
Фильм Алексея Мизгирева «Дуэлянт» откроет первый Ялтин-
ский международный кинофестиваль «Евразийский мост», 
который пройдет в Крыму с 30 сентября по 5 октября. Идея со-
здания «Евразийского моста» принадлежит режиссеру Ники-
те Михалкову, который предложил учредить в Крыму кинофе-
стиваль для возрождения и популяризации российского ки-
нематографа в евразийском пространстве. Президентами фе-
стиваля являются народный артист России Виктор Мережко 
и министр культуры Республики Крым, заслуженный работ-
ник культуры РФ Арина Новосельская. Программным дирек-
тором является киновед и культуролог, президент Гильдии ки-
новедов и кинокритиков России Кирилл Разлогов. На фести-
вале два конкурсных блока — игрового кино и документаль-
ных фильмов. В первом, в частности, будут представлены кар-
тины «Тони Эрдманн» Марен Аде, «Прикосновение ветра» Оль-
ги Веремеевой и Елены Демидовой, «Тэли и Толи» Александ-
ра Амирова. Жюри игрового конкурса возглавит актриса и ре-
жиссер Наталья Бондарчук. В конкурсе неигровых картин бу-
дет представлено семь фильмов, в числе которых «Последняя 
поэма» Валерия Балаяна, «Крым многоликий» Марии Раздор-
ской и «Забытые полеты» Андрея Осипова. Фильмом закрытия 
станет картина Николая Хомерики «Ледокол».  ТАСС

СКАНДАЛ

Полиция начала проверку выставки  
Джока Стерджеса
Московская полиция начала процессуальную провер-
ку в связи с поступившими обращениями граждан 
о выставке «Джок Стерджес. Без смущения» в Цент-
ре фотографии братьев Люмьер, сообщил источник 
в правоохранительных органах. По его словам, зая-
вители требовали проверить выставку, поскольку на 
ней якобы были представлены фотографии обнажен-
ных детей. «В воскресенье днем в ОМВД по району 
Якиманка поступило несколько обращений, что про-
водится выставка фотографий, где изображены обна-
женные дети. Закон требует проверять информацию 
по любому обращению, поэтому в порядке статьи 144 
Уголовно-процессуального кодекса была начата соот-
ветствующая проверка. Направленная на выставку 
группа не обнаружила таких фотографий,— расска-
зал собеседник.— Скорее всего, решение будет отказ-
ное, то есть об отказе в возбуждении уголовного дела. 
Либо руководитель с учетом всех обстоятельств мо-
жет принять решение о передаче этого сообщения 
в органы следственного комитета, в подследствен-
ности которого находится статья Уголовного кодекса 
о детской порнографии». «РИА Новости»

В этом году восточноевропей-
ское искусство почувствовало 
себя в Вене намного более уве-
ренно, чем раньше

Победивший в Сан-Себастьяне 
фильм Фэн Сяогана «Я не ма-
дам Бовари» оказался самым 
изысканным и остроумным 
в фестивальной программе   
ФОТО KINOMANIA.RU
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Президент сильнейшего  
баскетбольного клуба Европы ЦСКА  
Андрей Ватутин — об изменениях в клубе  
и турнирах, в которых он выступит

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

СКАНДАЛ

Владимиру Кличко отменяют реванш
Главный бой года в боксе, кажется, окончательно сорвался

В профессиональном боксе разразился скандал, 
связанный со срывом самого ожидаемого боя го-
да. Всемирная боксерская ассоциация (WBA) при-
грозила лишить чемпионского титула британско-
го супертяжеловеса Тайсона Фьюри. Он во второй 
раз за три месяца перенес матч-реванш с выдаю-
щимся украинским боксером Владимиром Кличко. 
На этот раз — на неопределенный срок и по очень 
невнятной причине: команда Фьюри ссылается на 
«психические проблемы» у спортсмена. Между тем 
в боксерском мире уже сомневаются, что британец 
вообще вернется на ринг.

Вчера портал World Boxing News распространил заяв-
ление президента Всемирной боксерской ассоциации 
Жилберто Мендосы, посвященное ситуации с, вероятно, 
самым ожидаемым событием года в профессиональном 
боксе. Чиновник сообщил, что его организация рассма-
тривает возможность лишения британского супертяжело-
веса Тайсона Фьюри чемпионского пояса за отказ драться 
с Владимиром Кличко. Решение по этому поводу она при-
мет после того, как получит от работающей с Фьюри про-
моутерской компании Hennessy Sports медицинское за-
ключение, касающееся состояния здоровья боксера.

Заявление WBA прозвучало после того, как в минувший 
уикенд стало известно о втором за три месяца срыве матча 
Тайсона Фьюри с Владимиром Кличко. Боем, претендовав-
шим на статус главного в сезоне, его сделал бэкграунд. Вла-
димир Кличко, оставаясь непобедимым на протяжении 
почти целого десятилетия, прочно удерживал звание луч-
шего супертяжа мира, пока не наткнулся на Тайсона Фью-
ри. Считаясь явным аутсайдером поединка, который про-
шел в ноябре прошлого года в Дюссельдорфе, Фьюри до-
вольно уверенно выиграл у Кличко по очкам, отняв у него 
три чемпионских пояса — WBA, Всемирной боксерской 
организации (WBO) и Международной боксерской федера-
ции (IBF). С последним он, правда, вскоре расстался, отка-
завшись от обязательной защиты, и сейчас титул принад-
лежит еще одному британцу — Энтони Джошуа.

Реванш, назначенный на 9 июля, должен был состо-
яться уже на территории нового чемпиона, на манче-
стерском футбольном стадионе Old Trafford, и он вызы-
вал еще больший ажиотаж. Его финансовая составляю-
щая также смотрелась очень внушительно. Прогнозиро-
валось, что призовой фонд матча составит около $20 млн 
— чрезвычайно солидная по меркам современного су-
пертяжелого веса сумма.

Но в конце июня команда Тайсона Фьюри сообщила, 
что боксер не сможет выйти на ринг. Официальная вер-
сия заключалась в полученной на тренировке травме ло-
дыжки, однако источники опровергали ее. Они утвер-
ждали, что реальная причина отмены кроется или в пло-
хой форме Фьюри, регулярно нарушавшего режим в пе-
риод подготовки, или в том, что в отношении боксера на-
чалось расследование, связанное со вскрывшимися на-
рушениями допингового характера.

Бой перенесли на 29 октября, и вроде бы, несмотря 
на появлявшуюся время от времени информацию об 
интересе к Тайсону Фьюри со стороны антидопинговых 
служб, ничто его проведению не угрожало. Однако в ито-
ге не сложилось и с ним. На сей раз объяснение промоу-
тера Фьюри Мика Хеннесси выглядело еще более стран-
ным, чем июньское. Он ссылался на вердикт врача, кото-
рый признал супертяжа не готовым к бою «по медицин-
ским показателям». Речь идет о неких «психических про-
блемах»: они «настолько серьезны, что потребуют лече-
ния перед возвращением на ринг». Причем это возвра-
щение не произойдет «в обозримом будущем».

Владимир Кличко сказал, что «крайне разочарован 
этой новостью». А его менеджер Бернд Бенте не скры-
вал негодования. По его словам, у Кличко «сложивша-
яся ситуация вызывает депрессию». По мнению Бен-

те, «боксерские организации должны отреагировать 
на случившееся как можно скорее».

Украинца и его менеджера можно понять. Скоро с того 
момента, как Владимир Кличко в последний раз принял 
участие в бое, пройдет уже целый год. Это и так колоссаль-
ный перерыв для любого боксера, который может чрез-
вычайно негативно сказаться на его форме. А Кличко уже 
40 лет — тот возраст, когда форму поддерживать тяжело. 
Так что откладывание реванша для него явно невыгодно.

Впрочем, есть сильные сомнения насчет того, что 
реванш вообще будет. О том, что на самом деле Тайсон 
Фьюри и не собирается возвращаться, рассказал целый 

ряд источников. В этом уверен и промоутер Энтони Джо-
шуа Эдди Хирн, признавшийся, что уже связался с пред-
ставителями Владимира Кличко, чтобы согласовать бой 
украинца с его подопечным. Такой поединок действи-
тельно выглядит логичным вариантом, хотя едва ли 
привлечет внимание публики, сопоставимое с тем, ко-
торое вызывал повторный матч Кличко и Фьюри.

ЧП с ним стало уже вторым подряд подобным инци-
дентом в супертяжелом весе, который в конце прошло-
го десятилетия сильно страдал как раз из-за регулярных 
срывов топовых боев (см. справку). 21 мая в Москве дол-
жен был состояться также вызывавший серьезный инте-
рес в мире поединок за титул Всемирного боксерского со-
вета (WBC) между россиянином Александром Поветки-
ным и обладателем звания американцем Деонтеем Уайл-

дером. Однако за несколько дней до него выяснилось, что 
допинг-проба Поветкина дала положительный результат 
на препарат мельдоний. Он был формально запрещен с 1 
января, однако позже Всемирное антидопинговое агент-
ство (WADA) пересмотрело свою позицию, решив, что 
спортсмены, у которых мельдоний обнаружен в незна-
чительной концентрации, могут быть прощены.

Поветкина также, по сути, простили. Его матч про-
тив Уайлдера был отменен, но российский боксер сохра-
нил статус официального претендента. Более того, WBC 
санкционировал поединок Поветкина против канадца 
Бермейна Стиверна за титул временного чемпиона. Зва-
ние появилось в связи с недавней травмой Уайлдера и 
его неспособностью защитить пояс в ближайшее время.

Алексей Доспехов

Психические проблемы Тайсона Фьюри (справа)  
сорвали его бой-хит с Владимиром Кличко (слева) 

ФУТБОЛ

Лига чемпионов  
обновит «Арену ЦСКА»
Армейцы проведут на новом стадионе  
первый матч в еврокубках

Сегодня в Москве ЦСКА во втором туре 
группового этапа Лиги чемпионов при-
мет лондонский «Тоттенхем». Для обо-
их клубов это будет крайне важный матч. 
Во всяком случае, ЦСКА в случае побе-
ды впервые с розыгрыша 2006–2007 го-
дов после двух встреч группового этапа 
будет иметь четыре очка и, соответст-
венно, получит неплохие шансы на вы-
ход в play-off.

В том, что ЦСКА предстоит особенный 
матч, причем минимум по двум причинам, 
нет никакого сомнения. Во-первых, армей-
цы впервые сыграют в Лиге чемпионов на 
своем новом стадионе, правда, пока не до 
конца понятно, при какой аудитории. Ка-
залось бы, на таком неформальном меро-
приятии должен быть обеспечен аншлаг. 
Однако вчера днем на официальном сайте 
ПФК ЦСКА еще оставалось в наличии по-
рядка 500 билетов, которые предлагались 
по вполне европейским ценам: от 2,8 тыс. 
до 11 тыс. руб.

Во-вторых, важность предстоящей встре-
чи обусловлена турнирными перспектива-
ми хозяев. Сверхволевая ничья, которой 
ЦСКА сумел добиться две недели назад в 
матче против «Байера», уже к 15-й минуте 
уступая 0:2, разумеется, еще ничего крас-
но-синим не гарантирует. Однако по срав-
нению с групповыми этапами двух преды-
дущих розыгрышей Лиги чемпионов — в 
них москвичи стартовали с выездных по-
ражений от «Баварии» (0:3) и «Ромы» (1:5) — 
леверкузенский результат не может не вну-
шать определенный оптимизм.

Есть и еще один момент, который обнаде-
живает болельщиков ЦСКА. Дело в том, что в 
предстоящей встрече со стороны «Тоттенхе-
ма» не примут участие сразу несколько игро-
ков основного состава. Это защитники Эрик 

Дайер и Дэнни Роуз, полузащитники Мусса 
Дембеле и Мусса Сиссоко, а также нападаю-
щий Харри Кейн. По словам главного трене-
ра лондонского клуба Маурисио Почеттино, 
все они останутся дома и будут избавлять-
ся от травм. Правда, в составе «Тоттенхема» 
и без них есть кому обороняться и забивать. 
Например, лучшим бомбардиром команды 
в чемпионате Англии на данный момент яв-
ляется 24-летний кореец Сон Хын Мин, ко-
торый провел три матча и поразил чужие во-
рота трижды.

К тому же соперник армейцев прибыл в 
Москву в самом боевом настроении. Отсту-
пать «Тоттенхему» некуда, поскольку пора-
жение на своем поле от «Монако» значитель-
но усложнило достижение цели, которой, 
разумеется, для лондонцев является выход 
в play-off. Между прочим, по меркам Лиги 
чемпионов «Тоттенхем» по сравнению с тем 
же ЦСКА — гораздо менее опытный клуб. 
В главном еврокубке, с тех пор как он про-
водится по нынешней формуле, лондонцы 
выступают всего лишь второй раз. Правда, в 
2011 году они дошли до четвертьфинала, не 
проиграв на групповом этапе ни немецкому 
«Вердеру», ни голландскому «Твенте», ни ита-
льянскому «Интеру».

В свою очередь, главный тренер ЦСКА Ле-
онид Слуцкий также испытывает опреде-
ленные сложности с составом. Дело в том, 
что на прошлой неделе получил поврежде-
ние Алан Дзагоев, который забил очень кра-
сивый гол «Байеру». По словам Слуцкого, ве-
дущий полузащитник столкнулся с мышеч-
ной проблемой, и не исключено, что вслед 
за субботней встречей с «Краснодаром» он не 
сможет выйти на поле и против «Тоттенхе-
ма». Решение по этому поводу будет принято 
в последний момент.

Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

«Зенит» погнался за рекордом
Казанцы сохранили статус фаворитов

Сегодня стартует очеред-
ной волейбольный чемпио-
нат России. Его фаворитом 
выглядит никому не отдаю-
щий титул с 2014 года казан-
ский «Зенит», который по ито-
гам первенства рассчитывает 
стать самым титулованным 
клубом страны. Впрочем, ре-
гламент первенства предпо-
лагает высокую вероятность 
сенсаций, а некоторые ко-
манды на них явно способны.

Чуть ли не каждый из элит-
ных клубов российской волей-
больной Суперлиги, которая в 
нынешнем десятилетии проч-
но удерживает статус самого 
сильного среди континенталь-
ных чемпионатов, постоянно за-
бирая еврокубки, в том числе и 
главный среди них, интригует 
перед стартом сезона.

Интересно будет посмотреть 
на новосибирский «Локомо-
тив», три года назад выиграв-
ший Лигу чемпионов, а в преды-
дущем чемпионате финиширо-
вавший лишь шестым. Он пере-
жил что-то похожее на перефор-
матирование: новый тренер — 
Пламен Константинов вместо 
Андрея Воронкова, бригада лю-
бопытных новичков вроде Ни-
колая Павлова, Сергея Савина, 
американских братьев Кавики 
и Эрика Шоджи.

Интересно будет посмотреть 
на новоуренгойский «Факел». 
Он, вопреки прогнозам, здоро-
во пошумел в прошлом первен-
стве, а сейчас с целой группой 
игроков из российских сборных 
разных возрастов, включая иг-
равших на Олимпиаде в Рио-де-

Жанейро и накопивших опыт 
Егора Клюку с Дмитрием Волко-
вым, уже не представляется тем-
ной лошадкой. Наоборот, от не-
го вроде бы необходимо ждать 
дальнейшего продвижения на-
верх — к призовой тройке.

Интересно будет посмотреть, 
как в другом сибирском клубе — 
«Газпроме-Югре» — приживет-
ся Константин Семенов. Семе-
нов прогремел в Рио, в паре с Вя-
чеславом Красильниковым едва 
не пробившись в финал. Но речь 
шла о пляжном волейболе, а в во-
лейболе классическом он никог-

да не играл не то что на топ-уров-
не — на уровне просто серьезном.

Интересно будет посмотреть, 
сможет ли сохранить позиции 
имеющее гигантскую коллек-
цию разных призов «Белогорье», 
которое не покинул, несмотря 
на возраст (а ему уже пошел пя-
тый десяток), Сергей Тетюхин. Та 
же бразильская Олимпиада до-
казала, что лучше него волейбо-
листа в России по-прежнему нет.

Интересно будет посмотреть 
на московское «Динамо», в ми-
нувшем чемпионате взявшее 
серебро. Оно оказалось флагма-
ном в вопросе «спортивного им-
портозамещения». В российской 
Суперлиге и так действует ли-
мит на легионеров, который фут-
больные менеджеры посчитали 
бы не просто жестким, а бесчело-
вечным — два человека в заявке, 
а динамовцы решили обойтись 
вообще без иностранцев. Зато 

по итогам летней селекции рос-
сиян, которые либо выступали 
за национальную сборную, ли-
бо выступают за нее, либо навер-
няка вот-вот начнут выступать, 
чуть ли не на две команды.

Разве что казанский «Зенит» 
не слишком интригует. Он ни-
кому не отдает чемпионский ти-
тул с 2014 года, и нет оснований 
думать, будто бы лишился стату-
са безусловного фаворита. Все у 
зенитовцев прекрасно. Никто 
из звезд не потерян. Два замеча-
тельных легионера — Мэтью Ан-
дерсон и Вильфредо Леон — на 
месте. Летние точечные прио-
бретения, такие как блокирую-
щий Артем Вольвич, только до-
бавили мощи. В общем, «Зенит» 
нацелился на очередное звание, 
которое будет знаковым. Пока 
у него их восемь — столько же, 
сколько у «Белогорья». Следую-
щее сделает казанский клуб, ко-
торый сегодня в рамках откры-
вающего первенства тура бьется 
с «Динамо» за Суперкубок, еди-
ноличным рекордсменом.

Но торопиться с прогнозами 
по поводу его неуязвимости не 
стоит. У этого чемпионата России 
специфический регламент. Вен-
чает его «Финал шести», в котором 
за регуляркой — полуфиналы и 
финал. И в виде не серий, а все-
го одного матча, а в нем, как из-
вестно, случиться может всякое. 
Тем более у тех команд, которые в 
предстартовом раскладе распола-
гаются сразу вслед за «Зенитом», 
потенциал напрячься и пободать-
ся с ним на короткой дистанции 
действительно чувствуется.

Алексей Доспехов

Казанский «Зенит»  
(слева — Максим Михай-
лов, справа — Андрей 
Ащев), выигравший три 
предыдущих чемпионата 
России, и в этом сезоне  
является фаворитом    
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА
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В 2007 году был отменен первый за восемь лет объединительный 
— за два титула — бой в тяжелом весе. 13 октября в московском 
дворце на Ходынке в нем должны были встретиться обладатели 
званий WBO и WBA — россиянин Султан Ибрагимов и Руслан 
Чагаев из Узбекистана, уже подписавшие контракт на участие 
в поединке. В начале августа было объявлено об отмене поединка. 
Чагаев отказался драться с Ибрагимовым, сославшись на некие 
«желудочные проблемы». А команда российского боксера, не пове-
рившая объяснению, назвала его поведение недостойным. Чагаева 
заменила легенда американского бокса — 44-летний Эвандер 
Холифилд, которого Ибрагимов победил в матче уже не за два, 
а за одно звание.

В 2008 году матч-реванш между Русланом Чагаевым и росси-
янином Николаем Валуевым, у которого узбекский боксер отнял 
титул чемпиона WBA, был отменен дважды подряд. Сначала боксеры 
должны были встретиться 31 мая. Но незадолго до боя выяснилось, 
что у Чагаева острая вирусная инфекция верхних дыхательных путей. 
Поединок был перенесен на 5 июля, однако так и не состоялся. 
За месяц с небольшим до него команда Чагаева сообщила, что бок-

сер на тренировке повредил сухожилие. Валуеву разрешили драться 
за чемпионское звание с американцем Джоном Руисом, и он вернул 
себе титул. А промоутер Николая Валуева Дон Кинг заявил, что Чага-
ев отказался от матча не из-за травмы, а потому что «просто боялся» 
еще раз драться с российским гигантом.

Позже в том же году сорвался бой за титул чемпиона IBF 
и WBO между украинцем Владимиром Кличко и россиянином 
Александром Поветкиным, назначенный на 13 декабря. В конце 
октября, за полтора месяца до матча, представители Поветкина 
сообщили, что, споткнувшись о корягу по время тренировочной 
пробежки, он получил тяжелую травму ноги — надрыв связок.

В 2009 году Руслан Чагаев и Николай Валуев опять заключили 
контракт на бой, который должен был состояться 30 мая в Хельсинки. 
Однако за сутки до поединка финские врачи обнаружили в анализах 
крови Чагаева следы гепатита и порекомендовали из опасений 
за здоровье участников матч отменить. Промоутеры Валуева реко-
мендации последовали.

Через несколько дней был отменен другой вызывавший огромный 
ажиотаж бой: 20 июня Владимир Кличко должен был защищать звание 

чемпиона IBF и WBO в матче с популярным британским боксером Дэ-
видом Хеем. Но команда Хея прислала информацию о том, что на тре-
нировке Хей получил травму (причем, по разным данным, то ли спины, 
то ли руки) и не сможет выйти на ринг. Дэвида Хея заменили на Русла-
на Чагаева, чьего гепатита не испугался выигравший бой в немецком 
Гельзенкирхене Кличко.

В июле 2010 года IBF объявила о еще одной отмене боя за 
звание чемпиона мира в супертяжелом весе между Владимиром 
Кличко и Александром Поветкиным, который должен был состоять-
ся 11 сентября во Франкфурте. Стороны обвиняли в срыве друг 
друга. В команде Владимира Кличко считали, что Александр По-
веткин отказом прибыть на посвященную поединку пресс-конфе-
ренцию поставил под удар его рекламную кампанию. А в команде 
российского боксера — что навязываемые ему условия контракта 
на матч ущемляли интересы претендента и делали невозможным 
его подписание. В итоге бой между Кличко и Поветкиным все-
таки состоялся, но только спустя три с лишним года — в октябре 
2013-го. Имевший огромное преимущество украинец выиграл его 
в Москве по очкам.
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